
УКРАЛИ ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ
Завтра — главный день календаря для школьников, а осо-

бенно для первоклашек. Праздник с терпким запахом огром-
ных букетов цветов, улетающими в небо шариками, праздник 
огромных белых бантов — больше них могут быть только глаза 
девчонок, на головках которых эти банты повязаны. Праздник 
вдруг посерьезневших мальчишек, впервые в жизни сменив-
ших растянутые футболки и джинсы на деловые костюмчики, 
в которых выглядят так смешно и трогательно. 

Наверное, никогда и ничто эти ребятишки не будут слушать 
так внимательно и завороженно, как слова приветствия своей 
первой учительницы на торжественной линейке. А родители, 
запасшиеся пачками носовых платков, изведут их все до 
одного, утирая льющиеся слезы. А над школьным двором, 
позолоченным первыми осенними листьями, будут звенеть 
старательно выученные и многократно отрепетированные 
стихи о школе...

«Почему сегодня Петя просыпался десять раз?
Потому что он сегодня поступает в первый класс». 
Неизвестно, как сложатся у ребят отношения со школой в 

дальнейшем, но этот волшебный день, этот праздник останется 
с ними навсегда, и никто у них его не отнимет. 

Но нет, оказывается, отнимет. 
У учеников школьного комплекса в Южном Бутове его 

уже отняли. Линейку для первоклашек на первое сентября 
отменили. Как рассказывают родители, в этот день детей 
надо привести к школе, сдать учителю на охране, а самим 
ждать во дворе. Ребят же отведут в спортзал, где они выслу-
шают видеообращение от директора комплекса. Дело в том, 
что в образовательный комплекс объединены три школы и 
два детсада, и директору сложно быть в нескольких местах 
одновременно. Потом у детей в актовом зале будет какой-то 
концерт, но мамы и папы этого не увидят. 

Самое печальное, что родителям об украденном первом 
сентября рассказали лишь на собрании накануне. А ведь 
все уже успели настроить детей на удивительный праздник 
и уже пообещали обязательно махать рукой, чтобы было не 
слишком волнительно, и непременно сфо-
тографировать, когда стихи будет читать 
он... Получается, обманули. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ШЭРОН СТОУН поделилась подробностями своих 
летних каникул. Впечатленный «МК-Бульвар» провел 
отпускную ревизию среди звезд и теперь знает, кто, 
с кем и при каких обстоятельствах.

  ПОЛИНА МАКСИМОВА называет маму своей 
главной наставницей и критиком. «МК-Бульвар» 
встретился со звездой сериала «Деффчонки» и об-
судил с актрисой важность семейного воспитания, 
ночи у кухонной плиты и мужчину мечты.

  А ТАКЖЕ: Данила Козловский и морская роман-
тика, Алла Пугачева и уроки музыки, Павел Прилуч-
ный и свадебный детектив в Баку, День знаний для 
знаменитостей и многое другое.

Попробуйте дать подзатыльник своему 
ребенку где-нибудь в Швеции! В лучшем слу-
чае получите проблемы и разбирательства с 
полицией, в худшем — уедете домой вообще 
без детей. Так же дело обстоит в Финляндии, 
Германии, США... Любой случайный свидетель 
сцены агрессии в адрес детей тут же позвонит 
в полицию. 

А что же у нас в России? Как прохожие будут 
реагировать, увидев, что мать орет на своего 
ребенка благим матом? Корреспондент «МК» 
решил проверить реакцию окружающих и инс-
ценировать подобные ситуации.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

РОССИЙСКИЙ 
ФЕОДАЛИЗМ  
В КРЫМУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, 

координатор команды 
помощи сиротам 
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БИТЬ НАДО МЕНЬШЕ!
«МК» провел эксперимент и выяснил,  

как люди реагируют на маму,  
орущую на своего ребенка

ПО-НАШЕМУ ЭТО ШИК!
Репортер «МК» первым побывал в новом здании 

«Табакерки»
Вы видели, как танцуют теа-

тральные штанкеты, пока на них 
не навесили декорации? Как лег-
комысленно кружатся массивные 
подъемно-опускные платформы на 
сцене, пока на нее не вышли госпо-
да артисты. А я видела: в «Табакер-
ке». Но не в подвале на Чаплыгина, 
а на Сухаревской площади. Здесь 
15 сентября мэр Москвы Сергей 
Собянин вместе с Олегом Таба-
ковым торжественно перережут 
ленточку. Обозреватель «МК» пер-
вым побывал в новом театральном 
пространстве и испытал ощущения, 
близкие к шоку. Такого в театраль-
ной Москве ни у кого нет.
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РАССТРЕЛ ОТМЕНЯЕТСЯ. ВРЕМЕННО
Г-н президент, начнём за здравие, а кончим уж как получится. 
Редакция «МК» ликует: в кои-то веки власть быстро отреагировала на газет-

ную заметку. Главное чудо — положительно отреагировала. (Потому что быстрая 
реакция чаще всего совсем неприятная: угрозы, поджоги, штрафы, судебные иски, 
запрет издания.) 

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН

Михаил РОСТОВСКИЙ

Давным-давно в мемуарах работав-
шего во времена Сталина в Москве за-
рубежного корреспондента я прочитал 
вот какую историю. Когда в марте 1953 
года советские СМИ неожиданно сооб-
щили о тяжелой болезни Великого отца, 
толпы иностранных журналистов рину-
лись в единственное место в Москве, 
в котором они могли воспользоваться 

услугами международной телефонной 
связи, — на Центральный телеграф. 
Однако прямо на их глазах хмурый чи-
новник с мясом вырвал телефонный 
аппарат из кабинки. 

В августе 2016 года у властей быв-
шей советской республики Узбекистан 
нет возможности воспользоваться столь 
простым и эффективным способом 

обеспечения информационной блока-
ды: с момента смерти Сталина техника 
ушла слишком далеко вперед. Но в от-
ношении доступности информации о со-
стоянии здоровья первого лица страны 
это обстоятельство, похоже, ничего не 
изменило. 

Читайте 3-ю стр.

Узбекистан Каримова —  
«это причудливая смесь 

старосоветского, резко антисоветского 
и традиционной восточной деспотии» 

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ 
НАСЛЕДСТВО 
ТАМЕРЛАНА?
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ПОГИБШУЮ ДЕВОЧКУ МОГЛИ  
НЕ СЖЕЧЬ, А ПРОДАТЬ

Новые подробности рас-
следования громкого убий-
ства 6-летней Вероники 
Черниковой в городе Озеры 
Московской области стали 
известны «МК». В минувший 
понедельник следственные 
органы освободили из-под 
стражи ранее арестованную 
бабушку убитой девочки, 
Елену Зубареву. Теперь она 
переведена в статус свиде-
теля по уголовному делу. 

Как ранее писал «МК», 
родители убитой Вероники 
заявили о пропаже ребенка 
6 августа. Девочку искали 
всем миром, однако позже 
приемный отец признался 
в убийстве ребенка. Он рас-
сказал следователям, что 
еще в апреле во время ссо-
ры случайно убил малышку 

(затолкал в горло кусок мяса, 
и она задохнулась). После 
этого злоумышленник сжег 
труп, а пепел развеял в 
окрестностях. При этом мать 
и бабушка погибшей были в 
курсе случившегося.  

Кстати, по неофициальной 
информации, правоохрани-
тельные органы рассматри-
вают версию, что девочку 
не убили и не сожгли, а про-
дали на органы. Косвенно в 
пользу этой версии говорит 
тот факт, что вскоре после 
убийства Вероники при-
емные родители открыли в 
Озерах кафе, на запуск ко-
торого им потребовалось бы 
минимум 500 тыс. рублей. 
Однако официальные ис-
точники эту информацию 
не подтвердили. 

ШКОЛЬНИК ВЫШЕЛ В ОКНО, 
КОГДА ЕМУ СТАЛО СЛИШКОМ 

ТЕСНО В КВАРТИРЕ
Школьник выпал с пятого 

этажа и остался жив, отде-
лавшись незначительными 
травмами, в понедельник на 
Открытом шоссе. Семья, как 
оказалось, живет в сложных 
бытовых условиях — 10 род-
ственников ютятся в двух-
комнатной квартире.

Как стало известно «МК», 
несчастный случай произо-
шел вечером, когда в гости к 
мальчику пришел друг. Вдво-
ем ребята отправились на 
балкон, где висит боксерская 
груша.  Позанимавшись со 
снарядом, один из тинейдже-
ров со словами: «Посмотри, 
как я ловко умею!» — пере-
лез через перила балкона и 
стал тянуться к соседскому 
кондиционеру. Однако не 
удержался и полетел вниз. 
На свое счастье, он призем-
лился на газон, благодаря 
чему травмы оказались не 
такими уж серьезными — 
сотрясение мозга, тупая 
травма живота. Подростка 

госпитализировали в медуч-
реждение.

Семейство давно состоит 
на учете в комиссии по де-
лам несовершеннолетних. В 
двухкомнатной квартире пло-
щадью около 40 кв. метров 
проживают 10 человек. Стар-
шее поколение — дедушка и 
бабушка — пристрастились 
к бутылке. У матери тинейд-
жера (всего у москвички 4 
ребенка) — открытая форма 
туберкулеза. Кстати, в мо-
мент падения сына она на-
ходилась на кухне — готовила 
вечернюю трапезу. В жилище 
также ютятся ее сестра с ре-
бенком и брат. 

Органы опеки неодно-
кратно хотели забрать де-
тей у дамы (она заразна, но 
ребята пока не болеют), но 
она отказывается. Женщина 
перебивается  случайными 
заработками, на это и кормит 
семью. Супруг лишь фраг-
ментами участвует в воспи-
тании отпрысков.

В ДТП со смертель-
ным исходом по-
пала популяр-
ная певица, 
солистка ВИА 
«Самоцве-
ты» Елена 
Пресняко-
ва, мама 
и супруга 
сразу двух 
легендар-
н ы х В л а -
димиров 
Пресняковых 
нашей эстрады. 
В ночь на 28 августа 
автомобиль, в котором 
ехала группа, задавил пеше-
хода в Клинском районе Под-
московья. 

Как сообщили «МК» в 
ГИБДД Московской области, 
творческий коллектив (в его 
составе была и Елена Пресня-
кова) возвращался в Москву с 
концерта, посвященного Дню 
города Клин. Машиной «Лек-
сус» управлял гитарист груп-
пы, 69-летний Олег Погожев. 
В 0.43 на 85-м километре Ле-
нинградского шоссе Погожев 
сбил пешехода. Пока выясня-
ется, переходил мужчина по 

зебре или в несколь-
ких метрах  от нее 

(тело лежало 
неподалеку, 

возможно, 
от удара его 
отброси-
ло). Мимо 
проезжа-
ла карета 
«скорой 

помощи», на 
ней ранено-

го и достави-
ли  в больницу. 

Вскоре мужчина 
скончался. При 

себе у гражданина (на 
вид 30 лет) не было докумен-
тов, но одежда была вполне 
приличной, так что едва ли 
погибший был бродягой.

Елена Преснякова, как го-
ворят знакомые, тяжело вос-
приняла случившееся. По-
гожев же отправился давать 
пояснения полицейским. 
У мужчины большой стаж 
вождения и три мелких на-
рушения ПДД за 2010–2012 
годы. Скорее всего гитарист, 
который страдает близору-
костью, просто не разглядел 
мужчину в темноте.

РАЗНЫМИ ЦВЕТАМИ БУДУТ 
ТОРГОВАТЬ В ОДИНАКОВЫХ 

ПАЛАТКАХ
Привести к «общему 

знаменателю» цветочную 
торговлю в Подмосковье 
решили в региональной Гла-
вархитектуре. С этой целью 
там подготовили проекты па-
вильонов для трех типов на-
селенных пунктов: крупных, 
мелких и исторических. 

Как сообщили «МК» в Мо-
соблархитектуре, авторы 
ориентировались в том чис-
ле на бесценный зарубежный 
опыт, а также на аналогич-
ные проекты, уже реализо-
ванные в области. Все эти 
знания позволили, по мне-
нию архитекторов, создать 
узнаваемые, индивидуаль-
ные и доступные для малого 
и среднего бизнеса проекты. 
В частности, для крупных 
городов предлагаются па-
вильоны округлой формы с 
фасадом из металлических 
кассет с перфорацией бе-
лого цвета. Для маленьких 
населенных пунктов имеется 
несколько вариантов цвето-
вых решений на выбор. От-
личительной особенностью 
павильонов в исторических 
городах, типа Зарайска 

или Коломны, станет ажур-
ная металлическая сетка и 
имитация арочных оконных 
конструкций.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Мнение продавщицы са-

лона цветов в Балашихе Али-
сы: «С точки зрения эстетики 
я приветствую появление но-
вых цветочных павильонов. 
Это наверняка понравится и 
жителям. Но скорее всего, 
в них перейдут те же самые 
продавцы, которые сегод-
ня торгуют «ширпотребом» в 
разношерстных павильонах 
и просто заворачивают цве-
ты в блестящие упаковки. 
Вряд ли там появятся флори-
сты с высшим образовани-
ем. А составить букет — это 
целое искусство».

20-ЛЕТНИЙ МОСКВИЧ ВЫДАЛ СЕБЯ 
ЗА ПИОНЕРА, ЧТОБЫ НЕ ПРОПАЛА 

ПУТЕВКА
Необычная афера вскры-

лась в одном из детских ла-
герей отдыха. Многодетная 
мать из Москвы отправила 
отдыхать по социальной пу-
тевке вместо 16-летнего сына 
его 20-летнего брата. 

Как рассказали «МК» в Мос-
гортуре, история с «липовым» 
школьником произошла в 
одном из оздоровительных 
лагерей под Брянском. Туда 
приехала отдыхать очередная 
смена подростков из семей 
столичных льготников. Сре-
ди них 16-летний парнишка 
из многодетной семьи. До-
кументы при оформлении у 
новоиспеченного постояльца 
вроде бы проверили, подо-
зрений у сотрудников лагеря 
не возникло. Однако вскоре 
после заселения юный ку-
рортник начал сбегать с тер-
ритории базы, неадекватно 
себя вести и мешать отдыху 
остальных детей. Побег за-
кончился вызовом наряда 
полиции. Стражи порядка бе-
глеца отыскали, заглянули в 
его паспорт и пришли в ужас. 
Парнишка на фото и пойман-
ный юноша оказались двумя 
разными людьми. Выясни-
лось, что молодому человеку 
на самом деле вовсе не 16, 
а 20 лет. А отдыхать он при-
ехал по документам своего 

младшего брата. Руковод-
ство организации сразу на-
правило в полицию заявление 
с требованием разобраться 
в ситуации и наказать вино-
вных. У матери нелегального 
курортника, Светланы, реак-
ция на инцидент оказалась 
иной. По ее словам, если кого 
и наказывать, то руковод-
ство лагеря. Как рассказала 
Светлана, льготные путевки в 
детские санатории ее семья, 
в которой четверо детей, по-
лучает регулярно. В этот раз 
ехать на отдых должен был 
один из 16-летних сыновей-
близнецов. Однако тот неза-
долго до отъезда приболел. 
Женщина пыталась сдать 
путевку, однако чиновники 
ей в этом якобы отказали. 
В день выезда мальчик не-
много пришел в себя, и было 
решено ехать. Провожали его 
на вокзал всей семьей. Одна-
ко уже на перроне парнишке 
снова стало плохо. В этот мо-
мент старший сын решил, что 
путевка пропадать не долж-
на. Взяв вещи брата и его 
паспорт, молодой человек 
запрыгнул в поезд. Когда же 
подлог вскрылся, документ у 
парнишки забрали полицей-
ские. Добраться до дома ему 
удалось только благодаря 
природной находчивости. 

ТРЕНЕР НАКАЗАЛ ПОЛИЦЕЙСКИХ  
ПО РЕЦЕПТУ ГЕРОЯ СЕРГЕЯ БОДРОВА

Извинения избитому по-
лицейскими тренеру жен-
ской футбольной команды 
«Торпедо» Фаигу Нагдалиеву 
принес начальник столичного 
ГУ МВД Анатолий Якунин. Ге-
нерал посмотрел видеодока-
зательства и принял решение 
уволить трех провинившихся 
стражей порядка.

Эта резонансная исто-
рия произошла 25 августа. 
Возле метро «Таганская» 
тренер заметил группу ку-
ривших сотрудников УВД на 
Московском метрополите-
не, сделал им замечание. 
Стражи порядка начали 
оскорблять спортсмена. 
Один из правоохранителей 
ударил наставника футболи-
сток по руке, чтобы выбить 
из рук мобильный телефон с 
включенной камерой, после 
чего полицейские налетели 
всей толпой, принялись бить 
мужчину. Затем Нагдалиева 
доставили в отдел, где за-
ставили написать, что он не 

имеет претензий к стражам 
порядка. В противном случае 
его пообещали обвинить в 
нападении 

Дома тренеру стало плохо, 
он обратился за помощью к 
медикам — те определили со-
трясение мозга, ушиб груди 
и плеча. Чуть позже свиде-
тели ситуации прислали ви-
деодоказательства избиения 
полицейскими, и Нагдалиев 
решил привлечь драчунов в 
погонах к ответственности. 
26 августа тренер написал 
заявление о нападении. В 
отделении предлагали ре-
шить вопрос мирно, один из 
драчунов даже письменно 
поклялся впредь вести себя 
с гражданами корректно, 
но тренер не пошел на это. 
Видеоролик разошелся по 
Интернету, его просмотрел 
главный московский поли-
цейский Анатолий Якунин. 
Генерал поручил разобрать-
ся в этой истории и принять 
меры. Слова Нагдалиева 

подтвердились. Во вторник 
троих горе-полицейских 
уволили (фамилия одного 
из них — Перваков), двух 
их начальников понизили в 
должности, а руководителей 
подразделения привлекли к 
дисциплинарной ответствен-
ности. Начальник Управления 
информации и общественных 
связей ГУ МВД России по Мо-
скве Софья Хотина позвони-
ла Нагдалиеву и извинилась 
от лица Якунина.

— Я удовлетворен решени-
ем главка. Пусть это станет 
уроком для других людей, 
пострадавших от рук поли-
цейских — не молчать, а до-
биваться правды, как герой 
фильма «Брат-2». Многие бо-
ятся, не пишут заявление, но 
мы же живем в правовом госу-
дарстве. Осадок, конечно, не-
большой остался — морально 
обидно, что поврежден теле-
фон, да и на больничном я до 
пятницы, — пояснил «МК» сам 
Нагдалиев.

ЗА УБИЙСТВО ДВУХЛЕТНЕЙ ДЕВОЧКИ ДАЛИ  
82 МЕСЯЦА ТЮРЬМЫ

Убийцу соб-
с т в е н н о й д о -
чери Клинский 
городской суд 
приговорил к дли-
тельному сроку 
заключения. Муж-
чина, забивший 
до смерти 2-лет-
нюю малышку, во 
время следствия 
полностью при-
знал свою вину и 
раскаялся. 

Как ранее сообщал «МК», 
трагедия случилась в конце 
декабря прошлого года в го-
роде Высоковск Клинского 
района Московской области. 
Приехавшая по вызову бри-
гада врачей «скорой помо-
щи» обнаружила в квартире 
многодетной семьи 2-летнюю 
девочку в бессознательном 
состоянии. Мать ребенка 
пояснила, что Соня (имя из-
менено) еще сутки назад 
упала и ударилась головой. 
Первоначально в семье не 
придали значения случив-
шемуся. Неотложку вызвали 
только утром, когда увидели, 
что малышка лежит в рвот-
ной массе и практически ни 
на что не реагирует. Врачи 
увезли малышку в больницу, 

однако спасти 
ее не удалось. 
Девочка через 
два дня умерла 
в реанимации.

Следовате-
ли не поверили 
объяснению не-
радивой мама-
ши. Из опросов 
соседей стало 
ясно, что семья 
неблагополуч-
ная, родители 

имеют на воспитании чет-
верых малолетних детей и 
практически не выходят из 
запоя. В смерти Сони пра-
воохранители заподозрили 
отца ребенка — 30-летнего 
Максима Пришмантаса. 

— На следствии мужчина 
рассказал, что жена ушла по 
делам, а ему наказала по-
кормить Соню. Девочка не 
хотела кушать, капризничала 
и этим разозлила папу, так 
как он в это время пил водку. 
Пришмантас ударил девочку 
кулаком в голову. От удара 
Соня перевернулась через 
себя, стукнулась головой 
о спинку детской кровати, 
рухнула на пол и потеря-
ла сознание, — рассказал 
«МК» следователь по особо 

важным делам Клинского 
следственного отдела ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Иван Самойленко.

После этого мужчина от-
хлестал ребенка по щекам, 
увидел, что малышка очну-
лась, и уложил ее обратно в 
кровать. Сам же без зазрения 
совести спокойно продолжил 
выпивать. Жене он сказал, 
что дочурка хорошо поела и 
спит. Во время расследова-
ния уголовного дела следо-
ватель выносил ходатайство 
в органы опеки о лишении 
родительских прав матери 
погибшего ребенка. Но по-
лучил ответ, что для этого нет 
законных оснований, так как 
женщина официально тру-
доустроена.

Несмотря на то что на про-
цессе мужчина стал отрицать 
свою вину, судья признала 
виновным Максима При-
шмантаса. Она приняла во 
внимание, что на иждивении 
злоумышленника находится 
четверо малолетних детей 
(жена за время следствия 
родила мальчика), и осуди-
ла его на 6 лет и 10 месяцев 
лишения свободы. Отбывать 
наказание убийца будет в ко-
лонии строгого режима. 

ГИТАРИСТ «САМОЦВЕТОВ» СБИЛ 
ПЕШЕХОДА В КРОМЕШНОЙ ТЬМЕ

В МЕТРО НА РЕЛЬСЫ ПАДАЮТ УЖЕ 
НЕ ТОЛЬКО ЛЮДИ, НО И КОШКИ
Жизнь котенка была спа-

сена благодаря слаженной 
работе сотрудников метро-
политена. Мурлыка случайно 
упал на рельсы и, если бы не 
бдительность блюстителей 
закона, мог бы погибнуть. 

ЧП случилось 29 августа 
около 17.00 на станции метро 
«Университет». Пока остает-
ся неясным, как маленький 
зверь проник в подземку. 
Вовремя заметила рыжего 
зверька дежурная по стан-
ции. Котенок прятался в ма-
лом лотке для слива воды, 
который находится рядом с 
путевой стеной. Дежурная 
сразу же сообщила об этом по 
рации машинистам прибли-
жающегося поезда. Подъехав 
к платформе, они остановили 
состав, машинист-инструктор 
Александр Мякишев вы-
шел из кабины, спустился 
на рельсы и достал котенка. 

Все действие заняло не бо-
лее 2 минут, напряжение с 
рельсов не снимали, поэтому 
сбоя в графике движения по-
ездов не возникло. Мякишев 
передал котенка дежурной 
по станции, а поезд продол-
жил свой путь. Котенок не по-
страдал. Он оказался бездо-
мным, поэтому его, скорее 
всего, передадут в приют 
для животных. За профес-
сиональную работу дежур-
ной по станции и машинисту-
инструктору будет объявлена 
благодарность от начальника 
метрополитена. 

Стоит отметить, что это 
не первый случай спасения 
животных машинистами. В 
конце 2014 года была по-
хожая ситуация на станции 
«Проспект Мира» Кольцевой 
линии, только вместо котенка 
на рельсах оказался щенок. 
Его также спас машинист.
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ЗЛОБА ДНЯ

КРЕМЛЮ  
НЕ УДАЛОСЬ 
«СООБРАЗИТЬ  
НА ТРОИХ»  
В ПЕКИНЕ
«Нормандская тройка»  
без Порошенко на саммите 
G20 встречаться не будет
Кремлю не удалось исключить из 
переговоров в «нормандском форма-
те» Петра Порошенко и провести на 
полях саммита G20 в Китае встречу 
«тройки» вместо «четверки». «И на ста-
руху бывает проруха», — прокоммен-
тировал ошибочные анонсы пресс-
службы Дмитрий Песков. А помощник 
президента Юрий Ушаков уточнил, что 
сейчас согласовываются две встречи 
Путина — по отдельности с Олландом 
и с Меркель. «На обеих главной темой 
будет Украина», — подчеркнул он. 

Идею использовать саммит G20 для про-
ведения встречи в «нормандском формате» 
первым выдвинул Петр Порошенко. Реализация 
Минских соглашений пробуксовывает — лиде-
рам России, Франции, Германии и Украины, не 
встречавшимся с осени 2015 года, явно есть о 
чем поговорить начистоту. Кремль поначалу не 
возражал. Украина не является членом «Боль-
шой двадцатки», но если бы Путин попросил 
друга Си, Порошенко вполне могли включить 
в список приглашенных наряду с президен-
тами Казахстана, Чада, Египта и т.д. Однако 
после диверсий в Крыму, ответственность за 
организацию которых Москва возложила на 
украинское минобороны, отношение к про-
ведению встречи в четырехстороннем фор-
мате стало резко отрицательным. Возможно, 
свою роль сыграли не столько диверсанты, 
сколько нежелание Кремля своими руками 
делать Петра Порошенко «героем дня». Ведь 
одним заседанием «четверки» дело в Китае 
явно не ограничилось бы, и Петр Алексеевич 
постарался бы по максимуму использовать 
ситуацию, публично поплакавшись в жилетку 
мировым лидерам, включая Барака Обаму. А 
у Владимира Путина официальной встречи с 

американским президентом на G20 пока что 
не запланировано. 

Белый дом заявил, что будет пытаться 
организовать контакт двух лидеров «на полях» 
саммита, тем более что он может оказать-
ся последним. Теоретически до истечения 
полномочий президента США Путин и Обама 
могут пересечься в ноябре на саммите АТЭС 
в Перу. Но, например, в прошлом году ВВП на 
него не поехал, отправив вместо себя Дми-
трия Медведева. Юрий Ушаков уточнил, что 
последнее время все переговоры американ-
ского и российского лидеров происходят по их 
личной инициативе, а не по предварительной 
договоренности. Президенты встречаются на 
международных мероприятиях (так, например, 
было на прошлой «двадцатке» в Анталье и на 
Генеральной ассамблее ООН в Нью-Йорке) и 
уединяются для разговора. Белый дом уже обо-
значил две главные темы, которые могут об-
суждаться в Китае, — это Сирия и Украина. 

Что же касается «нормандского формата», 
то отказавшись от переговоров с Петром По-
рошенко, Кремль попытался было «сообразить 
на троих». И даже официально анонсировал 
встречу Путина с президентом Франции Фран-
суа Олландом и канцлером Германии Ангелой 
Меркель 4 или 5 сентября. Впрочем, Берлин с 
Парижем эту договоренность по горячим следам 
не подтвердили (можно только представить, 
какой скандал закатил им Киев), а на днях стало 
известно, что пресс-служба Кремля погорячи-
лась: трехстороннего «нормандского формата», 
безусловно, выгодного для России, не будет. 

— Вначале по телефону было условлено 
провести трехстороннюю встречу, чтобы об-
стоятельно обсудить ситуацию на Украине и 
пути дальнейшего сотрудничества в минском 
процессе, но потом наши коллеги, ссылаясь на 
график, предпочли провести две двусторонние 
встречи — отдельно с Олландом и отдельно с 
Меркель, — объяснил квинтэссенцию дипло-
матических баталий Ушаков. Правда, пока, по 
его словам, ни одна из встреч «официально не 

зафиксирована». Российская сторона рассчи-
тывает провести переговоры с Олландом вече-
ром 4 сентября, с Меркель — 5 сентября.

Впрочем, даже если предположить, что 
графики по каким-то причинам опять не совпа-
дут, а Обама решит отложить прощание с Пути-
ным до АТЭС, недостатка встреч у российского 
лидера в ближайшие дни в любом случае не 
будет. Еще до отлета в Китай во Владивостоке 
он примет японского премьера Синдзо Абэ и 
президента Южной Кореи Пак Кын Хе. Японцы 
наконец созрели, чтобы официально пригла-
сить ВВП в Японию — визит по настоянию США 
откладывался два года. Ожидается, что Путин 
отправится на родину Абэ в декабре: деловая 
и культурная программы будут окончательно 
согласованы во Владивостоке. В Китае ВВП 
по традиции встретится с председателем КНР 
Си Цзиньпином: по словам Ушакова, лидеры 
в обязательном порядке общаются на всех 
международных мероприятиях, что подчер-
кивает особый характер отношений между 
двумя странами. (Кстати, китайские СМИ уже 
сообщили, что именно Путин будет главным 
гостем нынешней G20.) Кроме того, ВВП ждут 
переговоры с новым президентом Аргентины 
Маурисио Макри, недавно сменившим эк-
зальтированную Кристину Киршнер, лиде-
ром Египта Ас-Сиси, интенсивные контакты 
с которым фактически сошли на нет после 
теракта с российским самолетом, и вновь 
обретенным другом Реджепом Эрдоганом. 
Юрий Ушаков, рассказывая о графике Пути-
на, особо выделил контакт с новым премьер-
министром Великобритании Терезой Мэй, 
от которой Кремль, по его словам, ждет хоть 
какого-то импульса к возобновлению хотя бы 
необходимых отношений. А также переговоры 
с преемником наследного принца Саудовской 
Аравии Мухаммедом бен-Сальманом — на 
них речь пойдет о «шероховатостях» (а если 
отбросить дипломатический язык, то о прямых 
противоречиях) на сирийском треке. 

Елена ЕГОРОВА. 

c 1-й стр.
Речь о письме вам под названием 
«В правительстве не идиоты 
сидят» в «МК» 22 августа 2016 
года. Мы там цитировали пра-

вительственный циркуляр. Он предписывал к 
1 сентября осуществить в организациях, под-
ведомственных Министерству культуры Рос-
сии, борьбу с коррупцией. А именно: руково-
дители цирков, театров, музеев и пр. должны 
были выгнать родственников. Вот как это было 
сформулировано в документе Минкультуры: 

«Работники, замещающие вышеука-
занные должности, не могут осуществлять 
трудовую деятельность в случае близко-
го родства или свойства <…> с работни-
ком соответствующей организации, если 
осуществление трудовой деятельности 
связано с непосредственной подчинен-
ностью или подконтрольностью одного 
из них другому».

Язык жуткий, а суть, как вы понимаете, 
бессмысленно жестока. В знаменитых про-
винциальных музеях — Пушкинские Горы, По-
леново, Ясная Поляна и др. — десятилетиями 
работают династии хранителей и спасителей 
культуры. Выгнать всех родственников дирек-
тора — значит, закрыть музей. В театрах очень 
часто (и вполне по заслугам) работают актриса-
ми жёны главных режиссёров; такова театраль-
ная жизнь. Вспомните хотя бы знаменитую 
Лилину (жену Станиславского), Алису Коонен 
(жену Таирова), Ольгу Книппер… Впрочем, лю-
бовницы художественных руководителей под 
дурацкий циркуляр не подпали, что сделало 
его (циркуляр) окончательно бессмысленным, 
но оставило беспощадным. 

Г-н президент, мы слегка поглумились над 
этой правительственной бумагой и, конечно, 
не ждали ничего хорошего. 

И вдруг, ровно неделю спустя, 29 августа, 
на государственном сайте, где размещается 
информация о подготовке всяких законов и 
постановлений, появилась косноязычная, но 
благая весть: можно не увольнять! 

Вообразите, г-н президент: в июле Мини-
стерство культуры приказало уволить людей к 1 
сентября, а за два дня до казни звучит команда 
«Отставить!» Сколько во всех этих цирках и 
музеях было страстей, рыданий, инфарктов-
инсультов — мы никогда не узнаем, такой 

статистики нет. Нет в документе и никаких 
извинений. 

В официальном Проекте Постановления 
Правительства Российской Федерации про-
сто сказано: 

«Установить, что работники, замещаю-
щие должности, указанные в абзаце пер-
вом пункта 1 настоящего постановления, и 
граждане, указанные в пункте 2 настояще-
го постановления, не могут осуществлять 
трудовую деятельность в случае близкого 
родства или свойства (родители, супруги, 
дети, братья, сестры, а также братья, се-
стры, родители, дети супругов и супруги 
детей) с работником соответствующего 
фонда или иной организации, если осу-
ществление трудовой деятельности связано 
с непосредственной подчиненностью или 
подконтрольностью одного из них другому 
(за исключением случаев, когда работники 
организации, состоящие в близком родстве 
или свойстве с работниками, замещающи-
ми должности, указанные в абзаце первом 
пункта 1 настоящего постановления, и граж-
данами, указанными в пункте 2 настоящего 
постановления, замещают должности твор-
ческих работников в организации в соответ-
ствии с перечнем профессий и должностей 
творческих работников средств массовой 
информации, организаций кинематогра-
фии, теле- и видеосъемочных коллективов, 
театров, театральных и концертных органи-
заций, цирков и иных лиц, участвующих в 
создании и (или) исполнении (экспонирова-
нии) произведений, особенности трудовой 
деятельности которых…»

Мы оборвали цитату, г-н президент, чтобы 
вас не утомлять. Вы вообще могли бы начать 
чтение с подчёркнутого места, со знаменитой 
формулы «за исключением случаев». Это са-
мая коррупциогенная формула законодателей 
и прочих властей, которые хотят и капитал при-
обрести, и невинность соблюсти: запрещают 
всем, а себе оставляют лазейку. Но в данном 
случае — большое спасибо. 

Извините, но прямо на этом месте лико-
вание и «за здравие» кончаются. Начинаются 
вопросы. Потому что люди — неблагодарная 
скотина; сколько власть для них делает добра, 
а им всё мало.

В «письмах президенту» (вам) мы сообщали 
о гораздо более важных проблемах, чем уволь-
нение родственников по дурацкому приказу. 

Писали про дороги (от них страдает всё на-
селение, про них вам вся Россия пишет и даже 
по телевизору говорит), а толку чуть. 

Писали про беспризорников и сирот, 
огромное число которых, по вашим собствен-
ным словам, выглядит как «третья волна» после 
двух предыдущих (волна Гражданской войны 
и волна Великой Отечественной), а ведь наша 
«третья волна» возникла и держится (!) без 
всякой войны. 

Писали о безумных действиях власти. 
Например, о переименовании милиции в по-
лицию. Мы говорили вам, что это не поможет. 
И не помогло. А сколько миллиардов стоило 
это перекрашивание вывесок и служебных 
машин? Стало ли нам от этого лучше? Очень 
сомнительно. 

Мы писали вам о необходимости спасения 
русского языка в бывших республиках СССР и 
в самой России. Но по одной фразе (168 слов!) 
циркуляра Министерства культуры видно: уже 
не спасти. 

Да, отменили увольнения. Но не потому 
ли, что в письме президенту «В правительстве 
не идиоты сидят» мы прямо написали: у них 
выборы на носу, а они вызывают отчаяние и 
ярость тысяч работников культуры. 

Отсутствие извинений перед уважаемыми 
людьми, которые несколько месяцев тряслись и 
мучились из-за циркуляра, заставляет думать: 
вдруг не отменили, а отложили? Вдруг эта по-
блажка — предвыборное чудо? Ведь чинов-
ники могут вернуться к своей идее в любой 
момент. 

Г-н президент, мы не ждём от них ничего 
хорошего. У нас в руках «Пояснительная за-
писка Министерства культуры к проекту 
постановления Правительства РФ». Там 
они, как попугаи, повторяют все формулиров-
ки запрета на работу родственников. А потом 
добавлено: 

«Вместе с тем спецификой отрасли 
культуры является широкое распростра-
нение профессиональных семейных дина-
стий. Театральные, балетные, цирковые, 
творческие династии — исторически сло-
жившаяся традиция отечественной культу-
ры. Семейная преемственность поколений 
в области искусства часто играет ключевую 
роль при формировании профессионалов 
самого высокого уровня. Погруженные с 
детства в профессиональную среду, вырос-
шие на манеже цирка династии Запашных, 
Багдасаровых, Корниловых, за кулисами 
театров и концертных залов артистические 
семьи Райкиных, Соломиных, Табаковых, 
Захаровых, Моисеевых, Лиепы, Коганов, 
Ойстрахов, Юровских и многих других со-
ставляют национальное достояние нашей 
страны».

Читая это произведение министерско-
культурного гуманизма, мы утирали непро-
шеную слезу умиления и вдруг в перечне 
музыкально-театрально-цирковых династий 
напоролись на семью Юровских. 

Видите ли, г-н президент, семья Юров-
ских прославилась не на сцене и не на экране. 
Основатель династии, видный деятель ЧК, рас-
стрелял императора Николая II и всех его детей 
в Екатеринбурге, в подвале Ипатьевского дома. 
Дети этого Юровского не в цирке работали. Дочь 
была функционером комсомола, один сын — 
контр-адмиралом, другой — подполковником, 
политработником… 

В перечислении артистических семей 
уместнее было бы назвать семью Сергея Юр-
ского. Его отец — театральный деятель, дочь 
— актриса, жена — актриса, а сам он — знаме-
нитый актёр театра и кино, режиссёр, гениально 
играл Тузенбаха (если это вам о чём-то говорит), 
Остапа Бендера (ну, эту роль все помнят) и ещё 
очень много и талантливо…

…Вам скажут, будто это случайная ошибка. 
Но зная образ мыслей и направление ума ны-
нешнего министра культуры (он ведь историк 
и писатель, поэтому мысли его ни для кого не 
секрет), полагаем, что династия знаменитого 
чекиста (то есть в некоторой степени вашего 
коллеги) ввернулась в документ не случайно. 
Вы же знаете, что случайностей не бывает. 

Александр МИНКИН.

УКРАЛИ ПЕРВОЕ 
СЕНТЯБРЯ
c 1-й стр.

Смущенная учительница, сооб-
щая родителям нерадостную 
новость, объяснила сие угрозой 
террористической атаки: мол, во 

дворе соберется три тысячи детей и столько 
же взрослых. Но трем тысячам взрослых 

предложено находиться во дворе школы, где 
будет установлен монитор — чтобы посмотреть 
трансляцию линейки. Или взрослые не пред-
ставляют интереса для террористов? 

В Департаменте образования, куда отча-
явшиеся мамы позвонили с последней надеж-
дой, ответили, что никаких нарушений школа 
не допустила. Мол, может дождь пойти, а в 
спортзале это не страшно. 

Дождя, правда, прогноз погоды на первое 
сентября не обещает. Но кто ее знает, эту не-
бесную канцелярию... 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

РАССТРЕЛ ОТМЕНЯЕТСЯ. ВРЕМЕННО

ИЗ ЗАКЛЮЧЕННОГО 
ГОЛОС НЕ ВЫБЬЕШЬ
В московских СИЗО  
тоже пройдут выборы
Заставлять заключенных голосовать и 
применять санкции в отношении тех, кто 
отказался от своего конституционного 
права, не будут на этот раз за решеткой. 
По крайней мере так заверили во ФСИН. 
Однако в тюремном ведомстве не скры-
ли, что надеются на «большую явку» 
избирателей. 

— В Москве 7 СИЗО, в каждом будет из-
бирательный участок, — заявил заместитель 
начальника УФСИН столицы Геннадий Нальгачев. 
— Ожидаем 7300 избирателей. Сейчас корректи-
руется список лиц, имеющих право голосовать. 
Направлены запросы в следственные органы, 
чтобы те предоставили заключенным паспорта. 
Но если даже паспорта не будет, то арестант 
все равно сможет проголосовать, ведь в изо-
ляторе есть его личное дело, и этого достаточно 
для идентификации личности. Уже сейчас по 
внутреннему радио до заключенных доводят их 
право голосовать. Также будет доводиться до 
них информация о кандидатах. Сама процедура 
выборов в СИЗО будет проходить только с при-
менением системы видеофиксации. 

— Вот что из себя представляет процеду-
ра голосования в СИЗО, — поясняет адвокат, 
бывший заключенный Иван Миронов. — С утра 
в камеру заходит парадно одетый сотрудник, 
объявляет фамилии заключенных по алфавиту. 
При этом обычно, даже если арестант болен 
или не хочет голосовать, от него в приказном 
порядке требуют выйти в коридор. Там стоит 
стол, за которым восседает человек в погонах 
и еще один в гражданской форме (при этом ни 
один не представляется). Перед ними лежит 
стопка бюллетеней, переносная урна, похожая на 
автомобильную аптечку, и здоровенный журнал 
со списком избирателей. Помню, как я, поставив 
автограф в «амбарной книге», получил бюлле-
тень, свернул его и направился в камеру, путь 
мне перегородили надзиратели со словами: 
«Вы должны голосовать! Обязаны! Что значит не 
хотите? Не пройдете в камеру, пока не проголо-
суете. И нечего спорить». Многие заключенные 
рассказывали правозащитникам о том, что их 
предупреждали: если не проголосует вся камера, 
то заберут телевизор или холодильник. 

 В общественном штабе Московской из-
бирательной комиссии попросили руководство 
изоляторов довести до рядовых сотрудников, 
что недопустимо применять подобные методы 
«стопроцентной явки». Во ФСИН пообещали, что 
«кабинки» для голосования в СИЗО будут такие 
же, как на воле. А глава ЦИК Элла Памфилова 
подняла вопрос о голосовании тех, кто находится 
под домашним арестом.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Одна из встреч 
«нормандской четверки».

Артиста Юрского 
заменили 
на чекиста 
Юровского.

БИТВА ЗА ГОЛОСА 
БАБУШЕК
Главной «проблемной зоной» 
выборов оказалось участие 
соцработников в голосовании 
на дому
Общественный штаб по наблюдению за 
выборами в Госдуму во вторник, 30 авгу-
ста, провел «круглый стол» по «проблем-
ным зонам» голосования. Главной темой 
стала организация голосования на дому. 
Представители Мосгоризбиркома пред-
ставили свои наработки, но выяснилось, 
что о некоторых проблемах надомного 
голосования чиновники не знают. 

Напомним, что общественный штаб был 
создан 15 августа. Руководителем штаба стал 
председатель комиссии по развитию граждан-
ского общества Общественной палаты города 
Москвы, главный редактор «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов, а его заместителями — член Обще-
ственной палаты Вадим Ковалев и председатель 
Мосгордумы Алексей Шапошников. Штаб пригла-
сил к сотрудничеству представителей избирко-
мов, политических партий и правозащитников. 

«Даже один голос может стать решающим», 
— в начале заседания Алексей Венедиктов от-
метил важность обсуждения проблем надомного 
голосования. Согласно данным, озвученным 
руководителем штаба, в 2011 году в Москве по от-
крепительным проголосовало 127 тысяч человек, 
а на выборах мэра Москвы — 105 тысяч человек. 
«Это порядка 4,5% от проголосовавших», — по-
яснил Венедиктов. Глава московского Департа-
мента труда и соцзащиты Владимир Петросян 
отметил, что сейчас 128 тысяч человек получает 
услуги на дому, сколько из них подаст заявки на 
голосование — пока неизвестно. 

Секретарь Мосгоризбиркома Юрий Ермолов 
в своем докладе выделил основные проблемы 
надомного голосования. Первым пунктом шла 
«подделка» заявлений о голосовании на дому, 
когда их подает не сам избиратель, а кто-то за 
него. Причем проконтролировать этот процесс 
довольно сложно: никак не регламентировано 
участие соцработников в получении таких за-
явлений, в реестре не указывается, кто подал 
это заявление и кто и когда его принял. А на из-
бирательном участке с таким реестром ознако-
миться нельзя, поэтому нет никакой гарантии, что 
работники избирательных комиссий не возьмут с 
собой больше бюллетеней, чем требуется. 

Для решения этих проблем Мосгоризбирком 
установил новые правила надомного голосования 
в Москве. Составлен перечень лиц, которые могут 
передать заявление: соседи, родственники или 
соцработники. Ермолов обратил внимание на то, 
что соцработник может только принять заявление 
от избирателя, но ни в коем случае не писать его 
самостоятельно. 

Кроме того, в реестре заявок теперь будет 
указываться, кто подал заявку, кто и когда ее 
принял, контактный телефон избирателя. На-
блюдатели, представители партий и СМИ смогут 
с этим реестром ознакомиться с 8 сентября на 
сайте МГИК и в день голосования на избиратель-
ном участке. Так у наблюдателей появится воз-
можность проверить, действительно ли человек 
сам подавал заявку. 

Участники заседания затронули еще не-
сколько «проблемных зон» надомного голосо-
вания. Депутат Мосгордумы Андрей Клычков 
говорил о том, что списки голосующих зачастую 
составляют и подают соцработники. Владимир 
Петросян заявил, что «впервые слышит о каких-то 
мнимых списках». Правозащитница «Открытой 
России» Полина Немировская рассказала, что 
регулярно получает звонки от избирателей Цен-
трального округа Москвы, которые «чуть ли не 
со слезами» рассказывают, что их обзванивают 
соцработники и просят голосовать за конкрет-
ного кандидата. Владимир Петросян удивился и 
отметил, что в Департамент соцзащиты по этой 
проблеме «ни одна бабушка не звонила». 

Следующее заседание общественного шта-
ба состоится уже после выборов. На нем обсудят, 
какие проблемы удалось решить и решение каких 
— еще впереди. 

Валерия МАРКОВА. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Мигранты (большинство из них — выходцы из Эритреи) прыгают в воду  
из переполненной лодки, на которой они пытались из Ливии попасть в Европу. На 

помощь беженцам пришли представители некоммерческих организаций, устроившие спа-
сательную операцию в Средиземном море.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

«На территории Москвы все 
школы признаны готовыми 
к новому учебному году.  
Не приняты только те, где 
еще не завершился ремонт 
и системы не введены в 
эксплуатацию», — сообщил 
журналистам во вторник, 30 
августа, директор департа-
мента надзорной деятель-
ности и профилактической 
работы МЧС России Сергей 
КАДАДОВ. Приемочные 

комиссии в первую очередь 
оценивали в школах рабо-
тоспособность автомати-
ческих систем пожарной 
сигнализации и оповещения, 
достаточное количество путей 
эвакуации и их надлежащее 
содержание, наличие средств 
пожаротушения. По словам 
Кададова, в День знаний 
в школах пройдут Всерос-
сийские уроки по ОБЖ, а в 
первые дни учебного года 

сотрудники МЧС проведут с 
учащимися профилактиче-
ские беседы и практические 
тренировки по эвакуации из 
зданий в случае возникнове-
ния чрезвычайных ситуаций. 
Как отметил представитель 
МЧС, в целом по стране за 
последние пять лет количе-
ство пожаров на объектах 
образования снизилось на 
16%, случаев гибели детей не 
допущено.

Таджикский аксакал из 
трудмигрантов, живущий 
во Владимирской области, 
«переназвал» любимого 
внука, который 1 год и 8 
месяцев был Расулом, в 
честь российского пре-
зидента — и теперь Путин 
Джохонгирович Джураев 
ждет одобрения чиновни-
ков. Родители Расула-Путина 
Джураева приехали из Таджи-
кистана почти 7 лет назад, 5 лет 
прожили в Москве, получили 
гражданство РФ и перебрались 
в деревню Легково Алексан-
дровского р-на. Старейшина 
семейства — 70-летний де-
душка Рахмон Джураев — уже 
больше 10 лет коллекциониру-

ет все, на чем изображен рос-
сийский президент, превратив 
дом Джураевых в настоящий 
музей. Аксакал и принял 
решение переименовать 
внука в Путина: по таджикским 
обычаям в имени содержится 

определенный наказ ребенку: 
богатырь, богатство, здоровье, 
вождь... Но вот проявят ли по-
нимание таджикских традиций 
официальные инстанции? На 
сегодня заявление о смене 
имени уже прошло согласова-
ние в управлении образования 
и других ведомствах Алек-
сандровского р-на и теперь 
ждет подписи главы районной 
администрации. 
— Вы зарегистрируете такое 
имя? — поинтересовался 
«МК» в отделе ЗАГС админи-
страции Александровского 
района.
— А почему нет? — ответили 
там. — У нас нет законных 
оснований для отказа, ведь 
это имя не является неблаго-
звучным или оскорбительным. 

В СИЗО-2 города Ново-
кузнецка Кемеровской 
области с недавних 
пор кроме положенной 
суточной нормы питания 
заключенные могут за-
казать дополнительные 
блюда.  
В отдельном меню более 30 
горячих блюд. Это курица-
гриль, гречневая и перловая 
каши, плов, запеченная 
рыба, винегрет, выпечка и 
прочие вкусные вещи.  
Цены в дополнительном 
меню невысокие и не превы-
шают уровень недорогой 
столовой.  Как сообщает 
пресс-служба ГУФСИН 
Кемеровской области, для 
того чтобы воспользоваться 
данной услугой, содер-
жащиеся в изоляторе или 
их родственники должны 
подать заявку с указанием 
блюд в магазин Кемеров-
ского ФГУП «Промсервис» 
ФСИН России и оплатить их. 
После сбора заявок блюда 
по индивидуальным за-
казам готовятся в столовой 
СИЗО, затем их разносят по 
камерам.
Кстати, домашнее меню 
пользуется большим спро-
сом у подозреваемых и 
обвиняемых в совершении 
различных преступлений, 
которые коротают время в 
СИЗО.  
Сумма еженедельных за-
казов составляет около 20 
тысяч рублей.

Достоянием гласности стал 
очередной сбой в столич-
ной системе автоматиче-
ской фиксации нарушений 
ПДД. Штрафное постанов-
ление о выезде на обочину 
пришло автовладельцу крос-
совера, блик от фар которого 
отразился от лужи.
Не успело интернет-
сообщество наохаться по по-
воду водителя, несправедливо 
оштрафованного за упавшую 
на обочину тень от его авто, как 
СМИ распространили новый 
пример подобного «глюка» 
системы автоматической фик-
сации нарушений ПДД. Некий 

Дмитрий Ворона сообщил ра-
диостанции «Говорит Москва», 
что 20 июля во время дождя 
его оштрафовали якобы за вы-
езд на обочину МКАД в районе 
55-го км. По материалам 
комплекса автоматической 
фиксации. Хотя на фотографии 
четко видно, что сама машина 
на обочину не выезжала. В свя-
зи с этим непонятно: как по-
добное постановление вообще 
могло появиться на свет? 
Дело в том, что «камера» 
всего лишь фиксирует на-
рушение ПДД. Непосред-
ственным оформлением 
постановления на основе 

этого материала занимается 
не автоматика, а специ-
ально обученный служащий 
«Центра автоматизированной 
фиксации административных 
правонарушений в области 
дорожного движения ГИБДД 
ГУ МВД России по Москве», 
сокращенно ЦАФАП. Другими 
словами, незаконное поста-
новление о «штрафе за блик» 
либо сознательно, либо по 
собственному разгильдяйству 
вынес аттестованный со-
трудник полиции. Ни о какой 
публичной реакции ГИБДД по 
поводу произошедшего сбоя 
пока неизвестно. 

ДЕТИ

СЕМЬЯ

ДТП ГУРМАН

ПРОИЗВОЛ

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ

ВСЕ МОСКОВСКИЕ ШКОЛЫ ПРОВЕРИЛИ НА ПОЖАРНУЮ БЕЗОПАСНОСТЬ

РАСУЛ СТАЛ ПУТИНЫМ

ПЬяНЫй ВОдИТЕЛЬ НА Audi СНЕС ЖИЛОй дОМ ЗАКЛЮЧЕННЫМ 
ИЗ НОВОКУЗНЕЦКА  
ПРЕдЛОЖИЛИ  
МЕНЮ  
ИЗ 30 БЛЮд

В МОСКВЕ НАЧАЛИ ШТРАФОВАТЬ ЗА ВКЛЮЧЕННЫЕ ФАРЫ

ЦУКЕРБЕРГ ПОдАРИЛ 
ПАПЕ дРОНА
Создатель всемирно из-
вестной социальной сети 
Марк Цукерберг получил 
аудиенцию у Папы Римского 
Франциска. Глава Римско-
католической церкви не только 
высказался о роли коммуника-
ционных технологий в сближе-
нии людей и помощи обездо-
ленным, но и получил в подарок 
от Цукерберга модель дрона на 
солнечной батарее, обеспечи-
вающего интернет-связь.

30 августа в Алапаевске 
Свердловской области 
водитель Audi на огромной 
скорости въехал в частный 
жилой дом. Однако вместо 
извинений за то, что пре-
вратил жилище в груду досок, 
он сбежал, оставив в салоне 
машины нетрезвую 29-летнюю 
пассажирку. 
По информации УГИБДД 
Свердловской области, 
хозяева дома проснулись от 
сильного удара и вышли во 
двор. Через 30 минут вернулся 

и водитель Audi. Сотрудникам 
ГИБДД он сообщил, что коле-
со машины лопнуло, тормоза 
отказали, и в результате всех 
свалившихся на него напастей 
он не справился с управле-
нием.
А дом теперь разберут, другим 
путем вытащить из него авто-
мобиль не удастся. На машине 
теперь висят все надворные 
постройки. Пожилые хозяева, 
оставшись без крыши над го-
ловой в самом начале осени, 
пока живут в бане и у друзей.
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Ехать в Крым я не очень рвался с самого 
начала, потому что еще два года назад, когда 
«Крым стал наш», догадывался, во что это вы-
льется. Но супруга хотела на море, а на какое 
еще море можно поехать с обесценившимся 
российским рублем? Разве что на Белое, да и то 
вряд ли — на авиабилетах разоришься. 

Когда Крым был украинским, он был для 
россиян, как это ни парадоксально звучит, в 
два-три раза доступнее. 

Во-первых, на Украине цены изначально 
были ниже на многие виды товаров и услуг. 

Во-вторых, украинская гривна на протя-
жении десяти лет падала не только к ведущим 
мировым валютам, но и к российскому рублю. 

Поэтому даже россияне с очень скромным 
достатком чувствовали себя в Крыму вполне 
платежеспособными.  

Как только Крым стал российским, 
цены стали даже не российскими, а сразу 
московскими. 

Это еще в 2014 году произошло. Сейчас 
цены уже выше, чем московские: пачка творо-
га, которую в Москве я покупаю за 86 рублей, 
в магазинах Южного берега Крыма стоит 150 
рублей. 

Чем еще отличается Россия от Украины?
В России неофеодализм выражен сильнее, 

и в российском Крыму это особенно заметно. 
Проявлений феодализма в России много: 
— чернь должна уступать феодалам дорогу 

в пробках;
— если феодал сбил простолюдина на до-

роге, он отделается легким испугом, даже если 
простолюдин умер;

— феодалы паркуются где хотят;
— если феодалу приглянулся участок земли, 

то он его получит, даже если придется снести 
хижины нескольких сотен простолюдинов;

— если чернь вздумает протестовать 
против феодализма, она быстро окажется за 
решеткой.

Но особенно ярко феодализм проявляется 
в том, как отличается отдых феодалов и черни. 
В Крыму это заметно как нигде.

Если вы не российский феодал, вы пере-
станете чувствовать себя человеком при первой 
же попытке попасть к морю.

Автор этой колонки ездил летом в Крым с 
1997 года и никогда так не обламывался. Пред-
ставьте себе: вы три года не отдыхали, пахали 
как проклятый, и вот наконец... Несмотря на 
то, что вы летели самолетом, путь «от двери до 
двери» занял 11 с половиной часов!

Все просто: чтоб попасть на рейс, выле-
тающий из «Домодедово» в 8.50, нужно выйти 
из дома в 4 утра. Рейс (что бывает крайне редко) 
вылетел вовремя. В Симферополе вы призем-
лились в 11.20, потом ваш борт стоял, ждал, 
пока приедет автобус. В итоге из аэропорта вы 
вышли в 11.40. 

Сели в автобус до города. Потом пере-
сели на автобус до Ялты. В итоге на месте, в 
Гаспре (ЮБК — Южный берег Крыма), вы только 
в 15.30.

Гостиница, которую вы заранее заброниро-
вали на довольно большой срок (и за что хозяин 
сделал вам приличную скидку), очень хорошая, 
с шикарным видом на море и очень приятным 
интерьером. 

И вот вы бросили чемоданы в номере и по-
неслись на пляж — скорее смывать свой трудовой 
и дорожный пот (пока доедете от аэропорта до 
берега, семь потов сойдет).

Вот топаете вы по отработанному за 19 лет 
маршруту от гостиницы к пляжу, и вдруг… упс!

Железный забор, железные ворота закрыты 
на амбарный замок. 

Местный житель вам участливо объясняет: 
тут вы не пройдете, пансионат выкупил генераль-
ный директор какого-нибудь «ОАО Газквас», и 
теперь проход к морю для черни закрыт. 

«А как же пройти?» — растерянно вопро-
шаете вы.

Ну, либо по канатной дороге (150 рублей 
туда и обратно на одного человека), либо пеш-
ком «под канаткой» (которая идет от остановки 
«Марат» на пляж).

Без пол-литра дорогу «под канаткой» вы 
не найдете, поэтому щедро кидаете 300 целко-
вых «за проезд» (если вы с детьми, то готовьте 
больше) и едете вниз. Потом выяснится, что 
зря вы так расщедрились — обратно вы на 
канатную дорогу не попадете: внезапно об-
наружится, что она работает только до семи, а 
очередь такая, что и до девяти не попадете. Так 
что пешеходный маршрут вы найдете по тому 
направлению, куда ринулись все «граждане 
отдыхающие». 

И вот вы на пляже, где яблоку негде упасть. 
Потому что на этом кусочке «пасутся» все — и 
отдыхающие из пансионата наверху (т.е. не на 
берегу — они и составляют контингент пассажи-
ров канатки), и те, кто живет в многочисленных 
гостиницах, и частный сектор — самые бедные 
туристы. 

Несмотря на то что по законам России 
проход к морю должен быть свободным для 
всех граждан России, феодалы на это кладут 
с прибором, и каждый пансионат ограждает 
свою территорию и территорию пляжа не только 
железными заборами, но и колючей проволокой, 
и даже «спиралями Бруно», которые могут до 
кости разрезать плоть желающего вторгнуться 
на феодальную территорию. 

На следующий день мы уже не трепыха-
лись, поняли, где наше место, и спокойненько 
пошли на пляж по «спуску», больше похожему 
на ливневую канализацию (позже выяснилось, 
что так оно и есть). 

Тут нам дважды не повезло: с утра была гро-
за и сильный ливень. Весь мусор смыло в море. 
Я вычислил, что основным сливом был именно 
этот спуск к морю «для простолюдинов». Позже 
мне пришлось увидеть все своими глазами. 

Вечером, когда мы были еще на пляже, опять 
начался ливень. Мы спрятались под навесом, 
но спустя минут 20 вода начала течь сверху, с 
парапета. Когда поднялись, увидели, что бурный 
поток грязной воды с мусором изливается на 
набережную, а с нее на пляж, и как раз с этого 
прохода. 

Проход идет между склонами, на которых 
стоят феодальные владения (бывшие пансиона-
ты). С двух сторон проход (шириной примерно 
2–3 метра) зажат каменными стенами. Особая 
прелесть состоит в том, что в некоторых местах 
ливневая канализация этих пансионатов слива-
ется прямо в проход. 

Если вам не повезло и ливень застал вас 
на этом трудном пути, то вам несдобровать. 
В лучшем случае — по колено в воде, а может 
просто с ног сбить.  

Представьте себе свою маму-пенсионерку, 
которая отважилась с внуками прогуляться к 
морю и не ожидала ливня. 

Главное — альтернативного пути нет! По-
тому что вся береговая линия поделена между 
феодалами, разгорожена заборами с колючей 
проволокой и охраной, и просто не пройти!

Если ливень затянется на полдня, то так 
и будете сидеть на пляже, по колено в грязной 
воде с мусором.

Если честно, я такого даже и представить 
не мог. 

Уже тут, на месте, в Крыму, я вспомнил, что 
есть Грузия, куда нет такого потока отдыхающих 
и где длинные пляжи и вкусная грузинская еда 
и вина. 

Да что там говорить о заграницах. Велика 
Россия, и прекрасных мест для отдыха в ней не 
счесть. Ехал я из детских домов Кировской об-
ласти. Было жарко, хотелось окунуться. Попалась 
по дороге деревня Заводь, на берегу реки Уста. 
Свернул с дороги и не ошибся: действительно 
шикарная заводь с чистейшей речной водой. 

Отличный пляж с чистейшим, отмытым 
речным песком.

И никого! Ни одного человека. И мусора нет. 
Только речка, песок и сосны по берегам. 

Рай. 
А сколько таких мест по России-матушке? 

Десятки тысяч.
А летом у нас тепло даже в Сибири. 
Да европейцы о таком экологичном отдыхе 

даже мечтать не могут!

Герман ПЯТОВ, координатор команды 
помощи сиротам Murzik.Ru

РОССИЙСКИЙ ФЕОДАЛИЗМ В КРЫМУ
Чем летний отдых для простолюдинов отличается от отдыха 

для господ

Контрабанда оружия в Россию в бли-
жайшем будущем будет невозможна в 
принципе. Движение каждого «ствола» 
с момента пересечения российской 
границы будет отслеживаться в режиме 
онлайн специальным центром. Ро-
сгвардия станет центральным органом 
по сертификации импортного граждан-
ского оружия.  

Изначально, когда создавалась Росгвар-
дия, руководство страны вменяло ей одну из ее 
главных задач — усиление контроля за оборотом 
оружия. Тема эта сегодня болезненная и неодно-
значная. Российские суды завалены исками от 
производителей и продавцов оружия. 

— Уже несколько лет, к примеру, идут суды, 
касающиеся турецкого оружия, — рассказывает 
представитель ведомства Светлана Тернова. 
— Его ввозили в РФ под видом сигнального 
(так оно проходило в декларации). По факту же 
это было газовое оружие. Таможенные органы 
первыми забили тревогу, заметив несоответ-
ствие. Сейчас им уже удалось доказать свою 
правоту в судах. Вообще много примеров того, 
как оружие летального действия выдается за 
совершенно иное, не представляющее угрозы 
жизни и здоровью человека. 

Почему такое происходит? С одной сторо-
ны, не хватает специализированных центров 
по сертификации. То же газовое оружие могут 
идентифицировать единицы таких учреждений, 
потому продавцам или производителям проще 
выдать товар за другой, чтобы получить на него 
легальные документы. С другой стороны, виной 
всему может быть не просто злой, а преступный 
умысел: экстремисты и террористы пытаются 
ввезти боевое оружие в Россию (или провезти 
через нее в другие страны), запутав таможенные 
и пограничные органы.

— Сейчас сертификация оружия возложена 
на частные структуры, — продолжает Тернова. 
— Чтобы усилить роль государства в этом про-
цессе, который затрагивает непосредственно 
интересы национальной безопасности, про-
думывается вопрос о создании центрального 
органа по контролю за сертификацией в Ро-
сгвардии. Как это будет выглядеть? Оружей-
ные эксперты Росгвардии станут мгновенно 
получать информацию о выдаче любых серти-
фикатов, о перевозке даже крошечных партий 
оружия. Они же будут разрабатывать новые 
методики и стандарты, которые поставят заслон 
контрабандистам. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Спецслужбы возьмут на себя контроль за перевозкой оружия

РОСГВАРДИЯ УЧТЕТ ВСЕ, 
ЧТО СТРЕЛЯЕТ И ДВИЖЕТСЯ

Бывший президент Киргизии Аскар Акаев 
рассказал «МК» об Исламе Каримове 
как о человеке и политике и о том, есть 
ли опасность исламизации Узбекистана 
после его ухода. А директор Института 
стран СНГ Константин Затулин предполо-
жил, как изменятся отношения России и 
Узбекистана в случае, если там сменится 
власть.

— Насколько опасен для региона уход от 
власти Каримова в Узбекистане?

— Я к Исламу Абдуганиевичу питаю чувство 
глубокого уважения, — сказал «МК» Аскар Акаев. 
— Он провел Узбекистан через очень трудную 
четверть века и сумел сохранить стабильность 
в стране. Я уверен, что он поправится и будет 
работать на благо своей страны. Но в любом слу-
чае узбекский народ — трудолюбивый, мудрый, 
и он сумеет выбрать достойного лидера своего 
государства.

— Возможен ли вариант, что Каримов не 
предусмотрел, кто будет его преемником, и 
в Узбекистане начнется борьба за власть? А 
ведь мы говорим о самой большой в регио-
не стране по населению, о самой большой 
армии, которая может попасть в опасные 
руки...

— Я думаю, что такое вполне возможно. Мы 
все совсем недавно видели, как Каримов успеш-
но, на самом высоком уровне провел в Ташкенте 
саммит ШОС, глава государства-хозяина был бодр, 
полон энергии и идей, делился большими пла-
нами. Его совсем недавно избрали президентом 
на новый срок. Поэтому я вполне допускаю, что 
он не предчувствовал никакой болезни, которая 
стала неожиданностью и для него самого, и для 
окружения. Поэтому никто не готовил преемника 
и не готовился им стать. Но я знаю, что Каримов 
сформировал мудрую управленческую элиту, 
которая даже в случае борьбы за власть не до-
пустит дестабилизации.

— Что вы можете рассказать о ваших че-
ловеческих отношениях с Каримовым как 
президента с президентом?

— Как президент он очень трудный партнер. 
С ним нелегко вести переговоры, он не любит 
коалиций, каких-то лишних обязательств. Но Ка-
римов всегда оставался договороспособным. 
И главное: если удавалось с ним договориться, 
если он давал какое-то слово, даже не зафик-
сированное в протокольных документах, — он 
всегда его держал. Это его выгодно отличает от 
многих других политиков и глав государств. Своих 
обещаний и решений он не менял, что вызывает 
глубочайшее уважение. 

— Как вы можете оценить отношения 
Узбекистана под руководством Каримова с 
Россией? 

— Эти отношения очень непростые. Кари-
мов выше всего ставит суверенитет, поэтому 
он прохладно относился к любым интеграцион-
ным процессам. Он входил в ОДКБ, выходил из 
этой организации... Он не вошел в Евразийский 
экономический союз. Но, с другой стороны, он 
вошел в ШОС. Скорее всего, потому, что это 
дает дополнительные возможности для обще-
ния с лидерами других стран и удовлетворяет 
его любопытство.

Каримов, безусловно, с огромным уважением 
относится к России, которую совсем недавно по-
сетил с официальным визитом. Россия принимала 
его очень почтенно и тепло. И хотя у него непростые 
отношения с Россией, которая хочет иметь влия-
ние, он говорил, что у него самые замечательные 
отношения с президентом России. Он говорил, что 

его отношения с Россией строятся на отношениях 
с Путиным, а Путину он верит.

Я уверен, что это передастся новому главе 
Узбекистана в будущем. В будущем — потому что 
я надеюсь, что Ислам Абдуганиевич выздоровеет 
и будет работать еще достаточно долго. 

— Над всеми государствами этого ре-
гиона нависает опасность радикальной ис-
ламизации. Какова она для Узбекистана без 
Каримова?

— Эта опасность нависает как дамоклов меч, 
она меня тревожит. Она есть даже в Казахстане 
и Киргизии, где всегда проповедовали самый 
либеральный ислам и женщины не носили чадру. 
Сейчас в Кыргызстане уже каждая пятая женщина 
носит. А в Узбекистане все еще сложнее, там есть 
Ферганская долина — вотчина фундаментального 

ислама. Центр его распространения. И не слу-
чайно в Афганистане и Пакистане до сих пор 
бродят бандформирования «исламских сил 
Узбекистана». На территории своей страны 
Каримов нашел возможность предохраниться 
от такой опасности, как экстремизм. И он смог 
противостоять попытке США устроить «цветную 
революцию» в своей стране в 2005 году. Уверен, 
что даже если он не готовил себе преемника, то 
все равно, как сильный руководитель, вводил 
во власть и окружал себя людьми, способными 
противостоять этой угрозе.

— Я думаю, что на начальном этапе уход Ка-
римова от власти никоим образом не отразится 
на отношениях России и Узбекистана, — говорит 
Константин Затулин. — Нужно учитывать то об-
стоятельство, что Узбекистан не является нашим 
партнером номер один в регионе. В этой стране 
вопрос о том, дружить или не дружить с Россией, 
не вызывает полемики или столкновений. Узбеки 
относятся к нам прагматично. Они зарабатывают 
в России деньги. Не только как гастарбайтеры, но 
и в двухсторонних отношениях. На большее они 
никогда и не шли, ни в какие евразийские союзы 
они не рвутся. Каримов в интеграционных объеди-
нениях участвовал только для того, чтобы изнутри 
быть информированным о том, «что они затевают», 
но не ради того, чтобы потерять хотя бы малейшие 
признаки суверенитета. Поэтому Узбекистан вхо-
дил в эти организации, потом выходил и входил 
снова, но вовсе не для того, чтобы придать этим 
объединениям мускулистый характер.

В ближайшее время, независимо от состоя-
ния Каримова, Узбекистан будет по-восточному ла-
сков со всеми, включая Россию. Кто бы ни пришел 
Каримову на смену, он будет заинтересован в том, 
чтобы продолжить с нами нормальные отношения. 
Происламистские силы сразу к власти прийти не 
смогут, хотя Ферганская долина беременна ради-
кализмом. Однако Каримов в 2005 году преподал 
ей достаточно строгий урок. И пришедшие ему на 
смену в первое время, несмотря на борьбу между 
собой, в любом случае объединятся в борьбе 
против этой угрозы. Руководство Узбекистана 
при Каримове было воспитано в духе светскости. 
Но в дальнейшем попытки исламизации будут. В 
том числе под влиянием Запада, который хочет 
демократизации всех стран. А в этом регионе 
демократизация, к сожалению, означает именно 
исламизацию.

Михаил ЗУБОВ.

На момент, когда я пишу эти стро-
ки, никто еще точно не знает, что 
именно происходит в коридорах 
власти Ташкента и жив ли многолет-

ний лидер республики Ислам Каримов. Опираться 
можно лишь на косвенные признаки. В 1982 году 
многие догадались о смерти Брежнева, услышав 
об отмене концерта в честь Дня милиции. Можно 
ли, исходя из этого прецедента, делать какие-либо 
выводы из сообщения BBC об отмене торжеств в 
честь Дня независимости Узбекистана 1 сентября? 
Возможно, да. А возможно, нет. 

Но даже если бывшему первому секретарю ЦК 
компартии Узбекистана Исламу Каримову удастся 
вернуться в строй, это не изменит самого главного. 
Процесс «транзита власти» в Центральной Азии на-
чался и дальше будет лишь набирать скорость.

Страну, которую на обломках советской им-
перии с нуля построил Ислам Каримов, сложно 
назвать особо привлекательным местом. Я ро-
дился в тогдашней столице советского Казахстана 
Алма-Ате и с детства был наслышан о красотах 
Ташкента. Но когда в 2001 году мне удалось на-
конец исполнить свою давнишнюю мечту и по-
пасть в столицу Узбекистана, я испытал чувство 
горького разочарования. Ташкент выглядел так, 
как будто кто-то с помощью гигантской гребенки 
зачистил его от любых следов национального 
колорита и вместо этого поставил на каждом углу 
по милиционеру.

Узбекистан Ислама Каримова — это при-
чудливая смесь старосоветского, резко антисо-
ветского и традиционной восточной деспотии. 
Сам Каримов до самого недавнего времени со-
хранял свойственный региональному советскому 
чиновнику болезненный интерес к «центральной» 
московской прессе. Как я знаю из самых надежных 
источников, все беседы президента Узбекистана 
с высокопоставленными визитерами из столицы 
России обязательно включали в себя детальное 
обсуждение последних публикаций московских 
СМИ о его стране. 

Каримов знал по именам особо «обижавших» 
его российских журналистов и все время с негодо-
ванием вопрошал у своих московских гостей: по-
чему вы никак не наведете порядок и не прижмете 
этих писак к ногтю? Как мне кажется, Каримов так 
и не научился до конца относиться к России как к 
иностранному государству. Например, «приход к 
власти» в РФ в 2008 году Дмитрия Медведева вы-
звал у президента Узбекистана самый настоящий 
приступ бешенства. Ислам Каримов не понимал, 
почему это Путин вдруг решил кому-то уступить 
президентское кресло, и не стесняясь говорил об 
этом своим российским собеседникам.

Такое трогательное «родственное» отношение 

к московским верхам сочеталось у Каримова с 
резким отторжением России и того, что он считал 
«рудиментами позорного советского прошлого». 
Беседуя в 2002 году с новым британским послом 
Крэйгом Муррэйем (позднее тот поднял «бунт 
на корабле», обвинил во всех смертных грехах 
Каримова и свое мидовское начальство, бросил 
семью, женился на местной стриптизерше и на-
писал разоблачительные мемуары), президент 
Узбекистана выразил сожаление, что его стра-
ну в свое время колонизировали русские, а не 
англичане.

Каримов объявил войну советским памятни-
кам, в том числе посвященным Великой Отече-
ственной войне. А сам этот термин оказался в 
Узбекистане фактически под запретом. Ислам 
Каримов считал себя политическим наследником 
великого средневекового завоевателя Тамерлана, 
основавшего в 1370 году империю Тимуридов со 
столицей в Самарканде. Советский период исто-
рии Узбекистана казался Каримову временем, 
которое следует как можно быстрее выбросить 
из памяти. 

Каримов был известен как очень строгий на-
чальник, который иногда мог даже «по-отечески» 
лично физически наказать особо провинившегося 
министра или хокима (регионального начальника). 
Те в свою очередь обращались и обращаются в той 
же манере со своими подчиненными и простыми 
гражданами. Узбекистан — это очень жесткое по-
лицейское государство, в котором осуществляется 
тотальный контроль над населением. Делается 
это как с помощью современных полицейских 
технологий, так и с помощью системы махаллей 
— традиционных квартальных общин. В махалле 
каждый друг друга знает, каждый как на ладони. И 
это не позволяет никому скрыться от всевидящего 
ока государства.

Узбекистан Ислама Каримова — это своего 
рода семейное предприятие. Сначала на первый 
план вышла старшая дочь президента Гульнара. 
Она числилась заместителем посла в Москве 
(я так ни разу и не смог ее увидеть ни на одном 
официальном мероприятии), послом в Мадриде, 
представителем Узбекистана при подразделе-
ниях ООН в Женеве. Одно время Гульнару Кари-
мову считали реальным претендентом на роль 

следующего лидера страны. Но она поссорилась 
со своей матерью и сестрой и попала в немилость 
к отцу. Сейчас в число самых влиятельных фигур в 
Узбекистане входит другая дочь Каримова, Лола, 
и ее мать Татьяна Акбаровна.

Рыночная экономика наличествует в Узбе-
кистане в очень усеченном и своеобразном ва-
рианте. Если вы отец студента или школьника, то 
вы твердо знаете: вашего ребенка обязательно 
отправят помочь родному государству вручную 
собирать урожай хлопка. Обмен валюты в Узбе-
кистане — это тоже целое приключение. Менять 
ее по официальному курсу — издеваться над соб-
ственным кошельком. Менять ее на черном рынке 
— рисковать попасться доблестным местным 
правоохранителям. 

Иногда в Узбекистане возникают и более 
специфические проблемы, вызванные сочетанием 
современных финансовых технологий и привычных 
советских методов хозяйствования. Формально 
у вас могут быть деньги — на банковской карте, 
которую вам как бюджетнику выдало заботливое 
государство. Но вот перевести эти деньги в налич-
ную форму вы не можете. Налички нигде нет.

Одним словом, Узбекистан — это страна, 
которая давно нуждается в модернизации и пре-
образованиях. Но эти преобразования не долж-
ны носить рывкообразный и слишком быстрый 
характер. Если это вдруг произойдет, то время 
правления Ислама Каримова очень быстро начнет 

восприниматься как «золотой век». Ни о какой 
серьезной демократизации Узбекистана, к со-
жалению, не может быть и речи. Здесь возможны 
только две альтернативные системы правления: 
либо жесткий светский режим, либо приход к вла-
сти исламских радикалов.

Я не знаю, кто станет следующим лидером 
Узбекистана. Заниматься предсказаниями на эту 
тему — занятие неблагодарное. Кто, например, 
мог предположить, что преемником скончавше-
гося в 2006 году великого «отца всех туркмен» 
Сапармурада Ниязова станет его бывший личный 
стоматолог? Но новым президентом в Ташкенте 
может быть лишь человек из нынешней политиче-
ской верхушки — это необходимо всем, включая 
Россию, которая кровно заинтересована в со-
хранении хотя бы относительной стратегической 
стабильности в Центральной Азии.

Хотелось бы, конечно, чтобы этот человек 
был более динамичной и менее склонной к поли-
тическим играм за спиной России фигурой, чем 
Ислам Каримов. Но на узбекском «политическом 
базаре» — или, вернее, в ташкентском дворцовом 
закулисье — такие желания Москвы совсем не 
обязательно будут приняты в расчет. Появление 
в республике нового лидера будет обставлено в 
«лучших традициях» советской торговли: у народа 
Узбекистана не будет иного выбора, кроме как 
принять то, что дают. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.

ЭКС-ПРЕЗИДЕНТ АКАЕВ РАССКАЗАЛ 
О ПРЕЗИДЕНТЕ КАРИМОВЕ

29 августа в СМИ появилась инфор-
мация о кончине Ислама Каримова. 
Позже ее опровергли анонимные 
источники в правительстве Узбе-
кистана. Пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков также не смог рас-
ставить точки над i. Даниил Кислов, 
эксперт по Центральной Азии, 
главный редактор портала «Ферга-
на.ру», который первым сообщил о 
смерти Каримова, рассказал «МК», 
почему их информация достовер-
ная и зачем ее отрицают власти.

— Даниил, как вы считаете, поче-
му официальные власти опровергают 
информацию вашего издания, а аль-
тернативы не дают?

— Лучшее опровержение смерти Ис-
лама Абдуганиевича Каримова — сюжет на 
TВ с его участием. Опровержением также 
могла бы стать регулярная сводка новостей 
о его состоянии здоровья, с детальным 
описанием болезни, чем эта пара фраз о 
том, что для лечения Каримова понадобится 
определенное время, которую выпустило 
правительство Узбекистана. Эта формули-
ровка говорит о том, что его долго не будет. 
А почему? Может быть, он лежит уже под 
аппаратом искусственного дыхания?

— Вы убеждены, что лидер Ре-
спублики Узбекистан скончался. 
Почему?

— По нашим неопровержимым дан-
ным, по словам наших источников, которых 
мы знаем 15 лет, из анонимных источни-
ков на самом высшем уровне руководства 
Узбекистана, которые я могу озвучить 
только через суд, — 29 августа в 13.00 по 
местному времени (15.00 по мск.) Ислам 
Каримов перенес клиническую смерть. 
Опровержения, которые исходят из ап-
парата президента, анонимные и ничем 
не подтверждены. Несмотря на то что это 
государственная власть, которая может 
и картинку показать, и живого показать, 
и премьер-министр может публично вы-
ступить. Они поймали молчок. Все узбек-
ские издания ничего об этом не пишут. 
Тотальная цензура. Думаю, официально 
об уходе президента будет объявлено по-
сле 1 сентября или тогда, когда это будет 
выгодно его окружению.

— Что конкретно они ждут?
— День независимости очень большой 

праздник. Его любит народ. На мероприятие 
уже потрачено очень много денег. Вторая 
причина: после ухода президента, боюсь, 
не заработает конституционный регламент 
передачи власти. В эти часы, в эти минуты 
они ищут неконституционную форму и до-
говариваются о том, кто будет следующим. 
Они делят власть, а также выводят или при-
водят деньги. Для этого нужна пауза.

— Говоря ОНИ, кого вы имеете в 
виду?

— Они — это самая высокая часть эли-
ты Узбекистана, которая примыкает лично к 
президенту. Это его жена (Татьяна Каримо-
ва), премьер-министр (Шавкат Мирзияев) 

и самое влиятельное лицо, председатель 
Службы национальной безопасности (Ру-
стам Иноятов), это аналог российской ФСБ. 
Эти люди полностью держат власть. Сейчас 
они чешут репу и думают: как сделать, чтобы 
это выглядело прилично, но чтобы прези-
дентом стал премьер-министр.

— В республике есть альтерна-
тивные элиты, желающие захватить 
власть?

— Они, конечно, есть, но они не имеют 
политического веса.

— Что вам известно о домашнем 
аресте вице-премьера Узбекистана 
Азимова?

— Первая новость была выпущена 
вчера вечером на сайте оппозиционного 
издания «Национальное движение Узбеки-
стана» (НДУ). Оно базируется за рубежом, 
а его лидер — Мухаммад Салих, известный 
оппозиционер, давно покинувший родину. 
Ему очень хочется быть автором каких-либо 
политических перемен. Мы не можем под-
твердить или опровергнуть эту информа-
цию. Откуда он ее взял, неизвестно. Правда 
это или же нет, мы не знаем. После него эту 
новость взяли другие информиздания.

— Почему они написали именно про 
вице-премьера?

— Азимов считается условным оппо-
нентом или вторым претендентом на пост 
президента после Мирзияева. Условно 
Мирзияева оценивают как пророссийского 
политика, а Азимова — как проамерикан-
ского. Хотя это очень условно. Никто из 
них никогда не делал никаких публичных 
заявлений на этот счет. Последние годы 
сайт «НДУ» был частым источником громких 
новостей про Узбекистан. В 2011 и 2012 
годах они писали, что Каримов перенес 
инсульт. И тогда эту информацию нельзя 
было подтвердить либо опровергнуть.

— Предположим, новость об аресте 
Азимова — правда. Кто мог направить 
его под домашний арест?

— Люди, которых я назвал как наибо-
лее сильную группировку во власти.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...НАСЛЕДСТВО 
ТАМЕРЛАНА?

ЗАПРЕТ НА ШИКАРНЫЕ СВАДЬБЫ 
И ДРУГИЕ «РАДОСТИ КНУТА»

«Сейчас они чешут репу и думают: как сделать, 
чтобы президентом стал премьер-министр»

Чем станет 
для России 
Узбекистан, если 
там сменится 
власть

ЭТО БЫЛА КЛИНИЧЕСКАЯ СМЕРТЬ
Узбекская община одна из самых многочисленных 
среднеазиатских общин в столице. Даже за кризисный 
прошлый год узбекские гастарбайтеры в России пере-
числили на родину более 3 млрд долларов (а рань-
ше, бывало, и по 5,5 перечисляли). На фоне слухов о 
смерти узбекского президента корреспондент «МК» 
расспросил проживающих в Москве узбеков, что они 
думают об Исламе Каримове.

— Президент он очень авторитетный, — говорит Галия, 39 лет, 
управляющий менеджер. — В начале 2000-х у нас были беспорядки 
со стороны экстремистов. Тогда Каримов выступил по телевиде-
нию и сказал, что нельзя давать им волю, что мы увеличим число 
спецподразделений и демократию немного будем «прикрывать». 
Что ментальность нашего народа такова, что воли нам давать 
нельзя, никакой демократии мы не понимаем, только кнут. Я помню, 
когда это слышала, я обиделась. Как же так?! А потом, когда по-
взрослела, стала понимать, что это правда. Что его жесткая рука, 
в том, что касается сохранения государства, это правильно. Что 
касается экономики. У нас есть такая особенность, что мы можем 
десятилетиями экономить на всем, но делать очень большие 
праздники. Свадьбы очень шумно отмечаются, приглашается по 
300, по 400 человек гостей. Главное пустить пыль в глаза. И в свое 
время президент сказал, чтобы не больше 50 человек на свадьбе, 
не больше одного барана, для того чтобы люди могли нормально 
жить, а не тратить свою жизнь на подготовку к праздникам, во 
всем себе отказывая.

— Я раньше думал, что у нас все не так, все плохо, — гово-
рит Алик, повар, 60 лет. — Но много поездил по разным странам 
бывшего Союза и начал понимать, как многого добился наш пре-
зидент. Каких сил ему стоило поднять нашу страну из руин после 
развала Союза. Ташкент теперь не узнают те, кто был там пять 
лет назад. В отношении народа совсем не был жесткий. Скорее 
к чиновникам. 

— Этот человек очень значимая личность в истории Узбеки-
стана, — говорит Камиль, 49 лет, юрист. — Кто-то видел в нем за-
машки диктатора, но я так не считаю, потому что, чтобы построить 
демократическое государство, нужны годы. И переход должен быть 
плавным, не революционным, а эволюционным путем. Но в начале, 
после распада Союза, естественно, нужна была жесткая рука. 

Ольга БЕЖСКАЯ.

Что московские узбеки думают 
о президенте Каримове?
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Татьяна Каримова 
с мужем.

Каримов с госсекретарем 
Керри. Узбекистан 
крупно поссорился 
с США в 2005 году 
после подавления 
беспорядков в Андижане.

Каримов много раз ругался 
с Россией. Вплоть до выхода 

из ОДКБ.



...Общегородской выпускной в пар-
ке им. Горького. Очередь в туалет 
в одном из немногих работающих 
кафе. Кабинок всего две, выпускниц 
как-то резко набежало человек 7–8. 

Оказалось, девчонки только что прибыли автобу-
сом из Зеленограда. Ехали долго, пили всю дорогу. 
В одной из кабинок подозрительно долго кто-то за-
седает. Одна из выпускниц бесцеремонно начинает 
колотить в дверь: «Побыстрее там можно!» Через 
пару секунд отворяется дверь и оттуда в клубах 
дыма выныривает женщина солидного возраста, 
как позже оказалось — учительница русского языка 
и литературы. Дым, потому что в сортире она кури-
ла, при детях же в парке запрещено. Зато орать на 
них можно. И педагог начинает выражаться таким 
русским матом на растерявшихся девчонок, что 
даже мне стало страшно. 

— Эй, вы что творите, это же дети, — не вы-
держала я.

Гнев учительницы тут же перекинулся на 
меня: 

— Ты что?! Совсем уже?! Не знаешь, что жен-
щины в туалете так долго могут делать?

Отрезвило агрессивную учительницу толь-
ко мое журналистское удостоверение и прось-
ба представиться. Думаю, иначе дошло бы и до 
рукоприкладства. 

…Небольшой подмосковный городок, тихий 
зимний вечер — новогодние праздники, все в 
веселых огоньках, улицы, украшенные елками. 
И тут страшный истошный ор: «Ты что, ..., совсем 
...» И это не драка пьяных хулиганов — это папаша 
орет матом на своего сынишку лет 3 или 4. Со-
всем крошку. В руках у отца бутылка пива, ею он 
замахивается. Мне, взрослой женщине, стало 
страшно. Что уж говорить о ребенке.

К сожалению, подобные сцены обычны для 
нашей страны. Наберите в поисковике «мать орет 
на ...», найдете тысячи видео. И не только крики — 
нередко родители лупят детей, абсолютно никого 
не смущаясь. Некоторые истории доходят и до 
судов. Например, последний громкий случай, когда 
женщина избила крошечного ребенка в магазине в 
Череповце. Истязательницей оказалась 49-летняя 
бабушка девочки. Свое поведение она объяснила 
тем, что внучка начала прятаться от нее, как бы 
играя. А бабуля решила «воспитать ребенка». От 
подзатыльника малышка отлетела так, что удари-
лась головой о полку. Но этого садистке показа-
лось мало, и она вдогонку пнула девочку. История 
получила огласку, а значит, и разбирательство 
органов, благодаря бдительному администратору 
магазина, которая выложила видео в Сеть. Одна-
ко в момент избиения ни один взрослый 
за ребенка не заступился...

■ ■ ■
Заступятся ли за мою дочь? Я реши-

ла это проверить, устроив показательную 
«порку» где-нибудь в людном месте. 

Моя 10-летняя Аня согласилась на 
участие в эксперименте крайне неохотно. 
Во-первых, я ее никогда не бью, да и голос 
повышаю лишь в исключительных случаях. 
А тут надо все это выдержать, да еще и на 
людях. Помогли только обещания мороже-
ного и кино. Но, как специально, вид у моего 
ребенка был крайне испуганный. 

Первым делом вышли в парк. День был 
дождливый, но народу на площадках все равно 
было много. Договорились, что Аня специально 
наступит в лужу поглубже, а я ее за это начну ругать. 
Так и сделали. Плюх — и дочь по колено в воде. 

— Ты что творишь, гадина ты этакая, — начи-
наю голосить я на всю округу. — А ну-ка иди сюда 
быстро! Сейчас ты у меня получишь. Быстро иди 
сюда, я сказала, если я за тобой в лужу залезу, еще 
хуже будет! Кроссовки новые испортила! 

Но сколько я ни орала, ни одна мамочка даже 
не посмотрела в нашу сторону. Изображать битье 
не было никакого смысла — и так понятно, что 
никого наши семейные разборки не интересуют. 

А КАК У НИХ
В Японии такое правило — до 5 лет ребенок 

может делать абсолютно все, что угодно. Хочешь 
в лужу — пожалуйста, хочешь измазаться шокола-
дом — нет проблем. Любые капризы родителями 
удовлетворяются. С 5 и до 15 лет с ребенком обра-
щаются строго. То есть он должен знать, что можно, 
а что нельзя. Но никогда родители не позволяют 
повышать голос на детей и уж тем более их бить. 
Япония — одна из первых стран, где начали борьбу 
с телесными наказаниями детей. 

Похожая ситуация с воспитанием и в Италии. 
Здесь дети могут стоять на голове, кидаться ма-
каронами в кафе, громко разговаривать. Слово 
«нельзя» они слышат в исключительных случаях, 

только когда есть опасность. Итальянцы считают, 
что такое воспитание помогает растить раскрепо-
щенного и артистичного человека. 

В чопорной Англии категорически не принято 
ругать своих детей на людях. Их можно только 
хвалить. Англичане вообще хвалят своих детей 
при любом удобном случае — уверены, что это 
повышает их самооценку и помогает справляться 
со сложными жизненными ситуациями. И еще один 
интересный факт — англичане никогда не позволя-
ют себе делать замечания чужому ребенку. 

Во многих европейских странах, в Герма-
нии, например, с самого раннего возраста детей 
приучают к тому, что на родителей можно пожало-
ваться. То есть даже самый маленький гражданин 
в курсе, что никто не имеет права обижать его, 
даже собственные родители. 

■ ■ ■
Идем в известный сетевой ресторан фаст-

фуда. В нем всегда много народу, особенно в 
обеденное время, поэтому и решили продолжить 
эксперимент там. Я, честно говоря, долго сооб-
ражаю, за что же мне можно поругать ребенка. 
О! Точно, пускай она мороженое уронит на пол! 
Берем еду, напитки, дешевенький рожок, садимся 
в самое многолюдное место. Вуаля! — и сладкое 
липкое лакомство оказывается на полу. 

— Так, ты что творишь!!! Не руки, а крюки 
прямо. Давай поднимай и жри вот это мороженое 
теперь. Как хочешь, и нечего мне тут рыдать, я не 
собираюсь столько денег впустую тратить....

Специально говорю как можно громче. Вижу, 
что моя Аня, закрыв лицо руками, смеется как 
сумасшедшая. Но народ-то окружающий этого 
не знает. С виду картина совсем другая — мать-
изверг поносит ребенка на чем свет стоит за де-
шевый рожок, да так, что ребенок уже рыдает. 
Думаете, кто-нибудь обратил на это внимание? 
Да! В нашу сторону стали недоуменно озираться, 
но не более того. 

Видя внимание со стороны, я даю Ане как 
бы подзатыльник. Народ на все это смотрит, 
продолжая жевать гамбургеры. Правда, на шум 
прибегает уборщица со шваброй. Но я решаю 
играть дальше. 

— Так, не надо убирать. Пусть эта неряха сама 
за собой вот пол моет. Дайте-ка ей швабру.

Аня на этом месте вскакивает и убегает в 
туалет. Я с криком бегу за ней.

— Мам, хватит, а? — говорит она мне в туа-
лете. — Уже мне как-то не смешно. Я испугалась 
— вдруг меня и вправду заставят пол мыть!

— А представляешь, как детям живется, ко-
торых родители так вот воспитывают? 

— Ужас, я бы с тобой никуда не ходила, если 
бы ты и правда так себя вела. Стыдно так! 

Успокоив ребенка, иду обратно в зал. И сюр-
приз — там нас ждет новый рожок мороженого. 

— Девушка, ну зачем же вы так с ребенком-
то, — делает мне замечание мужчина средних 
лет. — Из-за какой-то ерунды ребенка так ругать. 
Она же не нарочно.

Оказывается, это он купил нам новую порцию. 
Я не нахожу в себе мужества вступить с ним в 
перепалку, с улыбкой благодарю, и мы ретируемся, 
сгорая от стыда.

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА  
ДЕНИСА ТОКАРЯ: 

«Крик на людях — это публичное унижение. 
Ребенок при этом эмоции испытывает те же, что и 
взрослый: стыд, страх, неловкость, смущение. Но 
если взрослый человек может ответить или просто 
развернуться и уйти, то дети такого позволить себе 
не могут. Если копать глубже, то станет понятно, 
что кроме унижения в детской душе происходит 
еще огромное количество трансформаций, ко-
торые непременно наложат отпечаток на всю 
оставшуюся жизнь. Человек, на которого с самого 
раннего детства орут, как минимум будет испы-
тывать неуверенность в себе. А как максимум 
сам станет агрессором. Ведь другой модели 

поведения в семье он не знает и не видел. Родители 
должны знать, что любое проявление агрессии в 
адрес ребенка — это стресс для него. Мало того, 
в семьях, где принято разговаривать с детьми 
на повышенных тонах, чаще всего со временем 
все скатывается и к физическому насилию. Ведь 
к 5–7 годам дети уже перестают реагировать на 
крик. Просто привыкают, и все. И тогда родителям, 
чтобы привлечь внимание ребенка, приходиться 
кричать еще громче, а потом еще. Видя, что сын или 
дочь не реагирует, в дело начинают идти шлепки 
и подзатыльники. Разорвать этот порочный круг 
довольно сложно». 

■ ■ ■
Ни в парке, ни в кафе ни один человек так и не 

набрал номер полиции. Хотя, конечно, я не была 
пьяной, не избивала свою дочь как-то особенно 
жестоко и даже не замахивалась на нее бутылкой 
пива, как тот папаша. Кстати, в той ситуации, когда 

я стала свидетелем неприятной сцены, я все-таки 
вмешалась. Вышла из машины и попыталась вра-
зумить выпившего отца.

— А тебе-то какое дело? — изумленно по-
интересовался отец. — А ну катись отсюда, пока 
я сам на тебя полицию не вызвал.

Ребенок при этом испуганно смотрел на не-
знакомую тетю и прижимался к родителю. По-
могла ли я как-то малышу — спорный вопрос. 
Тем не менее похожую ситуацию мы попытались 
смоделировать в нашем эксперименте. Для этого 
привлекли Аниного дедушку. По плану он должен 
был быть истязателем ребенка, а я — защитником, 
взывающим к гражданам о помощи. Может быть, 
таким образом удастся расшевелить людей? 

Тут же, у кафе у центральной площади, в ме-
сте, где постоянно курсирует народ, и начали. 
Дедушка очень натурально изобразил негодяя, 
хватал внучку за подбородок, делал вид, что сейчас 
стукнет ее по голове. В нашей семье не принято 
бить детей, и, честно скажу, я не могла спокойно 
на это смотреть, хоть и знала, что замахивается 
он на Анечку понарошку. Поэтому я вполне досто-
верно схватила его за руку, пытаясь остановить. 
Но артистичный дед не менее правдоподобно 
замахнулся уже на меня. 

— Помогите! — завопила я. — Кто-нибудь, 
вызовите полицию! 

Но все без толку. Прохожие отворачивались 
и шли мимо с каменными лицами. В открытый 
семейный конфликт никто вмешиваться не за-
хотел, и никого не интересовало, что средь бела 
дня здоровый разъяренный мужик бьет ребенка 
и женщину. Лишь пара женщин пенсионного воз-
раста, проходя мимо, укорили буяна: 

— Оставь ты их в покое! Как не стыдно! 
Одна даже замедлила шаг, но лишь для того, 

чтобы дать «хулигану» совет: 
— Дома разбираться надо! Что безобразие тут 

устроил. Людям неприятно на все это смотреть!
Честно говоря, продолжать этот эксперимент 

дальше мне абсолютно не захотелось. Жалко 
было дочку. 

Небольшой соцопрос, проведенный среди 
знакомых, показал, что мало кто готов вмешать-
ся в сцены такого прилюдного воспитания. Хотя 

многие его осуждают: «Меня аж трясет, когда 
вижу такие сцены, — говорит мать двоих детей, 
москвичка Надежда. — Но я не лезу. На днях на 
пляже часа три малыш годовалый прямо визжал... 
Ему было то ли холодно, то ли страшно, то ли всё 
вместе. А мама орала на него «заткнись», трясла и 
отталкивала, когда он тянулся к ней на ручки. Типа 
воспитывала. С ней еще и бабушка была... «Чего 
ты орешь?! На тебя люди смотрят! Ты видишь хоть 
одного ребенка здесь, который плачет?» — кричала 
мамаша на него, но, скорее, для окружающих. За-
жала ему рот ладошкой... Я спросила, может, он 
боится воды, раз так сильно плачет? «Да нет, все 
в порядке», — мило-премило ответила маман. А 
у мелкого прямо истерика, его аж подкидывало. 
«Капризничает», — вздохнула бабушка. Ну что тут 
скажешь? Не воспитывать же этих взрослых теток. 
Так и ушли они». 

«Cам никогда не повышаю голос и не под-
нимаю руку на дочку, — рассказывает москвич 
Олег Борийчук. — Также не делаю ей замечаний 
при посторонних. Но, к сожалению, иногда при-
ходится успокаивать сумасшедших мамочек, ко-
торые орут нечеловеческим голосом на своего 
обруганного и залитого слезами ребенка. При 
этом они могут тащить его по асфальту за руку 
или шлепать по попе...»

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА: 
«Вмешиваться в чужой конфликт может себе 

позволить только сильный и уверенный в себе че-
ловек. Потому что у нас в стране в таких вопросах 
вряд ли дождешься поддержки полиции или других 
компетентных органов. Это даже не вопрос психо-
логии, а вопрос культуры социума. Ну вызовете вы 
полицию, приедет наряд, а семейка к тому моменту 
или уйдет восвояси, или успокоится. Если нет за-
метных побоев или других свидетельств недавней 
сцены (видеозаписи, например), то и дело-то вряд 
ли возбудят. А если мать не применяет физическую 
силу, а просто кричит на ребенка или обращается 
с ним грубо, то это вообще не считается престу-
плением. Добиться вмешательства органов опеки 
и попечительства в вопросах таких одноразовых 
уличных сцен практически нереально». 

Дина КАРПИЦКАЯ.

Лене — 15, Саше — 14, Миле — 11, Ази-
зу — 4.
Таджикские семьи наполнены детьми. 
Их столько, сколько даст Бог. Садири-
дину Ерматову (все называют его Са-
бир) Бог дал четверых. Правда, двое 
старших — не родные, а приемные. Это 
дети его русской жены Марины. Так Са-
бир стал многодетным отцом. 
Марина умерла в родах, когда давала 
жизнь самому младшему — их общему 
сыну Азизу. 
Ради того, чтобы неродные дети были с 
ним, Сабир отдал все. 

Пятиэтажка без лифта. Квартира на самом 
верху. Я поднимаюсь по лестнице и думаю: сколь-
ко километров ступенек отмерил Сабир, бес-
конечное количество раз поднимаясь и спускаясь 
с детскими колясками?

Он родился в Таджикистане, в городе Тур-
сунзаде, в большой семье. У него пять братьев 
и сестер. Тогда, в советские времена, о которых 
он вспоминает с ностальгией, их дом был полная 
чаша: «Родители держали коров, баранов, гусей, 
кур — всех, кроме поросят. Религия не позволяет. 
Мой отец — мулла. Святой человек!» 

В девяностом году его призвали в армию. 
Служил в Дальневосточном военном округе. В 
девяносто втором Сабир мобилизовался, но до 
дома даже не доехал: там шла война. 

Люди бежали кто куда. И Сабир тоже побе-
жал. Сначала в Узбекистан, затем в Туркмению. 
Его диплом агронома на родине был уже никому 
не нужен. И тогда он сел в поезд, на котором 
тысячи его соотечественников ехали в Россию. 
Сабир сошел в Красногорске. 

Без работы не сидел — пахал на стройке, 
ремонтировал квартиры. Вкалывал без выходных. 
Каждый месяц отсылал деньги родным. Надо 
поддерживать семью — так заведено.

С Мариной он познакомился случайно. В тот 
день его забрали в отделение милиции — рутин-
ный случай для гастарбайтера с неславянской 
внешностью. Через час отпустили: документы 
были в полном порядке.

Сабир шел по вечернему проспекту Мира 
и увидел светловолосую девушку, которая ему 
улыбнулась в ответ. Он еще не знал, что эта встре-
ча изменит всю его судьбу.

Он заговорил, она ответила. Обменялись 
телефонами, начались свидания. Ей — 26, ему — 
28. Марина была замужем, но семейная жизнь не 
складывалась. Муж пил и дома не появлялся.

Сабир уехал на время в Таджикистан. Когда 
вернулся, Марина родила Лену. А вскоре она 
призналась, что ждет еще одного ребенка. Не 
от Сабира.

Биологический отец Саши и Лены даст им 
свою фамилию и исчезнет из жизни семьи навсег-
да. Из роддома Марину встретит Сабир. Возьмет 
на руки перевязанный лентами сверток. Дети с 
рождения будут звать Сабира папой.

Марина жила в совхозе имени Ленина, сразу 
за окружной. Когда Сабир впервые пришел к ней 
домой, он потерял дар речи: такой разрухи он 
никогда не видел. Рваные обои, рассохшиеся 
рамы, сломанные двери. На две комнаты — три 
семьи: Марина с детьми, ее родители, брат с со-
жительницей. За коммунальные услуги, конечно, 
не платили. Задолженность была космической 
— 204 тысячи рублей. Жили бедно, но весело: 
спиртное не переводилось.

В 2004-м Сабир женился на Марине, а через 
два года у них родилась общая дочь Миля.

Он по-прежнему пахал на стройках: надо 
было содержать большую семью. Когда поя-
вилась возможность, сделал ремонт, поменяв 
все что можно. Поклеил новые обои, поставил 

стеклопакеты, утеплил балкон. «Убитая» квар-
тира засияла.

В маленьких поселках жизнь на виду. Здесь 
все друг друга знают. Соседи, которые сначала 
встретили Сабира настороженно, теперь повто-
ряли: «Повезло Марине, какого мужа нашла! Не 
пьет, не курит, все в дом!»

— Мы все его полюбили, — говорит мне На-
дежда Петровна, которую дети Сабира зовут ба-
бой Надей. — Скромный, аккуратный, вежливый, 
со всеми здоровается, к каждому с уважением. 
Надо что-то починить, кого-то в город отвезти — 
все к нему. Никому не отказывает. Когда один за 
другим умерли родители Марины, он их похоро-
нил как положено. Он и сейчас на кладбище ездит, 
за могилой ухаживает, оградку красит…

— У нас таких еще не было! — вторит ей 
другая соседка по подъезду, Наталья Николаев-
на. — Что о нем еще скажешь? Придет с работы и 
всегда идет гулять с детьми. Они его обожают.

…В 2012 году Марина опять забеременела. 
Когда Сабир узнал, что у них будет четвертый 

ребенок, он растерялся: жить, по сути, негде, 
денег мало, работа у него временная. Но раз 
Аллах дал, учил его отец, надо быть благодарным 
и принять дитя с радостью.

«Бог дал — Бог взял», — говорят в России. 
Что там произошло, в роддоме, Сабир не знает, 
ему никто толком ничего не объяснил. Сказали 
только, что роды были очень тяжелые, у Марины 
зашкаливало давление. Азиз появился на свет 
раньше срока, семимесячным.

— Жена умерла вечером, мне сообщили 
только утром, — Сабир смотрит в сторону. — В 
девять часов в квартиру уже пришли представи-
тели администрации: «Ты здесь никто! Дети не 
твои, у них другая фамилия. У тебя гражданства 
нет, регистрации нет. Мы детей забираем!» У 
меня в глазах потемнело. Это мои дети, я их вос-
питывал с рождения. Они меня папой называют. 
Как же я их отдам?..

Убитый горем отец бросился в роддом. Ему 
сказали, что его жена в морге, а ребенок в ин-
кубаторе. У него повышенное внутричерепное 

давление. Мальчик недоношенный, очень 
слабенький, вес всего 1600 граммов. Надо 
выхаживать.

В роддоме Сабиру сразу предложили на-
писать отказ от ребенка. Он сказал: «Я только 
что жену потерял — вы хотите у меня забрать 
ребенка?! Я еще живой». 

Ему говорили: «У тебя не хватит денег его 
лечить». «Вы назовите сумму — я готов!» — от-
вечал Сабир. «Тебе свидетельство о рождении не 
дадут!» — «Почему не дадут? Мать — гражданка 
России, мы расписаны». 

Из роддома он сразу поехал в загс и по-
лучил свидетельство о рождении Азиза. Потом 
Сабир узнал, что его ребенка хотели усыновить. 
Малыш, в жилах которого смешались русская 
и таджикская кровь, получился на загляденье: 
мягкие светлые волосы, персидские глаза… 

— Потом звонок в три часа ночи из роддома: 
«Приезжай, мы врача-специалиста вызывали 
твоему сыну. Надо заплатить 4 тысячи». Я отдал 
4 с половиной, — добавляет он, помолчав.

Он похоронил свою Марину и спрятал горе 
очень глубоко, на самое дно. Нельзя было стра-
дать и плакать, надо было действовать, потому 
что в любой момент могли забрать его старших 
детей. 

Когда Азиза, наконец, выписали домой, он 
весил всего 1800 граммов. Такой маленький, он 
помещался на крохотном матрасике и плакал не 
переставая. Глядя на сына, Сабир ощущал свою 
беспомощность. У него золотые руки, он умеет 
все на свете и не боится никакой работы, но 
сможет ли он выходить это существо?

Он позвал младшую сестру Биби из Таджи-
кистана: «Спасай!» И тут на помощь кинулись все 
соседи, весь подъезд. Кто-то принес детские 
вещи, кто-то помогал купать ребенка, кто-то 
гладил пеленки… Простые русские женщины 
приходили и дежурили по очереди, и Сабир не 
помнит дня, чтобы он остался один на один с 
бедой. Он понял: справится!

Все это время он непрестанно думал о Саше 
и Лене, которых в любой момент могли забрать в 
детский дом. У Сабира не было еще российского 
гражданства, только вид на жительство, и ему 
никогда не позволили бы стать приемным отцом де-
тей, у которых к тому же был номинальный папа.

Сабир нашел бывшего мужа Марины и прямо 
предложил: «Давай решим вопрос с детьми. Тебе 
они все равно не нужны!» Тот обещал приехать 
через неделю и написать отказ от детей. Обе-
щал — и пропал. К телефону не подходил, сам не 
звонил. Сабир подал заявление в суд, который и 
лишил нерадивого отца родительских прав.

Сабир отвез детей в Малоярославец, в 
семью Олеси — двоюродной сестры Марины, 
которая и оформила временное опекунство. Он 
разрывался между детьми — родными и при-
емными. Каждую неделю ездил навещать Сашу 
и Лену и возвращался с тяжелым сердцем: им 
там было плохо. 

— Мы с братом спали вдвоем на надувном 
матрасе на полу, — вспоминает Лена. — Наши 
вещи убрали в сарай, и мы по холоду каждый 
день бегали за одеждой. А еще родственники 
отделили нас от своих детей. Они все сидят за 
столом, а нам дают тарелку, и мы едим стоя. 
Как-то папа привез нас на выходные домой, и 
мы в чай по пять ложек сахара положили. Папа 
спросил: «Вас что, там не кормят?..» А однажды 
тетя Олеся мне говорит: «Лена, в Одессе есть 
женщина, у нее двое пацанов, они уже взрос-
лые, а она очень хочет девочку. Поедешь туда?» 
Я в слезах звоню папе: «Меня отдают в другую 
семью! Забери нас отсюда!» Нас выставили с 
вещами за дверь…

В тот же день Сабир забрал своих старших 
домой. Сразу отнес их документы в школу, чтобы 
они не пропускали занятий. 

— За те три месяца, что дети жили в Мало-
ярославце, опека ни разу ими не поинтересова-
лась. Но только я их привез домой и они пошли в 
школу, как нагрянули представители ведомства. 
Они приехали забирать Сашу и Лену, — у него 
и сейчас все клокочет. — Я бросился к соседке 
Наталье Николаевне: «Возьми временное опекун-
ство, пока я сделаю российское гражданство!»

Оформление опеки — процесс непростой, 
он требует времени на сбор документов, обсле-
дование здоровья опекуна, его жилищных усло-
вий. Если будущий опекун не является близким 
родственником, ему надо еще пройти обучение 
в Школе приемных родителей. Это стало обя-
зательным требованием как раз с осени 2012 
года.

Наверное, не каждый бы согласился взва-
лить на себя такое бремя. Но Наталья Николаевна 
не раздумывала ни минуты. Без лишних слов 
стала собирать необходимые документы и запи-
салась в Школу приемных родителей. Ближайшая 
оказалась в Подольске.

Сабир забросил все дела, лишь бы дети жили 
с ним. Два раза в неделю возил будущую при-
емную маму на занятия в Подольск и занимался 
оформлением российского паспорта. 

— За эти четыре года я поседел. Гоняли 
меня, как футбольный мяч. Страшно вспомнить, 
через что я прошел. Помучили меня немного, 
— добавляет он, помолчав. — Как только я стал 
гражданином России, тут же оформил опекунство 
на старших детей. Родители Марины не платили 
за квартиру, мне пришлось погасить задолжен-
ность за коммунальные услуги — 204 тысячи 
рублей. Если бы я не нашел денег, квартиру бы 
отобрали, а детей отправили в детдом.

Он отдал все свои сбережения за двенад-
цать лет. Его семья больше никому ничего не 
должна.

Недавно он возил Лену и Милю на свою 
родину в Таджикистан. Двух сестричек, одну 
светленькую, другую темненькую, дочек. 

Лена показывает мне фотографии. Вот она 
в национальном таджикском наряде. 

— В Таджикистане нас принимали как род-
ных! — восхищается девочка. — Бабушка меня об-
нимала: «Моя любимая, моя золотая!» Показали 

город, угощали национальной едой. Я понимаю 
таджикский язык, но не надо было много слов, 
чтобы почувствовать себя в окружении родных 
людей…

Лена и сама научилась готовить таджик-
ский плов. Почти так же вкусно и живописно, 
как папа.

— Недавно тетя Биби показала мне, как печь 
их традиционные лепешки. У папы жены нет, а 
женская поддержка должна быть, — по-взрослому 
рассуждает пятнадцатилетняя дочь. 

— Пока на всех готовит моя сестра. Столько 
заготовок на зиму сделала! — он показывает на 
шеренги банок с аджикой, баклажанной икрой, 
солеными огурцами и помидорами. — Но если 
Бибишка уедет домой, придется Лене готовить, 
— смеется Сабир. — А я буду ей помогать.

В этой квартире он не прописан. Если бы 
квартира была приватизирована, он бы унаследо-
вал долю после смерти жены. Надо знать Сабира: 
ему было неловко просить Марину, чтобы она его 
прописала на многонаселенную родительскую 
жилплощадь. Он жил себе с временной регистра-
цией, которую продлевал каждые полгода.

Сейчас ситуация изменилась, но управление 
опеки и попечительства по Ленинскому району 
Подмосковья не на стороне многодетного отца. 
Сабир живет на птичьих правах. В постоянной 
регистрации ему упорно отказывают, потому что 
формально он ущемит права своих детей. Его так 
и спрашивают: «Какой у тебя умысел?»

— Какой у меня умысел? — горько усмеха-
ется Сабир. — Я живу здесь с детьми уже шест-
надцать лет. Купить новую квартиру я не могу, 
она стоит миллионы. А мне семью кормить надо. 
Я у них один. 

Я смотрю на Сабира. Ему всего сорок три. 
Не возраст для мужчины. Уже четыре года, как 
он овдовел. Все сроки траура давно прошли, и, 
наверное, он мог устроить свою жизнь. 

— Я думал об этом, — честно говорит он. 
— Можно найти женщину, но для меня самое 
главное, чтобы она моих детей любила, а потом 
уж меня. 

Елена СВЕТЛОВА.
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В апреле этого года участники предваритель-
ного голосования «Единой России» выступили 
с инициативой создания системы бесплатных 
детских городских лагерей. Выступлению едино-
россов предшествовала работа с избирателями. 
В результате широкого общественного обсуж-
дения программу поддержали более 350 тысяч 
родителей московских школьников. 

Предстояло решить не мало вопросов, свя-
занных с организацией лагерей. Нашлись дирек-
тора школ, которые говорили: «Мы не успеем», 
«Не найдем педагогов», «Не сможем организовать 
питание», «Программу нужно готовить с сентя-
бря». Но вопрос стоял остро. Оставшиеся без 
надзора постоянно работающих родителей, дети 
могли найти себе занятия опасные и отнюдь не 
полезные. Прекрасно понимая это, единорос-
сы смогли добиться финансирования проекта 
московскими властями и согласия московских 
педагогов. Конечно, было трудно. Потребовалось 
и самоотверженное желание педагогических кол-
лективов, и тесное взаимодействие нескольких 
городских департаментов. 

Было организовано три вида лагерей. Пер-
вый — это детские городские лагеря в каждом 
районе Москвы на базе наиболее оборудованных 
и укомплектованных школ. 

Вторые — это спортивные городские лаге-
ря на базе спортивных школ. На базе районных 
центров поддержки семьи и детства были орга-
низованы лагеря для детей с особыми потребно-
стями. Ребята всех лагерей участвовали в мастер-
классах, спортивных соревнованиях, а благодаря 
«культурному сертификату», представленному 

столичным Департаментом культуры, смогли со-
вершенно бесплатно посетить московские музеи, 
зоопарк, планетарий, Союзмультфильм и увидеть 
многое другое. 

 И сами лагеря, и трехразовое питание были 
также бесплатными. Работали они два первых 
летних месяца, целый день — таковы были по-
желания родителей. Но лето закончилось, и де-
путаты «Единой России» совместно с педагогами 
и родителями решили обсудить итоги работы 
300 летних лагерей, которые посещало 50 тыс. 
московских школьников.

— Конечно, лето — это время радости, отды-
ха, время побыть со сверстниками. Организация 
такого летнего отдыха, когда родители уходят на 
работу, а ребенок целый день занят, занят со-
зидательным трудом, интересными событиями, 
он правильно и своевременно накормлен, — это 
и было нашей задачей, — рассказывает член 
Общественной палаты РФ Любовь Духанина. 
— Нам было важно, чтобы дети находились в 
безопасности, вдалеке от соблазнов. Программу 
начинали в сложных условиях для правительства 
Москвы и всех тех, кто организовывал програм-
му, — это Департамент образования, Департа-
мент спорта, Департамент социальной защиты, 
Департамент культуры. Мы понимали, что идея 
возникла поздновато, для того чтобы организо-
вывать программу такого большого объема. Но 
задача соответствовать запросам москвичей есть 
у всех тех, кто для них работает, — у московского 
правительства, Московской думы. Мы получили 
поддержку, и сегодня можно сказать, что отзывы 
и детей и родителей только позитивные.

Отмечаются и интересные программы, 
которые были разработаны принимающими 

учреждениями. Все говорят, что было большое 
количество мастер-классов, возможности пооб-
щаться с интересными людьми, большой интерес 
вызвал «культурный сертификат», предложенный 
Департаментом культуры.

— Сегодня можно сказать огромное спасибо 
от лица детей и их родителей всем тем, кто был за-
действован в реализации этой программы, потому 
что опыт получился успешный. Родители, конечно, 
высказываются за продолжение. Мы проводим 
опрос, и количество тех, кто подтвердил необхо-
димость «Московской смены», уже превысило 15 
тысяч. Мы будем продолжать опрос родителей, 
но одновременно нужно вести конструктивный 
профессиональный разговор для того, чтобы по-
нимать, насколько точно нам удалось все сделать, 

какие нюансы в этой программе мы могли бы 
изменить, может быть, что-то иное предложить. 
Очень надеюсь, что «Московская смена» будет 
работать и в 2017 году, и в 2018-м.

Своими впечатлениями от пребывания их 
детей в лагерях «Московской смены» поделились 
и родители.

— Я бы хотела поблагодарить и правитель-
ство Москвы, и всех тех, кто этот проект поднимал 
в экстренном режиме, — говорит председатель 
объединения многодетных семей Москвы Наталья 
Карпович. — На самом деле городские школьные 
лагеря у нас всегда были и имели огромное значе-
ние и для родителей, и для детей. Дети находятся 
в безопасности, накормлены и получают большой 
пул интерактивных образовательных программ 

— для нас как для родителей это очень важно. 
Для нас крайне важно, чтобы эта программа су-
ществовала, чтобы это стало системой, чтобы 
учреждения были готовы к этому. Если какие-то 
вопросы и возникали у родителей, то это вопросы 
возможности устроиться где-то ближе с домом. 
К нам поступали обращения, что желания были, 
но не хватило мест. Мне кажется, что в этом году 
короткие сроки не позволили более четко опреде-
литься с количеством необходимых мест. То есть, 
необходимо заранее иметь запрос от родителей, 
чтобы определиться с этим парметром.

Наталья Карпович отметила, что многие роди-
тели хотят, чтобы в программу летних лагерей были 
включены программы по профориентации:

— Это могли бы быть экскурсии, которые 
ориентировали бы детей не только на образо-
вание, не только на игру, но и на профессию. 
Поскольку сейчас у детей отсутствует возмож-
ность социализации через трудовую профессию 
и познание рабочих профессий, мне кажется, 
в таких лагерях возможность познакомиться с 
этой стороной жизни детям будет очень полезна 
и интересна. 

 От родительской общественности поступило 
предложение расширить перечень надежных 
партнеров, на базе которых дети смогли бы не 
просто познакомиться с различными специаль-
ностями, но даже освоить навыки, которые затем 
были бы полезны их родной школе. 

— Мой ребенок посещал «Московскую сме-
ну» на базе школы 1349, — рассказывает Людмила 
Романова. — В этой школе учителя и воспитатели 
создали такие учебные лаборатории с элементами 
интерпретирования. Дети с огромным удоволь-
ствием посещали все эти занятия по интересам 
и сожалели о том, что не могли сразу посещать 
несколько лабораторий.

— Я как многодетная мама тоже хочу сказать 
большое спасибо организаторам «Московской 
смены», — говорит Надежда Смирина. — Мой 
младший ребенок ходит в детский сад, детские 
сады работают, а вот средний, школьник, сидел 
дома, один без присмотра. В лагере ребенок 
не только был под присмотром, но у нас было 
настолько много развивающих программ пред-
ложено. Ему было очень интересно. Он приходил 
домой, делился. У нас была проектная деятель-
ность, и он работал, он искал материалы, что-то 

готовил. К тому же в этом году наша семья по-
лучила возможность не делить отпуск — то мама 
сидит, то папа сидит. В этом году мы поехали 
отдыхать все вместе. 

— О том, какой будет следующая смена, 
нужно начинать думать уже в сентябре, — говорит 
Людмила Мясникова, председатель городско-
го совета родительской общественности при 
Департаменте образования Москвы. — Пото-
му что действительно в крайне короткие сроки 
сделано было очень много, и низкий поклон 
всем, кто участвовал. Экспертный совет вы-
езжал по «Московской смене» и смотрел как 
кормят, какие программы есть, разговаривали 
с детьми, с родителями. Отзывы в основном по-
зитивные. Были небольшие нюансы. Допустим, 
мама хотела бы, чтобы ребенок посещал не ту 
смену, которая рядом с домом, а ту, где она 
работает. Все проблемы решались в течение 
дня, мы всегда старались делать так, как удобно 
родителям. Детям было здорово и интересно, 
но вот что я хочу сказать. Все же наши лагеря 
не оздоровительные. Мы должны это понимать. 
«Московская смена» дает детям развитие. Чего 
не хватало детям? Моря, воды. Потому что не 
везде рядом есть бассейн, а лето было жаркое. 
Не хватало кислорода. Но самое главное — не 
хватало костров. Вечерних костров и песен под 
гитару. Ведь лето — это такое время, когда можно 
с детьми поговорить о будущем, побеседовать, 
почитать стихи, попеть песни. Конечно, если мы 
что-то придумаем, это не завтра случится. Но 
нужно думать и об этом. Может быть, в походы 
ходить. Нужно думать дальше. 

— Хочется отметить, что дискуссий в на-
чале программы было много, — сказала Любовь 
Духанина. — Но правительство Москвы приняло 
программу в формате, предложенном самими 
родителями. Это серьезная особенность этого 
проекта, потому что он показывает, что прави-
тельство Москвы сочло возможным полностью 
обеспечить запросы московских семей. Это мо-
жет быть хорошим стартом. Для того чтобы все 
программы московского правительства форми-
ровались снизу и полностью соответствовали 
запросам москвичей. Но мы не просто говорим 
спасибо правительству Москвы, но и просим 
продлить «Московскую смену» на 2017 год. 

Дарья СОЛОВЕЙ.

Осень уже настойчиво постучалась в 
нашу дверь, ознаменовавшись оче-
редями в отделы школьных товаров и 
пробками из везущих детей автомоби-
лей. Однако многие юные москвичи го-
род и не покидали, а отдохнули в нем с 
пользой для себя. Летние каникулы они 
провели в городских лагерях «Москов-
ской смены». Инициаторы создания 
программы бесплатного летнего отды-
ха «Московская смена» и родительская 
общественность подвели итоги работы 
проекта и обсудили возможность его 
продления на следующее лето. 

МОСКОВСКАЯ СМЕНА ПРОДОЛЖИТСЯ
Педагоги и родители 
подвели итоги работы 
городских летних лагерей
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— Марк Анатольевич, как вы относитесь 
к современному российскому искусству? 
Переживает ли оно, на ваш взгляд, второе 
рождение?

— Второе рождение российского искусства, 
на мой взгляд, слишком громкая формулировка. 
Честно говоря, я не чувствую, что сейчас проис-
ходит что-то более важное, чем то, что проис-
ходило в XIX веке. 

Когда возникает вопрос: «Какими произ-
ведениями искусства можно сегодня гордить-
ся?» — обычно приводятся примеры из нашего 
классического наследия. Чаще всего мы с гор-
достью вспоминаем великие имена XIX столетия, 
отчасти первой половины XX века. Но есть одно 
обстоятельство, о котором я всегда помню. Со-
временники чаще всего не умеют по достоин-
ству оценить то, что рождается на их глазах. И 

все-таки при тщательном изучении современного 
искусства следует отметить, что в наши дни воз-
никают значительные произведения искусства, 
могущие быть причисленными к шедеврам рос-
сийской культуры. Я бы назвал несколько знако-
вых имен: Э.Неизвестный, Л.Додин, Н.Михалков, 
А.Балабанов, М.Таривердиев, А.Рыбников, 
А.Вознесенский, М.Жванецкий, Ю.Григорович, 
О.Табаков. Впрочем, к этому во многом произ-
вольному списку можно присовокупить еще немало 
имен. Например, писателя Владимира Сорокина я 
причисляю к живым классикам. Московский театр 
«Ленком» в скором времени выпустит спектакль по 
мотивам его романов «День опричника» и «Теллу-
рия». Это моя ближайшая режиссерская работа.

— Вы являетесь приверженцем идеи клас-
сического игрового театра. Какие новые теа-
тральные тенденции вы можете отметить?

— Мне давно не дает покоя пространство, 
где играется спектакль. Однажды я, собрав весь 
данный мне Богом сарказм, сказал, что самый ин-
тересный спектакль может получиться в грузовом 
лифте. Если артист с особой нервной системой 
при подъеме будет биться в эпилепсии, а когда 
лифт поедет вниз — он ее победит, то впечатле-
ние, которое он произведет на остальных людей 
в лифте, будет ошеломляющим. Но это не будет 
тем театральным искусством, которое я испове-
дую и в которое я верю. Сейчас есть увлечение 
малыми формами, и любой заумный режиссерский 
ребус может найти своих поклонников. Малая 
сцена и малое пространство могут дать какие-то 
интересные плоды, но относиться к этому нужно 
осторожно, с определенной долей скепсиса.

На мой взгляд, осторожно следует относиться 
и к телевизионным версиям спектаклей. Совре-
менная техника может многое, но не передает ту 
особую атмосферу или энергетику, которая идет 
от артистов на сцене. А это иногда и составляет 
всю «соль» театра.

— Как по-вашему, в чем «соль» России? В 
чем заключается наша национальная идея?

— Сложно об этом говорить. Идея 
должна заключаться в развитии социально 

ориентированного государства. Чтобы жители 
этого государства жили в достатке и не чувствова-
ли себя несчастными. У нас наблюдаются некото-
рые перекосы — большой разрыв между доходами 
населения. Также стоит упомянуть бережное 
отношение к российской истории как к науке, 
которая способна развиваться, как развиваются, 
например, современная физика, космология, 
кибернетика…

— Патриотизм является нашей нацио-
нальной идеей?

— Патриотизм — очень важная для нас со-
ставляющая. Но это не означает выходить на ули-
цу и кричать, что ты патриот. Что же получается, 
остальные — не патриоты? У нас есть осозна-
ние, что мы — великая страна. Но также есть и 
осознание, что мы в чем-то уступаем некоторым 
странам. У нас очень много изобретений — мозги 
у людей хорошо работают. Но не так много идей, 
получивших промышленное развитие. Поэтому 
я считаю: необходимо вкладывать деньги в раз-
витие науки и промышленности, актуализировать 
импортозамещение, тогда будет безоговорочная 
вера в нашу страну и внутреннее, неискоренимое 
чувство патриотизма.

— Затронем щекотливые темы. Какова 
ваша политическая позиция?

— Безусловно, я поддерживаю курс, задан-
ный президентом. Мне импонирует его позиция в 
отношении Крыма и другие движения во внешней 
политике. Я считаю Владимира Путина человеком 
архиодаренным. Кроме того, мне очень дорог 
тот факт, что у него все благополучно с чувством 
юмора.

А что касается партий, то «Единая Россия», 
по моему мнению, безальтернативная партия се-
годня. И, наверное, здесь стоит добавить слово 
«к сожалению», потому что конкуренция и раз-
нообразие идей — это очень важно и хорошо для 
страны. Ведь именно в здоровом противодействии, 
конструктивных спорах рождается необходимая 
истина. Но сегодня нет какого-то авторитетного 
оппозиционного движения, которое можно было 
бы противопоставить «Единой России». Пока что 

вокруг одни наброски. Но подчеркну: это сугубо 
мое личное мнение.

— Вы наблюдали Москву в самые разные 
периоды. И сейчас Москва постоянно меняется 
и обновляется. Как вы оцениваете происходя-
щие изменения?

— Во-первых, я искренне поддерживаю про-
грамму «Моя улица». Полагаю, что ее стремитель-
ная реализация в целом себя оправдала, несмотря 
на временные неудобства, о которых мы вскоре 
забудем.

А во-вторых, мне очень нравится стремление 
руководства Москвы превратить некоторые цен-
тральные улицы в череду открытых кафе. Это будет 
напоминать очарование парижских бульваров. 
Главный камень преткновения здесь — наш климат. 
Я бы осмелился предложить руководству Москвы 
обратить внимание на появившиеся за рубежом 
уличные обогреватели, которые делают комфорт-
ным пребывание посетителей в уличных кафе в 
любую погоду. Понимаю, что это дополнительные 
расходы, но в данном случае игра стоит свеч!

— Есть ли у вас «места силы» в Москве? 
Такие, которые вдохновляют вас на новые 
свершения и дарят новые идеи?

— Я коренной москвич и больше всего люблю 
старые арбатские переулки и улицы в районе Воз-
движенки. Не могу скрыть своего восхищения райо-
ном Москва-Сити. Однако самым сильным местом 
на теле московского мегаполиса, по утверждению 
знатоков (разумеется, после Кремля), является 
Пушкинская площадь.

Лично мне очень дорог храм Рождества Бо-
городицы в Путинках, в самом начале Малой Дми-
тровки. Может быть, потому, что по моей инициа-
тиве в его реставрации принимали участие артисты 
московского «Ленкома» во главе с незабвенным 
Александром Абдуловым. Это была долгая эпопея. 
Свердловский райком КПСС соглашался только 
на краеведческий музей. Но время работало на 
нас, и мы победили. Бывший зверинец Госцирка 
вновь превратился в православный храм, каким и 
был задуман нашими предками.

Елена СОКОЛОВА.

Художественный руководитель Московского государственного театра 
«Ленком» рассуждает о современном искусстве, политике и уличных кафе

МАРК ЗАХАРОВ: «НЕОБХОДИМО ВКЛАДЫВАТЬСЯ 
В РАЗВИТИЕ НАУКИ И ПРОМЫШЛЕННОСТИ»

Театр «Ленком» и Марк Захаров нераз-
рывно связаны больше сорока лет. По-
стоянные аншлаги, громкие премьеры, 
любовь зрителей — мало кому удается 
всегда держать планку на высоте. Впро-
чем, сегодня наш разговор не только и 
не столько о театре. Политика, нацио-
нальная идея, патриотизм — об этом и 
о многом другом мы разговариваем с 
Марком Анатольевичем.

Перед новым учебным годом на Обще-
городском открытом педагогическом совете 
«Московская школа — надежная школа» столич-
ный градоначальник Сергей Собянин наградил 
специальными грантами 170 лучших московских 
школ и отдельных педагогов: 11 учителей и 20 
руководителей учебных заведений. При этом 
общая сумма «наградных» выросла с прошло-
годних 950 млн до 1,3 млрд рублей: «В этом году, 
— уточнил Собянин, — было принято решение 
об увеличении грантов лучшим школам на 25% 
и 50%, поэтому я с большим удовольствием 
вручу сегодня награды лучшим школам, а также 
лучшим учителям Москвы». 

Выявить лидеров традиционно помогает 
рейтинг школ, оценивающий вклад каждой из 
них в развитие образования города по таким 
критериям, как: качественное массовое образо-
вание; развитие талантов учеников; обеспечение 
качества знаний, подтверждаемого внешней 
оценкой; результативность работы дошкольных 
групп; количество правонарушений. Первый та-
кой рейтинг появился в Москве в 2011 году — на 
два года раньше федерального. И сразу же стал 
и инструментом оценки школы, и мотивацией 
педколлективов на результативную работу. Пра-
вительству он помогает оценить работу школы, 
ее директора и всего коллектива. Родителям — 
выбрать школу, подходящую именно их ребенку. 
При этом принципиально важно, что отличное 
образование сейчас можно получать не только 
в элитарных учебных заведениях Москвы, как 
это было раньше, но и в каждом районе города. 
Впрочем, качество столичного образования, как 
показали итоги последнего международного 
тестирования школьников в возрасте 15 лет по 
методике РISA, уже переросло рамки района, го-
рода или страны и вышло на мировой уровень.

— Нам очень важно сопоставлять результа-
ты нашего московского образования с уровнем 
образования в других городах России, в других 
регионах, но мы, конечно, должны выходить 
уже на другой уровень, конкурируя не только со 
своими коллегами из других регионов страны, 
но и с лучшими образовательными системами 
мира, — подчеркнул Собянин. — Результаты, 
которые были получены в этих исследованиях, 
просто были поразительны. По сравнению с 
ведущими мировыми странами Москва, по таким 
базовым направлениям, как математическая 
грамотность, как читательская грамотность, 
вошла в десятку мировых лидеров.

Крупнейшая международная программа 
оценки образовательных достижений учащихся 
PISA (The Programme for International Student 
Assessment) действует с 2000 года и охватывает 
65 стран-членов ОЭСР (Организация экономиче-
ского сотрудничества и развития). Она оценивает 
функциональную грамотность школьников в воз-
расте 15 лет в чтении, математике и естественных 
науках. Причем основной акцент делается не на 
степени вызубривания материала, а на способ-
ности учащихся применять знания на практике, 
в реальных жизненных ситуациях. (Всего тесты 
PISA включают в себя 141 вопрос, в т.ч. 47 во-
просов по чтению, 40 по математике и 54 — в 
сфере естественных наук.)

Последнее тестирование PISA в Москве 
стало крупнейшим из когда-либо проведенных на 
уровне отдельного города мира, а не государства 
в целом. В нем приняли участие более 42 тыс. 
учащихся из практически всех школ столицы, 
где учатся 15-летки: 608 учебных заведений 
из 630. От каждой школы к нему привлекалось 
до 85 учащихся, выборка которых проводилась 
экспертами ОЭСР. На тестировании также при-
сутствовали международные наблюдатели, а 
работы проверялись независимыми экспертами 
и перепроверялись за рубежом. Таким образом, 
результаты исследования в Москве бесспорны. 
И они впечатляют.

 По уровню читательской и математической 
грамотности система образования Москвы вошла 
в топ-10 лучших образовательных систем мира, а 
по уровню естественнонаучной грамотности — в 
топ-20. Несколько худшие показатели в данной 
сфере объективно обусловлены более поздним 
(на несколько лет) по сравнению с другими стра-
нами началом изучения естественнонаучных 
предметов в российских школах. Сотня же луч-
ших школ Москвы (к слову сказать, там обучается 
23% от общего числа московских школьников) 
обеспечивают качество образования на уровне 
лучших мировых стандартов: 2-е место после 
Шанхая (Китай) по уровню читательской и ма-
тематической грамотности. Интересен также 
результат лучших 300 школ Москвы, где обуча-
ется 63% школьников: 3–5-е место по уровню 

читательской и математической грамотности. 
Таким образом, московские школы входят в 
число мировых лидеров в области среднего 
образования, а их результаты сопоставимы с 
такими общепризнанными лучшими школами 
мира, как школы Шанхая, Сингапура, Гонконга, 
Финляндии, Японии, и намного опережают ре-
зультаты школ большинства стран ОЭСР, включая 
европейские. 

— С удовлетворением могу отметить, что 
все московские школы, попавшие в рейтинги, 
подтвердили высокий уровень подготовки, по-
лучив высшие баллы по стандартам PISA. Вы-
явилось и превышение показателей качества 
образования московских школ в сравнении со 
среднероссийскими, — обрисовала ситуацию 
глава комиссии Общественной палаты по раз-
витию образования Любовь Духанина. 

Действительно, в топ-25 лучших российских 
школ в этом году вошли 12 московских против 
7 в 2013 году, а 139 московских школ вошли в 
рейтинг 500 лучших школ страны против 83 в 
2013 году. Высокие результаты международно-
го тестирования PISA подтверждают и данные 
российских измерений качества образования. 
Так, результаты ЕГЭ в Москве в 2016 году вдвое 
лучше среднероссийских: набрали 220 и более 
баллов по 3 предметам ЕГЭ 32% одиннадцати-
классников Москвы (16,9 тыс. человек), а число 
100-балльников составило 958 человек, или 
19% от общего числа 100-балльников в России. 
На Всероссийской олимпиаде школьников в 
2015/2016 учебном году дипломы победителей 
и призеров завоевали 699 московских учащихся 
(30% всех призовых мест). А из 16 российских 
золотых медалей международных предметных 
олимпиад 2016 г. — 9 медалей на счету москви-
чей. В чем же причина этих успехов?

За последние пять лет в городе проделана 
огромная работа. В 2011–2013 годах прошло 
масштабное переоснащение материально-
технологической базы школ (сегодня в них ис-
пользуют 224 тыс. стационарных компьютеров, 
129 тыс. ноутбуков и планшетов, 28 тыс. муль-
тимедийных проекторов и 17 тыс. интерактив-
ных досок). Вот и в этом году 1 сентября при-
мут детей сразу 16 новых, суперсовременных 
школьных зданий, а вскоре столица перейдет к 
строительству еще более крутых школ — школ-
трансформеров. 

Важным фактором стала система финан-
сирования школ по единым подушевым норма-
тивам в зависимости от количества учащихся 
(деньги следуют за учеником), позволяющая 
нанимать квалифицированные педагогические 
кадры, а также новая система оплаты труда, 
стимулирующая качественную и результативную 
работу педагогов. Создание крупных образо-
вательных центров позволило предоставлять 
учащимся максимально широкий выбор обра-
зовательных траекторий и профилей обучения, 
а система мотивации привела к достижению 
высоких образовательных результатов на уровне 
отдельных школьников (олимпиады), учителей 
(премирование за высокие образовательные 
достижения учеников) и школ в целом (рейтинги, 
гранты). Важную роль сыграла и московская 
система независимой диагностики качества 
образования, начиная с первых классов школы, 
уточнил «МК» директор Московского центра 
качества образования Павел Кузьмин:

— Москва — один из немногих россий-
ских городов, где есть система независимой 
диагностики, накапливающая данные о качестве 
образования каждого ребенка, начиная со 2-го 
класса, и охватывающая как достижения по от-
дельным предметам, так и по метапредметным 
дисциплинам. Это позволяет выявлять и при не-
обходимости корректировать образовательные 
результаты школьников на максимально раннем 
этапе, что сказалось и на наших результатах ис-
следований PISA. Никакой предварительной под-
готовки учащихся к сдаче тестов PISA в Москве не 
проводилось: другие страны обычно готовятся к 
ним за два года, а у нас на все про все была лишь 
пара месяцев. Другой причиной успеха стало 
усиление естественнонаучной и математической 
составляющих дополнительного образования, 
появление медицинских и инженерных классов. 
Свою роль сыграло и развитие олимпиадного 
движения в Москве, резко усилившееся 3–4 
года назад. В олимпиадах у нас участвуют не 
отдельные дети, а основная масса учащихся. И 
там они решают интересные задачи, возможно, 
схожие с теми, что были в исследованиях PISA. 
В любом случае, причины успехов московского 
образования — комплексные! 

Кира АЛЕШИНА, Марина ЛЕМУТКИНА.

Столичная система образования вошла 
в топ-10 по исследованиям PISA

МОСКОВСКАЯ ШКОЛА СТАЛА ЛУЧШЕЙ В МИРЕ

В канун Дня знаний на Общегородском открытом августовском педсовете мэр 
Москвы Сергей Собянин наградил лучшие школы и учителей столицы. Разме-
ры грантов победителей выросли на 25–50%, и это, конечно, приятно. Однако 
еще сильнее радует, что московские школы вошли в десятку лучших в мире по 
результатам международного тестирования PISA, оценивающим функциональ-
ную грамотность 15-летних школьников в области чтения, математики и есте-
ственных наук. Это — беспрецедентный успех!



Киргизская столица накалена до предела после 
атаки на китайское посольство, произошедшей 
утром вторника, 30 августа. Смертник на «Мицубиси 
Делика» ворвался на территорию здания диппред-
ставительства КНР и, протаранив западные ворота, 
взорвался в центре комплекса, напротив резиден-
ции посла, оставив после себя яму глубиной более 
метра. Сила взрыва, по оценке экспертов, составила 
до 7 кг в тротиловом эквиваленте. Пострадали два 
садовника дипмиссии, граждане Киргизии, они го-
спитализированы. Взрывной волной и последовав-
шим за ней пожаром повреждено несколько близле-
жащих зданий. 

После того как был потушен огонь и стало ясно, что 
дополнительного взрывного устройства на территории по-
сольства нет, на месте теракта начали работу следователи. 
Здание посольства оцепили в радиусе ста метров, проезд 
представителям СМИ закрыт — пропускают только местных 
жителей при предъявлении документов. К слову, район элит-
ный, всюду особняки, и без того малолюдные обычно улицы 
после взрыва заполнены только сотрудниками милиции.

— Мы были в доме, когда произошел взрыв — тряхнуло, 
как при землетрясении, — рассказала «МК» Аида, одна из 
местных жительниц. — Выбежали во двор и увидели большой 
столб дыма, похожий на ядерный гриб из фильмов. Стало 
страшно, предположили, что, наверное, кого-то взорвали: 
тут и американское посольство, и китайское, и российский 
посол живет. Потом слышим — «скорая» приехала, милиция, 
пожарные… У нас только немного стекла на окнах побило, 
а у знакомых, которые ближе к посольству живут, вообще 
вынесло весь балкон! Хорошо, что дети за несколько минут 
до взрыва зашли внутрь дома поиграть на айпаде…

Почему именно китайское посольство и именно в Кирги-
зии стало объектом теракта? Ответы на эти вопросы должно 
дать следствие. Пока известно, что ни одна из междуна-
родных террористических организаций ответственность 
за теракт на себя не взяла. Однако экспертное сообщество 
уже выдвигает свои версии случившегося. 

— Это опасный сигнал для республики, — поделилась 
своим мнением c «МК» общественный деятель Токтайым 
Уметалиева. — Мне кажется, за этим стоят уйгурские сепа-
ратисты. Они могли бы создать второй очаг напряженности 
— первый уже есть на границе с Узбекистаном...

Вероятность «уйгурского следа» предполагают и неко-
торые эксперты на Западе (например британский исследова-
тель Раффаэло Пантуччи). Действительно, Киргизия граничит 
с Синьцзян-Уйгурским автономным районом (СУАР) КНР, 
где достаточно сильны сепаратистские настроения среди 
местных жителей-тюрков, исповедующих ислам. Довольно 
много уйгуров проживает и в Киргизии.

В Китае вообще и в СУАР в частности за последние 
годы было зафиксировано немало кровавых терактов, на 
которые власти отвечают очень жесткими мерами. Напри-
мер, 18 сентября прошлого года в Синьцзяне вооруженные 
ножами люди напали на шахтеров — погибли 50 человек, в 
том числе 5 полицейских. Спустя пару месяцев пришло со-
общение о ликвидации банды экстремистов из 28 человек. 
А в 2014 году было совершено нападение вооруженной 
толпы на полицейский участок и административные здания 
в городе Ярканте близ границы с Таджикистаном — погибло 
более десяти человек. О степени опасности экстремистской 
деятельности в регионе говорит тот факт, что весной власти 
СУАР пообещали выплачивать немалые суммы (до 5 млн 
юаней) за информацию о готовящихся терактах. События 
в Синьцзяне порой отзываются эхом далеко за пределами 
Китая. Так, относительно недавно из Турции приходили 
сообщения о нападениях в знак солидарности с уйгурами 
на туристов из Азии, которых принимали за китайцев, а 
также о сожжении китайского флага около консульства 
КНР в Стамбуле. 

К слову, действующее в Синьцзяне «Исламское движе-
ние Восточного Туркестана» признано в Киргизии террори-
стической группировкой.

Впрочем, нельзя сбрасывать со счетов и другие версии 
случившегося. Например, высказывается предположение, 
что теракт в Бишкеке был «приурочен» к празднованию 
25-летия независимости страны. Или был призван сорвать 
проведение в республике Всемирных игр кочевников. На 
улицах киргизской столицы говорят то о том, что терро-
рист ошибся посольством, то о том, что Бишкек ждет серия 
терактов, то о новой «черной полосе» для страны вплоть 
до третьей революции…. Но, несмотря на теракт, в среду 
начнется празднование Дня независимости Киргизской 
Республики.

Елена СТАШКИНА, 
«МК-Азия» (Бишкек), 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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Почему было атаковано китайское 
посольство в Бишкеке?

ТЕРРОРИСТ 
НЕ ПОПАЛ 
К ДИПЛОМАТАМ

Близится 1 сентября, День знаний. Школь-
ники ждут начала учебного года и прощают-
ся с летом. Одни усиленно готовятся к заня-
тиям, другие, напротив, больше отдыхают. 
Журналист «МК» узнала, в каких школах 
учатся дети известных людей и чем занима-
ются перед началом учебной страды.

Как оказалось, дети медийных персон учатся 
не в какой-то одной или даже в нескольких наибо-
лее известных школах. Разброс в выборе учебных 
заведений просто огромный! Как и все прочие 
родители, пожалуй, самым главным критерием 
популярные люди считают близость школы к свое-
му дому.

Анастасия ВОЛОЧКОВА, балерина:
— Ариадна учится в Одинцовской гимназии. 

Когда переехали в новый дом, поменяли школу, 
чтобы она была ближе к дому. Хотели, чтобы был 
приличный уровень преподавания. Прошлый год 
закончила школу на одни «пятерки», усердно го-
товилась ко всем предметам. Больше всего ей 
нравится английский, математика и русский. Но 
точно не хочет быть балериной. В раннем детстве 
становилась на пуанты, но поняла, что это не ее. 
Зато с удовольствием занимается вокалом и увле-
кается теннисом. К школе специально не готовится, 
но чтение никто не отменял.

Татьяна Буланова, певица:
— Младший, Никита, учится в гимназии. Ста-

ралась выбрать ту школу, где хорошо преподают 
языки. Изучает он английский и испанский. Выби-
рала школу по репутации — «сарафанное радио» 
нам в помощь. Учится старательно, любимые пред-
меты — физкультура, математика. Особенно его не 
контролирую, спрашиваю, конечно, про отметки, 
но он в общем-то не врет.

Ирина Дубцова, певица:
— Мой сын Артем учится в обычной школе. 

Сначала я его отдала в специализированную шко-
лу, где в классе было 6 человек, но потом пере-
вела в обычное заведение. Могу сказать, какой 
предмет ему не нравится, — это физкультура. 
(Улыбается.) Учится хорошо. К сожалению, не успе-
ваю проверять уроки из-за гастролей. С Артемом 
полностью занимается уроками бабушка, а я все 
контролирую. 

Как и все прочие родители, знаменитости 
стремятся приобщить ребенка к тем предметам, 
которые им самим близки и понятны. Предпочтение 
отдается языкам и художественному развитию. Так, 
скажем, дочь Пьера Нарцисса ходит в школу с 
углубленным изучением английского языка. Очень 
интересуется музыкой, добиваясь значительных 

ОТ КАДЕТОВ ДО ГИМНАЗИСТОВ: 
ГДЕ УЧАТСЯ ДЕТИ ЗВЕЗД

успехов в сольфеджио. Дочь Дмитрия Малико-
ва изучает углубленно французский и английский 
в гимназии. Также занимается бальными танцами 
и музыкой. Дочь Ольги Кормухиной и ее су-
пруга, лидера группы «Парк Горького» Алексея 
Белова, учится в православной гимназии. Оба 
музыканта глубоко верующие люди и воспиты-
вают ребенка в православных традициях. По 
программе православной гимназии девочка 
изучает Закон Божий, латынь и греческий язык. 
«Приходится много заниматься дома, — при-
знается рок-певица, — программа православной 
гимназии очень насыщенная. Также наша Ана-
толия серьезно занимается музыкой».

Евгения РУЧКИНА.

Свой 119-й сезон открыл Московский 
художественный театр. Праздник прошел 
под знаком стабильности, надежности, 
и, как всегда, его украсил моноспектакль 
под названием «Табаков-шоу». С подроб-
ностями из МХТ обозреватель «МК».

Кажется, что журналистов и камер здесь 
больше, чем артистов (другие театры злятся, что 
Художественный перетягивает медиасилы). Что 
ж, придется смириться с действительностью: так, 
как проводит сбор своих артистов Олег Табаков, 
не делает никто. А вот и артист пошел — несколь-
ко крупных фигур одна за другой: Дужников, 
Золотовицкий, Назаров, Брусникин — все равны 
как на подбор, но еще нет дядьки Черномора, 
то есть Табакова. Но зато есть прекрасные ак-
трисы: Наталья Егорова, Нина Гуляева, Марина 
Зудина, Маша Зорина, Евгения Добровольская. 
Последняя рассказывает мне, что лето провела 
на съемках сериала «Двойная сплошная-2». А 
сейчас она готовится к учебному году, потому 
что младшая, Настя, идет в школу.

Но вот Табаков входит в зал — ярко-красная 
рубашка-поло, малиновые джинсы, отличное 
настроение. Моноспектакль начинается с не-
мецкого языка: «Зицен зи, битте». Это потому, 
что встречали его стоя аплодисментами. И без 
перехода, усевшись за стол, Олег Павлович 
говорит: 

— 16 лет прошло (имеет в виду свое руко-
водство МХТ. — М.Р.). В чем-то мы избалованы, 
главное — заполняемостью зала и трезвым от-
ношением к нашим успехам. 119-й сезон — цифра 
не круглая, нормальная. Я успеваю, оглядываясь 
назад, смотреть в будущее.

И дальше по пунктам… 
Из неприятного: «Вы плохо читаете свои 

контракты. Будни ваши в театре начинаются не 
со сбора труппы, а с вашего первого спектакля. 
Короче, будьте корректны. Среди вас немало 
интеллигентных людей. Поддерживайте эту ле-
генду». (Хохот в зале.)

Про «Табакерку»: «30 лет было положено 
на это дело. Могу сказать, что в Москве есть 
теперь технически оснащенный, современный 
театр. Койку мне поставили. Многие из вас меч-
тали бы…»

О Зудиной (она сидит напротив супруга): 
«Ты жива еще, моя старушка?»

О продаже билетов: «Тяжелое время, 
но к нам не снижается интерес, а это о-о-чень 

ответственно. Вот я выхожу на сцену: еще ничего 
не сказал — а они мне уже хлопают. Я тогда ду-
маю: что же я такое сегодня должен сделать?»

Наконец Олег Павлович оглашает планы 
Художественного театра на 119-й сезон. Первым 
будет мюзикл «Гордость и предубеждение» по 
Джейн Остин («МК» первым написал об этом. — 
М.Р.). Олег Павлович обращается в зал к свое-
му актеру и ректору школы-студии МХТ Игорю 
Золотовицкому:

— А нас, Игорек, с тобой не взяли в мюзикл. 
Может быть, мы с тобой разучим на двоих тан-
чек? (Хохот.)

Разные режиссеры, которые будут ставить 
в этом сезоне, вызывают среди артистов разную 
реакцию. Среди названных — Роман Самгин, 
Константин Богомолов, Евгений Гришковец, 
Евгений Марчелли и Бутусов. Имя последнего 
вызывает самый большой шквал аплодисментов. 
Молодой актер и режиссер Александр Молочни-
ков, «вступивший на путь опасных поэтических 
ассоциаций» после спектакля о Первой мировой 
войне, возьмется за великий октябрьский пере-
ворот — спектакль «19.17». По словам Табакова, 
МХТ, возможно, увидит и услышит тексты Харм-
са, Лескова, Вацетиса (это псевдоним Сергея 
Юрского). 

Наконец Олег Табаков резюмирует: 
— Как видите, я начал с Сухаревки, а закончу 

проспектом Андропова. Думали ли вы, что у нас 
будет филиал?

Голос из зала: «Нет, никогда».
Наконец про возраст: «Дурацкое выраже-

ние — ВОСЬМИДЕСЯТИОДНОЛЕТНИЙ. Дурацкое. 
За 80 перевалило — и ладно». И напоследок за-
тягивает свою любимую: «Я люблю тебя, жизнь». 
Нестройно кто-то подхватывает.

В день открытия 119-го сезона в МХТ да-
вали спектакль «Юбилей ювелира» с Олегом 
Табаковым.

Марина РАЙКИНА.

Открытие сезона в МХТ 
превратилось в моноспектакль

ТАБАКОВ-ШОУ

Уникальная коллекция 
отечественных картин — 
в Центре Жоржа Помпиду

Русская и советская художественная 
культура решила эмигрировать. Во 
Францию. Счастье, что еще не в полном 
составе! Неужели ей в России так плохо? 
Ее ущемляют, жестоко цензурируют, за-
гоняют за Можай? 

Все не так ужасно, господа. Главное не 
бояться, не замыкаться в себе. Но смотреть 
на мир широко раскрытыми глазами. С 14 
сентября в Париже в Центре Жоржа Помпиду 
будет представлено исключительное собрание 
более 250 произведений советских и россий-
ских современных художников, переданных 
в дар Государственному музею современ-
ного искусства Благотворительным фондом 
В.Потанина, а также меценатами, коллекцио-
нерами, художниками и их семьями.

На самом деле Центр Помпиду наполнен 
русскими художниками, но лишь первой полови-
ны ХХ века. Там есть уникальные произведения 
Кандинского, Ларионова, Гончаровой, Родчен-
ко. Представлено и современное искусство. Но 
теперь музей пополнился капитально. Здесь 
вся история живописи России за 50 лет.

В конце 50-х творчество художников-
нонконформистов совпало с хрущевской от-
тепелью. Нонконформисты отказывались от 

канонов социалистического реализма, за-
нимаясь разработкой собственного класси-
ческого языка, основанного на новейших тен-
денциях интернационального современного 
искусства и достижениях русского авангарда 
начала ХХ века.

Оттепель оказалась недолгой. После за-
крытия в 1962 году выставки в Манеже новое 
искусство становится неофициальным и на 
долгие годы теряет доступ в выставочные 
залы. В начале 70-х в СССР в период застоя 
появляется новое течение — московский кон-
цептуализм, соединяющий в себе литературу, 
поэзию, перформанс и визуальное искусство. 
Далее возникает течение соц-арт, которое 
работает с советской идеологией и массо-
вой пропагандой, выворачивая их наизнан-
ку… Ну а уже в перестройку наверх выходит 
андерграунд. 

На пресс-конференции, посвященной 
уникальной выставке, спецпредставитель Пре-
зидента РФ по международному культурному 
сотрудничеству Михаил Швыдкой прежде все-
го дал понять, насколько данная акция важна 
в нашей непростой политической обстановке, 
а также заявил, что передача картин на Запад 
вовсе не является конфискацией и тем более 
продажей русского культурного наследия. Нет, 
совсем наоборот. Благотворительность все-
мирна, так же как искусство. Люди, страны и 
народы должны попытаться лучше понять друг 
друга. Вот это и есть высшая цель коллекции, 
представленной в Центре Жоржа Помпиду.

Александр МЕЛЬМАН.

ЭКС-ГЛАВА 
ФСИН ВИНУ 
НЕ ПРИЗНАЛ
Начались слушания 
по существу дела 
Александра Реймера

Экс-глава ФСИН России Алек-
сандр Реймер, как и следовало 
ожидать, не изменил своего мне-
ния по поводу обвинений в хище-
нии 2,7 млрд рублей при закупке 
электронных браслетов. Он и еще 
двое обвиняемых (бывший заме-
ститель Реймера Николай Кри-
волапов и директор ФГУП ЦИТОС 
Виктор Определенов) на первом 
слушании дела в Замоскворецком 
суде 30 августа отказались при-
знавать свою вину, а их адвокаты 
отметили, что браслеты закупа-
лись по адекватной цене «на 30 
процентов ниже».

Первое заседание по существу 
началось с опоздания — около двух 
часов в суд везли обвиняемого Опре-
деленова. Все это время у дверей де-
журили адвокаты обвиняемых и один 
из фигурантов дела — бывший зам. 
директора ФСИН Николай Кривола-
пов. Впрочем, электронный браслет, 
который находящийся под домашним 
арестом Криволапов волею судеб дол-
жен носить, на ноге замечен не был. 
Возможно, потому что мужчина при-
шел в довольно просторном деловом 
костюме. 

Реймер, игнорируя вопросы жур-
налистов, зашел в зал, надел очки и 
стал листать принесенные с собой до-
кументы. Можно было заметить, что 
бывший директор ФСИН за решеткой 
чувствовал себя неуютно. Его коллега 
по несчастью Определенов, мужчина 
с классической внешностью техниче-
ского работника, похоже, вообще не 
понимал, что делает в суде. 

Как и положено, первое засе-
дание по существу началось с огла-
шения прокурором обвинительного 
заключения. Согласно заключению, 
в 2010–2012 годах обвиняемые по-
хитили средства, выделенные ФСИН 
для закупки электронных браслетов. 

По словам прокурора, для этого Рей-
мер, «действуя из корыстных побуж-
дений», «исполняя функции главно-
го распорядителя финансов», «зная 
сложившуюся практику и пользуясь 
положением службы, вступил в не-
служебные отношения с обвиняемыми 
и создал организованную преступную 
группу».

По данным следствия, подкон-
трольное фигурантам дела предпри-
ятие ФГУП ЦИТОС, с которым были 
заключены госконтракты более чем 
на 3,3 млрд руб., продавало электрон-
ные браслеты по завышенным ценам. 
При этом делать этого предприятие не 
имело права, так как не имело штатных 
сотрудников, оборудования и рабочих 
площадей.

Чем меньше оставалось прочесть 
прокурору, тем больше цифр и финан-
совых расчетов появлялось в ее речи. 
При этом в основном фигурировали 
шестизначные цифры. Иногда про-
курору приходилось останавливать-
ся, чтобы правильно огласить сумму 
похищенного. 

По ее словам, в результате на сче-
тах самарского филиала предприятия 
оказалось более 2 млрд рублей. Из 
них 1,2 млрд рублей просто испари-
лись. По мнению следствия, более 140 
млн рублей обналиченных денежных 
средств Реймер лично получил в сво-
ем служебном кабинете от одного из 
соучастников — Николая Мартынова 
(он заключил сделку со следствием 
и был осужден на три года и восемь 
месяцев колонии). 

Сейчас все фигуранты обвиня-
ются в мошенничестве и злоупотре-
блении полномочиями. Кроме того, 
Криволапову инкриминируется «неза-
конное приобретение и хранение бое-
припасов», которые были обнаружены 
при обыске в его доме.

После оглашения обвинительного 
заключения судья спросила у Реймера, 
признает ли он вину:

— Нет, не признаю, — сухо от-
ветил мужчина. 

Ничем не порадовал журналистов 
и Определенов. Зато Криволапов был 
более словоохотлив. Он также не толь-
ко не признал своей вины, но и пояснил 
суду, что «тяжело искать черную кошку 
в черной комнате, когда ее нет». 

— И еще вишенка на торте: я не 
знал ни Мартынова, ни Определено-
ва ни тогда, ни сейчас... — заключил 
обвиняемый. 

Адвокаты в свою очередь поддер-
жали своих доверителей и отметили, 
что браслеты закупались по адекват-
ной цене, которая даже была на 30 
процентов ниже.

Дарья ФЕДОТОВА.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

«МК» выяснил предпочтения медийных персон в выборе 
образования для своих отпрысков

30 августа новый министр образования 
Ольга Васильева впервые пообщалась 
с родительской общественностью. Она 
раскрыла Общероссийскому родитель-
скому собранию тайну места своего рож-
дения, все это время не дававшую покоя 
журналистам, а главное, дала понять, 
чего ждать от ее правления учащимся и 
педагогам.

Генерал-губернатор Западной Сибири 
эпохи Николая I Густав Гасфорт, узнав, что 
его скоро сменит новый генерал, будто бы 
воскликнул: «Но ему тут делать нечего: я все 
докончил!». Не то сейчас в нашем образова-
нии. «Мы должны пересмотреть и оценить все 
то, что было, взять лучшее, и на этой основе 
двинуться вперед», — заявила новый министр. 
А это значит, что курс реформ подвергнется 
ревизии. И кое в чем — в виде возврата к хо-
рошо забытому старому.

Прежде всего в школе возрождается 
трудовое воспитание. И в виде уроков труда, 
названных сейчас научным словом «техно-
логии». А главное, в форме так называемого 
«общественно-полезного труда» — бесплат-
ных отработок от уборки класса до работы на 
школьном участке, канувших в Лету вместе с 
социализмом и разрешенных ныне только с 
согласия самих школьников или их родите-
лей. Уроки труда уже закреплены образова-
тельным стандартом. Что же касается труда 

общественно-полезного, то работа над мето-
дичками по нему, как оказалось, идет полным 
ходом, а со следующего учебного года он вой-
дет в общую практику, будь то на пришкольном 
участке, непосредственно в здании школы или 
где-то еще.

— Впрочем, пока вопрос готовится к рас-
смотрению,— подчеркнула министр, — ни-
кто нам не мешает вводить его уже сейчас: 
нынешнее положение закона о том, что все, 
что делается в школе вне программы, может 
осуществляться только с согласия ребенка 
или его родителей, представляется мне чрез-
мерной мерой... 

— Я вас уже полюбила за ваше отношение к 
общественно-полезному труду! — прервала ее 
по видеосвязи бабушка школьника из Иркутской 
области. Короче, вэлком!

Другое, чем порадует новое министерство 
общественность, — изгнание из лексикона 
словосочетания «образовательные услуги»: 
«Из образования должно уйти слово «услу-
ги»! Здесь не может быть никаких услуг: мы не 
оказываем услуги, а обучаем и воспитываем 
будущие поколения российского народа!» — 
провозгласило новое руководство ведомства. 
Правда, откажется ли оно в этой связи от ком-
мерческого подхода к финансированию школ и 
оплаты труда педагогов, оно не уточнило. Зато 
министр призналась, где она родилась: как 
оказалось, это событие произошло в городе 
Бугульме.

Из других новостей — окончательный 
отказ властей от начавшегося было полно-
го разгрома системы коррекционных школ и 
перевода всех детей с проблемами здоровья 
на инклюзивное обучение, независимо от их 
желаний и возможностей. При этом те, кто 
все же пожелает сейчас учиться по инклюзиву, 
получат возможность обучаться дольше, чем 
остальной класс. Однако логопедов, похоже, 
в школах скоро не останется вовсе. Иметь ли 
их в штате, решает само учебное заведение, и 
это решение, как правило, негативное. В этой 
связи родителям рекомендуется обращаться 
в один из имеющихся в стране 9,5 тыс. спе-
циализированных центров, оказывающих ло-
гопедическую помощь.

И, наконец, о ЕГЭ. Его не отменят, но за-
реформируют до неузнаваемости: уже в 2016–
2017 учебном году из экзаменов по физике, 
химии и биологии изымут тестовую часть, а в 
итоговых испытаниях 9-х классов по литера-
туре и русскому языку введут устную часть, в 
перспективе распространив этот опыт и на ЕГЭ 
для 11-классников. При этом школе категори-
чески запретят готовить детей к экзаменам 
после уроков: «Я буду категорически против 
натаскивания на ЕГЭ в послеурочное время 
в школе, — предупредила Васильева. — Под-
готовка детей к выпускным экзаменам должна 
вестись с 1-го класса! Только тогда они легко 
ответят на экзаменационные задания!»

— Учиться, учиться и учиться надо всегда! 
— закончила она общение с родительским со-
бранием почти ленинской фразой.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Реформу образования вскоре «переосмыслят»
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ЧТО ПРИНЕСЕТ ШКОЛЕ НОВЫЙ МИНИСТР
ГЛАВНУЮ СЦЕНУ 
ЗАКАТЯТ НА СРЕТЕНКЕ
Театр Маяковского рассказал 
о готовящихся премьерах

Пушкарев переулок, 21. Сцена на Сретен-
ке Театра им. Маяковского. Здесь после 
короткого летнего перерыва и гастроль-
ных приключений собралась труппа и 
журналисты, чтобы обсудить творческие 
планы театра на новый, 94-й сезон. Не 
все из ожидаемых артистов дошли — не 
было ни Игоря Костолевского, ни Светла-
ны Немоляевой, ни Евгении Симоновой. 
Отсутствие последней прокомментировал 
директор театра Леонид Ошарин: «На-
бирается сил после ударных гастролей 
и трех спектаклей подряд в Тель-Авиве». 
С подробностями — корреспондент «МК».

Начинают с поздравлений. Директор Лео-
нид Ошарин вместе с художественным руко-
водителем театра Миндаугасом Карбауски-
сом вручают букеты всем рожденным летом, 
а также тем артистам, у кого нынешний сезон 
юбилейный. Их немало: 35 лет работы в теа-
тре отмечают Юрий Коренев, Юрий Соколов, 

Александра Равенских, Любовь Руденко; 40 
— Евгения Симонова, 45 — Татьяна Рогозина. 
Рекордсмены — Майя Полянская (55) и Галина 
Анисимова, отмечающая 65-й сезон работы в 
Маяковке.

Поздравив именинницу и всех юбиляров, 
директор приступил к озвучиванию планов. Их 
немало, но в этом театральном сезоне в центре 
внимания — не основная сцена, а Сцена на Сре-
тенке. Здесь запланировано несколько премьер. 
Первой (5, 6 ноября) станет постановка Леонида 
Хейфеца «Все мои сыновья» по Артуру Милле-
ру — это уже второй спектакль американского 
автора, предыдущий, «Цена», с 2012 года идет в 
репертуаре театра. 

Будут премьеры и на основной сцене. На 
апрель запланирована премьера постановки 
«Бешеные деньги» Анатолия Шульева по пье-
се Островского. Одну из главных ролей в пре-
мьерных «Бешеных деньгах» исполнит Светлана 
Немоляева, которая в апреле 2017 года будет 
отмечать свое 80-летие.

Также в 94-м сезоне запланирована пре-
мьера «Блажь» по Островскому в постановке 
Юрия Иоффе на Малой сцене.

Кроме того, Миндаугас Карбаускис расска-
зал о том, что с сентября в театре запустят проект 
«Маленькие вечера», в рамках которого на Малой 
сцене Маяковки будут проходить творческие 
встречи и концерты артистов театра. 

Екатерина ПИСАРЕВА.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

Ирина 
Дубцова 
с сыном.

Анастасия Волочкова 
с дочерью.

Татьяна 
Буланова 

с сыном.

МУР НЕ СЪЕЛИ, 
НО ПОНАДКУСЫВАЛИ
Стоит ли ждать серьезных 
изменений на Петровке, 38

Одной из самых обсуждаемых столичных 
тем во вторник стала реорганизация мо-
сковского уголовного розыска (МУР). Все 
его сотрудники (кроме тех, кто трудится в 
убойном отделе), как оказалось, выведены 
за штат, а начальник МУРа лишился своего 
поста. Эти новости вызвали целый шквал 
предположений о том, что происходит в 
московской полиции. Между тем «МК» еще 
1 июля писал о том, что в МУРе грядут се-
рьезные кадровые изменения.

Во вторник от информированного источника 
одного из информагентств стало известно, что 
почти все сотрудники МУРа, кроме «убойного от-
дела», или, иначе, 1-й оперативно-разыскной части 
(ОРЧ), вслед за главным следственным управле-
нием ГУ МВД по Москве выведены за штат. Также 
за штатом оказались сотрудники, которые так или 
иначе связаны с прессой. Все это якобы связано 
с тем, что «руководство московского главка МВД 
пытается добиться не только эффективности ра-
боты, но и избавиться от коррупционеров», а также 
в целях борьбы с утечками в СМИ оперативной 
информации. Кроме того, стало известно, что 
начальник МУРа генерал-майор полиции Игорь 
Зиновьев покидает свой пост.

Что же происходит в МУРе?
О том, что МУР ждут кадровые перестанов-

ки, «МК» писал еще два месяца назад. Тогда наш 
источник на Петровке, 38, предположил, что на-
чальник МУРа Игорь Зиновьев скоро покинет свой 
пост. Причиной его ухода назывались достаточно 
сложные отношения с руководителем ГУ МВД по 
Москве Анатолием Якуниным. Зиновьев, который 
пришел руководить МУРом в январе 2014 года, 
якобы так и не смог найти с ним общий язык. 

Уже тогда было известно, что с большой ве-
роятностью Зиновьев будет переведен руководить 
УВД ВАО, что считается понижением. Что касается 
самого МУРа, то стало известно о том, что реорга-
низации подверглись 4-я оперативно-разыскная 
часть, отвечавшая за борьбу с наркотиками, и 6-я 
ОРЧ, что боролась с организованной преступно-
стью. Правда, без подробностей. Ранее уже была 
информация о том, что на базе 4-й ОРЧ создается 
новая оперативно-разыскная часть, которая будет 
бороться с мошенничествами. 

Тот факт, что сотрудники МУРа оказались 
за штатом, вовсе не означает, что все они будут 
уволены. При реформировании вывод за штат — 
обычная процедура.  

Впрочем, не означает это и того, что все они 
будут «заведены» обратно.

— Обычно за штат выводят, когда приходит 
новая команда, — пояснил «МК» бывший опера-
тивный сотрудник полиции, офицер. — Тех, кого 
в ней захотят увидеть, введут обратно, как будет 
готово новое штатное расписание. А чтобы убрать 
неугодного сотрудника, ему обычно дают талон-
уведомление сроком на 2 месяца. После этого 
отдел кадров должен ему предоставить альтерна-
тивную вакансию. Она должна быть равноценной, 
но зачастую предлагают должность, которая не 
соответствует той, с которой сотрудника вывели. 
Если сотрудник не согласен с этим предложе-
нием, он должен поставить свою подпись под 
отказом. Такие должности предложат 2-3 раза, 
и, если человек отказывается, его увольняют по 
сокращению штатов.

Как считают эксперты, то, что сейчас проис-
ходит в московской полиции, как раз очень похоже 
на то, что там хотят избавиться от достаточно 
большого количества сотрудников, но так, чтобы 
это было официально и законно.

Что же касается преемника Виктора Зино-
вьева, то, по информации ряда СМИ, сейчас об-
суждают двух возможных кандидатов — Максима 
Ваничкина и Геннадия Голикова. 

Впрочем, по данным «МК», есть и еще одна 
вероятная кандидатура — это Александр Поло-
винка, которого 13 августа 2015 года Анатолий 
Якунин назначил зам. начальника МУРа.

Половинка известен в том числе тем, что в 
2010 году принял руководство ОВД Царицыно вме-
сто печально известного Дениса Евсюкова, кото-
рый в 2009 году был арестован и осужден за то, что 
устроил стрельбу в московском супермаркете.

Алена ПАВЛОВА.

РОССИЯ ПЕРЕЕЗЖАЕТ ВО ФРАНЦИЮ
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спортсмен, победивший 
в опорном прыжке и на брусьях. 4. Творческий 
«подельник». 10. Парковая полянка для пикника. 
11. Независимый эксперт, проверяющий финан-
совую деятельность фирмы. 13. Реакция оби-
женного малыша. 14. Знак зодиака «на девятом 
месяце». 15. Математическое действие в таблице 
Пифагора. 16. Цветок, упоминаемый в начале 
песни Анны Герман «Один раз в год сады цветут». 
18. Старая песня да на новый лад. 20. Удвоенный 
радиус. 22. Старая обувь, «передающая привет». 
23. Коротышка-стиляга в оранжевой рубашке и 
зеленом галстуке. 24. Командировка театраль-
ной труппы. 27. Снедь длительного хранения. 30. 
«Рожки» телевизора. 32. Дорога федерального 
значения. 34. Покровители домашнего очага у 
древних римлян. 35. «Глянец» на женских туфель-
ках. 36. Вечерний пир чревоугодника. 38. Главная 
мысль, определяющая содержание романа. 39. 
Двигатель гидроэлектростанции. 40. Советы от 
оппонентов. 41. Общежитие, обитатели которо-
го одеваются за время, пока горит спичка. 42. 
Самодовольная усмешка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Творец, чьи пути неиспове-
димы. 2. Мужик, не умевший читать и писать. 
3. Арабский конь-огонь. 5. Другое название 
шахматного слона. 6. Дверь, которую ищет по-
сетитель,  который никак не может попасть в 
здание. 7. Прикид, в котором родился везунчик. 
8. Широкие штаны Тараса Бульбы. 9. Ящерица, 
способная менять окраску. 10. Ученый, удо-
стоенный Нобелевской премии. 12. Маленький 
иждивенец, живущий за счет родителей. 17. 
Большая морская птица с длинным клювом и 
узкими крыльями. 19. Улетучивание воды после 
дождя в солнечный день. 20. Полусон в кресле-
качалке. 21. Тянущаяся «заколка» для волос. 25. 
Порядок букв, принятых в азбуке. 26. Мастер 

подковерных игр в коллективе. 27. Заключи-
тельная часть музыкального произведения. 28. 
Место, где гуляют детсадовцы во время дождя. 
29. Плод белой акации. 31. «Фильтр» над газовой 
плитой. 33. Подарочный фолиант с репродукция-
ми известного художника. 34. «Ковбой» в русской 
деревне. 37. Ореховая тянучка. 38. Рельефные 
мышцы бегуна.
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КРОССВОРД

МЕДИЦИНА

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сарказм. 4. Бунгало. 10. Условие. 11. Огрызок. 13. Нега. 14. Шуба. 15. 
Отшельник. 16. Цветок. 18. Аффект. 20. Пшеница. 22. Идеалист. 23. Абориген. 24. Импортер. 27. 
Смекалка. 30. Расцвет. 32. Рюкзак. 34. Бриджи. 35. Репертуар. 36. Блиц. 38. Клык. 39. Частник. 
40. Именины. 41. Карьера. 42. Статист.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Станица. 2. Коса. 3. Звонок. 5. Улыбка. 6. Грош. 7. Область. 8. Референт. 9. 
Больница. 10. Углерод. 12. Курение. 17. Остановка. 19. Фумигатор. 20. Принтер. 21. Абонент. 
25. Москвич. 26. Расческа. 27. Советник. 28. Кандалы. 29. Грибник. 31. Дисконт. 33. Кратер. 34. 
Брюнет. 37. Царь. 38. Кнут.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  3 сентября в 19.00
Виртуоз мирового класса, 
«Паганини» русской балалайки 
Алексей АРХИПОВСКИЙ

  6 сентября в 20.00
Вероника ДОЛИНА —
«Синий бант»
В ожидании одноимённой книги...

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-925-024-17-67

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ запои.
Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю

 

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт стиральных машин 

т. 8-915-401-93-20

предлагаю

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000 — 5000 р. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ плитка. Сантехника. Обои. 

Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72
❑ перевозки 

т. 8-968-058-66-78

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

 отдых!
Остановись и отдохни! 
Центр 
т. 8-966-179-10-10

 отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-926-396-34-77

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ антистресс  

т. 8-985-696-63-17
❑ отдых  м. "Динамо" 

т. 8-967-251-52-27
❑ отдых м. "Домодедовская" 

т. 8-917-561-20-58
❑ отдых  м. "Кузьминки" 

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых  м. "Планерная" 

т. 8-968-568-86-12
❑ отдых по Москве 

т. 8-495-648-83-02
❑ отдых по Москве 

т. 8-925-189-47-11
❑ отдых  т. 8-903-003-91-42. 

Круглосуточно.
❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

c 1-й стр.
10 лет Олег Табаков и его ребята 
ждали этого дня. 
— Нет, Мариша, не 10, а 30, — 
говорит мне по телефону Олег 

Павлович. — Это формально 10, как началась 
стройка и капсулу зарыли в котлован. Как гово-
рится, по заслугам театр получаем — как воз-
можность для дальнейшего совершенствования 
в профессии.

Табаков уже не вспоминает о разочарованиях, 
разбитых надеждах, обещаниях, из которых со-
стояли эти 10 лет: стройка начиналась, останавли-
валась, снова продолжалась, менялись подрядчики 
и начальники, рубль падал. Табаков не из тех, кто 
оглядывается назад, у него сердце в будущем жи-
вет. В общем, мечты сбываются, и это понимаешь, 
как только с улицы Гиляровского переступаешь 
порог его нового театрального дома.

Стройка, внутренняя отделка помещений 
закончены, пошел финальный этап — все моют, 
трут, отдраивают до блеска. Мой гид — замести-
тель Табакова по новому зданию Антон Величко. 
Последние месяцы он отсюда не вылезает. Знает 
всю подноготную: где у строителей тонко, где 
рвется, где театрального человека держат за 
лоха, и, пожалуй, уже сам может новые театры 
возводить. 

Идем с ним в фойе. Облицовка стен — ке-
рамогранит светло-серой гаммы. В зал можно 
попасть с первого и второго этажей по лестницам, 
а для тех, у кого проблемы с движениями, про-
блемы со здоровьем, предусмотрен лифт.

Но вот и сам зал. Кра-со-та-а-а! Она оче-
видна особенно в сравнении с милым добрым 
подвалом, где потолок нависает над головой и 
душно, несмотря ни на какую вентиляцию.

— Зал рассчитан на 388 мест: 12 рядов по 22 
места в каждом, — объясняет Антон.

— А почему кресла разного цвета? Смо-
трю, в три цвета — серый, темно-серый и 
желтый. 

— Цвет означает разную стоимость. 
— Желтенькие — это дешевые?
— Ну почему же, края подешевле, а центр 

подороже будет, — говорит Антон.
В зале выясняется, что сцена — это сплош-

ные секреты. Вот, скажем, партер: здесь он может 
оставаться партером или становиться авансце-
ной. Как? Да легким нажатием одной кнопки: край 
сцены опускается до уровня пола, и на свободное 
место выставляются дополнительные ряды — 88 
мест получается. А если край поднять до уровня 
сцены, увеличивается сценическое простран-
ство. А это дает возможность играть спектакли, 
требующие большей глубины. 

Секрет №2. Оказывается, это не какой-то 
простой край сцены, а сейф, в котором скрыты 
два стеллажа, и именно в них легко уплывают 
дополнительные ряды. Завпост нового здания 
Илья Полуянов демонстрирует и комментирует 
технические возможности сцены. О ней он го-
ворит ну просто как о любимой девушке: сразу 
видно фаната своего дела.

— Сверху — 33 штанкетных подъема, пово-
ротный круг, поворотное кольцо, один человек 
записывает программу, и потом с небольшого 
пульта управляется вся сцена. Вот если режиссер 
один раз поставил спектакль, посекундно все 

прописал, а мы это скинули на флешку, то каждый 
раз будет как режиссер сказал. В свою очередь, 
это избавит от конфликтов внутри художественно-
постановочной части. А теперь мы покажем тебе 
шоу. Все готовы? Жду вашей команды.

И тут такое начинается! Под драйвовый рок 
в воздухе плавают, причем в разных конфигура-
циях, все 33 штанкеты: извиваются как волны, 
падают как дождь. Но разве что «Лебединое 
озеро» с танцем маленьких лебедей пока не 
исполняют. Но потенциал виден. Свет софитов 
(желтый, фиолетовый и белый) только добавляет 
этому танцу романтики. Мало кто видел такое 
торжество штанкет и театральной механики. А 
тут еще как в сказке — сценические недра сцены 
разверзлись, и оттуда выплыла жесткая такая 
конструкция, похожая на несколько соединенных 
меж собой арок.

— А что это?
— Это подъемно-опускные платформы! Они 

из трюма выезжают. Сейчас ты все увидишь, — 
говорит Илья.

На глазах восхищенной публики тяжелые 
платформы, как кустодиевские купчихи, легко 
кружатся в разных направлениях. И, между про-
чим, выглядят уже готовой декорацией: хочешь — 
к Чехову с Островским, а хочешь — к Дурненкову 
с Гришковцом.

Илья комментирует:
— Для художника, для режиссера тут воз-

можности открываются невероятные! Причем 
система безопасности позволяет артисту спо-
койно войти внутрь — с ним ничего не случит-
ся. То есть там он может спокойно двигаться, 
и его не размажет, не изувечит. Наша система 
безопасности более современная, чем даже в 
Большом театре.

— А если артист все-таки расслабится, 
увлечется?

— В таком случае к нему прикоснется такая 
маленькая резиновая штучка, и машина сама 
остановится. Артист отодвинется, и машина 
поедет дальше. Пошли на сцену.

И вот мы уже внутри этой высокотехноло-
гичной «красавицы». Пир духа! И… ощущение 
собственной ничтожности перед силой прогрес-
са. И тут же предательская мысль: «Не убьет ли 
техника живое чувство, живой театр, который все 
быстрее и быстрее пытается судорожно поспеть 
за техническим прогрессом? Эффектные, визу-
альные очки театр набирает, а содержательные 
может потерять. Впрочем, это не про «Табакерку», 
где жив и нерв, и трепетное чувство. Где слеза 
пока натуральная, не от кнопки. А артист пока 
не гаджет.

Тут феерическое шоу закончилось. Зрители 
(рабочие, инженеры, уборщики) аплодируют. 
Кончили аплодировать. Опускаемся в трюм, у 
него стеклянные стены и двери. Пробую систему 
безопасности — действительно останавлива-
ется при первом прикосновении. Но почему-то 
вспомнилась «Операция «Ы». Когда хулиган и 
тунеядец, отправленный на исправительные ра-
боты (великолепный комический актер Смирнов), 
интересуется у идейного прораба (не менее ве-
ликолепного Пуговкина): «У вас на стройке не-
счастные случаи были?» — «Не было». — «Будут». 
Не дай бог, думаю я.

А Илья горячо объясняет мне что-то про 
трособоечную систему (в других театрах все на 
гидравлике), про инженеров и механиков, штат 
которых теперь резко увеличен. И даже опровер-
гает все мои опасения относительно стеклянных 
дверей, которые могут заклинить в трюме:

— Это невозможно, на все есть свои стра-
ховки и гарантии.

Кстати, когда 15 сентября будут торжествен-
но открывать «Табакерку», то в трюме готовится 
один секрет, который сейчас тщательно скры-
вается. Я-то знаю, кто там будет спрятан, но… 
Чужая тайна превыше всего.

— Дайте сигнал, чтобы нас забирали на-
верх, — командует по рации Илья и резюмирует: 
— Как видишь, это все очень современное, очень 
компактное оборудование, его можно сравнить 
со швейцарскими часами, маленькими, но очень 
сложными. 

Сильные впечатления на каждом шагу. Вот, 
например, потолок в зале: он не простой, а аку-
стический, то есть волнистый. До сих пор в драм-
театрах таких не делали. Электронная система 
виртуальной акустики «Вивачи» до «Табакерки» 
тоже нигде не применялась, только в оперном, и 
то не в каждом. Немецкие специалисты, которые 
разрабатывали всю технику специально для «Та-
бакерки», настраивали звук так: человек двигался 
по сцене в глубину и там тихо разговаривал. На 
авансцене аппаратура звук подхватывала, вы-
таскивала и корректно усиливала. Поэтому в зале 
не видно здоровенных колонок, что обычно бьют 
по ушам зрителей. По периметру всего зала — не-
большие серые заглушки, они и есть маленькие 
колоночки.

Переходим с Антоном в закулисную часть. 
Первым делом попадаем в апартаменты худрука 
— приемная, кабинет, впрочем, достаточно скром-
ный по размерам, и комната отдыха. Здесь же его 
гримерный столик, ведь Олег Павлович продол-
жает выходить на сцену в нескольких спектаклях. 
Здесь же холодильник, два кресла и диван — все 
как он любит. Какая-то женщина застилает диван 
клетчатым пледом.

Гримерки роскошные — их 23, и после подвала 
на Чаплыгина выглядят просто курортной зоной.

— У каждого отдельная гримерка? На 
Чаплыгина-то у вас одна на всех.

— Не у каждого, но условия несравнимые. 
Есть на одного, а в них, видишь, гримировальный 
столик, диван, раковина, чтобы смыть грим. А 
есть на троих. 

И еще особый предмет гордости новоселов 
и зависти всех остальных — это два репетици-
онных зала, большой и малый. Причем большой 
полностью повторяет размеры сцены и находится 
прямо над зрительным залом. А для того чтобы 
шумные репетиции не мешали зрителям смотреть 
спектакли, и тут предусмотрена одна маленькая 
хитрость: пол подвешен и не дает вибрации на 
архитектуру.

Олег Табаков, который в эти дни в безумном 
ритме существует, а точнее сказать, разрывается 
между МХТ, старой «Табакеркой» и новой, говорит 
мне, что в здании на Сухаревской сезон предстоит 
тяжелый. 

— Потому что, Мариша, надо будет адапти-
ровать спектакли для новой сцены. 

— Олег Павлович, что вы испытываете в 
новом здании, какие чувства?

— Я теперь, как говорится, буржуй. Радостно 
мне, это почти как в детстве, подарок на Новый 
год.

Итак, танцы штанкет, высокую технологич-
ность оборудования, комфорт и красоту фойе с 
закулисной частью гости оценят 15 сентября. План 
действий в этот день будет таким: торжественное 
открытие с перерезанием ленточки, праздник, 
который готовит актер и режиссер Виталий Егоров, 
ну а после фанфар начнутся трудовые будни.

Марина РАЙКИНА.

За все в этой жизни приходится платить. 
Поэтому многие летние курортные рома-
ны, увы, заканчиваются визитами к врачу. 
Столичные урологи отмечают, что в начале 
осени поток пациентов к ним вырастает при-
мерно в 10 раз. Ведущие причины обраще-
ний — во-первых, инфекции, передающиеся 
половым путем (ИППП); во-вторых, воспали-
тельные заболевания органов малого таза, 
полученные в жару, например, из-за прогу-
лок босиком или в мокрых купальниках. 

Врачи рассказывают, что жители северных 
широт, коими и являются россияне, стремят-
ся максимально обнажиться в жаркое время 
года. А в этом году в столице оно длилось долго. 
«Летом москвичи пьют ледяные напитки, ходят 
босиком, не снимают мокрые купальники, сидят 
под кондиционерами. Все это нередко заканчи-
вается охлаждением нижней части тела и раз-
витием воспалительных заболеваний органов 
малого таза. У женщин в этом списке лидируют 
циститы, у мужчин — уретриты и простатиты, 
— говорит к.м.н., врач-уролог, андролог Вита-
лий Кучерский. — Если говорить об ИППП, мы 
достаточно часто имеем дело с хламидиозом, 
микоплазмозом, кандидозом, гарднереллезом, 
уреаплазмозом».

Летние циститы, простатиты и уретриты 
чаще одолевают людей с ослабленным имму-
нитетом, которых становится все больше. По 
данным Национального института здоровья, 
сопротивляемость организма к инфекциям у 

современных молодых людей стала значительно 
ниже, а кроме того, у них ослаблена детородная 
функция. «Если раньше человек боролся с при-
родой для выживания, то современным людям 
это не нужно. Мы лишены серьезных нагрузок, 
питаемся рафинированной пищей, недостаточно 
двигаемся», — говорит наш эксперт.

По международной статистике, у женщины, 
которая начала жить половой жизнью, хотя бы 
раз случается цистит. Его можно вылечить, но 
главное — обратиться своевременно к врачу 
и выполнять его назначения. Однако часто на 
симптомы болезни дамы внимания не обращают 
или занимаются самолечением: пьют медвежьи 
ушки, березовые почки... Однако если острый 
цистит лечится довольно быстро (но обязательно 
с применением антибиотиков), то хронический 
может длиться годами. И народная медицина 
тут вряд ли поможет.

Что касается осеннего роста статистики 
заболеваний, передающихся половым путем, то 
здесь объяснение еще более простое: именно 
летом растет количество курортных романов. 

По данным известного сексолога Александра 
Полеева, чаще всего их заводят люди, связан-
ные узами брака. Женатые (замужние) нередко 
воспринимают отпуск, который они могут про-
вести в одиночестве, как возможность завести 
интрижку на стороне. По статистике сексолога, 
чаще всего курортные романы случаются у жен-
щин в возрасте от 23 до 50 лет и у мужчин от 18 
и до бесконечности.

Встречи на жарком юге или в других точках 
планеты нередко ведут к ИППП. Инкубационный 
период таких инфекций длится в среднем пару 
недель. Но коварство венерических болезней 
в том, что большинство из них проходит без 
выраженных симптомов и они долгое время 
остаются скрытыми. Все факты «венеры» (три-
хомоноз, гонорея, сифилис) во времена СССР 
регистрировались. Сейчас таких больных не 
берут на карандаш, о чем врачи горько сожалеют. 
Случаи, когда инфицированный человек, зная о 
болезни, заражает партнера, не так уж и редки. 
«Мы не можем расслабиться и быть уверенными, 
что эта проблема не коснется ни нас, ни наших 

детей», — говорят медики.
К заболеваниям «второго эшелона», кото-

рые могут передаваться половым путем, относят 
хламидиоз, микоплазмоз, кандидоз, гарднерел-
лез, уреаплазмоз, вирусы герпеса и папилломы 
человека, токсоплазмоз.

Доктор Кучерский подчеркивает, что не-
которые из этих инфекций обнаруживаются 
случайно: например, когда пара на протяжении 
многих лет не может зачать ребенка. На обсле-
довании в таких случаях выявляют массу условно 
патогенных возбудителей, чаще энтерококки, 
стафилококки. Людей лечат — и они становятся 
родителями. 

Медики говорят, что при подозрении на 
любую инфекцию обследоваться и лечиться 
нужно обоим партнерам! «Случается, напри-
мер, у женщины налицо симптомы молочницы. 
Она идет в аптеку, покупает противогрибковую 
таблетку, и все. А ведь под маской кандидоза 
может проходить та же уреаплазма, токсоплаз-
ма, энтерококки», — говорят они. И призывают 
не заниматься самолечением, а обращаться к 
специалистам.

СПРАВКА «МК» По оценкам Всемирной 
организации здравоохранения, инфекциями, 
передаваемыми половым путем, заражается 
более 1 млн человек по всему миру. Ежегод-
но 357 млн случаев приходится на четыре ин-
фекции — хламидиоз, гонорею, сифилис или 
трихомониаз. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ОТПУСК ЗА СЧЕТ ЗДОРОВЬЯ
По окончании курортного сезона среди москвичей 
резко возрастает число половых инфекций

ПО-НАШЕМУ ЭТО ШИК!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00

м. «Улица 1905 года», д. 7, вход со стороны сквера
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

31 августа и 1 сентября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
2 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «СНОВА В ШКОЛУ!»
3 сентября с 11.00 до 16.00 — 

уникальная возможность успеть оформить 
досрочную подписку на «МК» на 2017 год 

по льготным редакционным ценам. 
Каждому подписчику фирменный блокнот

 и ручка «МК» в подарок!
Подробности в «МК» за 1-е сентября

р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, у м-на «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО КИНО
1 сентября с 14.00 до 19.00 
м. «Белорусская», Белый зал Дома кино,  
ул. Васильевская, д. 13
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После Лондона-2012, неудачного для нашей сборной, 
после череды провалов, когда гандбол в России начали 
называть «убитым» видом спорта, удалось блестящее воз-
рождение. За счет чего? Почему наши девушки выдали 
столько зрелищных матчей? 

Вопросы нашим гостям вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

В четверг, 1 сентября, в 13.00 
на ваши вопросы ответят пре-
зидент Федерации гандбола 
России Сергей Шишкарев, а 
также олимпийские чемпи-
онки Рио-2016 по гандболу — 
Екатерина Ильина и лучший 
игрок турнира Анна Вяхирева. 

ЗОЛОТЫЕ МЕДАЛИСТЫ РИО-2016 — В «МК»!
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Сцена — это 
сплошные 

секреты.

В зал можно попасть с первого 
и второго этажей по лестницам.

ЭКСКЛЮЗИВ



ИГОРЬ АКИНФЕЕВ (ЦСКА)
В атаке армейцы действуют довольно натуж-

но, с превеликим трудом выдавливая из себя голы, 
а вот в обороне традиционный порядок. Всего 1 
мяч пропустил Игорь Акинфеев в пяти турах, не 
дав поводов усомниться, что именно он остается 
лучшим голкипером лиги и несомненным первым 
номером в сборной.

АЛЕКСЕЙ БЕРЕЗУЦКИЙ (ЦСКА)
Начинал матч в Томске Алексей на скамейке 

запасных, но еще в первом тайме Леонид Слуцкий 
был вынужден выпустить его на поле вместо полу-
чившего повреждение Марио Фернандеса. Замены 
защитников случаются не часто. Особенно в ЦСКА. 
Особенно в первом тайме. Так что Алексей оказал-
ся в форс-мажорной ситуации. Общей картины 
брат не испортил, а ЦСКА в очередной раз сумел 
сохранить свои ворота в неприкосновенности.

САЛЬВАТОРЕ БОККЕТТИ («СПАРТАК»)
Спартаковская оборона практически не дает 

сбоев, позволив соперникам поразить ворота 
Артема Реброва лишь однажды в пяти турах, а 
итальянский защитник является лидером оборо-
нительных построений красно-белых, не чураясь 
при этом атакующих действий. И в этот раз «Спар-
так» не пропустил, хотя вторую половину второго 
тайма был вынужден играть в меньшинстве после 
удаления Андрея Ещенко.

Учитывая невозможность выступления Бок-
кетти за сборную России, на его место предлагаем 
Василия Березуцкого, отыгравшего в отчетном 
туре на привычно высоком уровне. 

УИЛКЕР АНХЕЛЬ («ТЕРЕК»)
Рослый защитник из Венесуэлы до встречи с 

«Ростовом» отыграл в составе «Терека» меньше 10 
минут, выйдя на замену в матче с «Локомотивом», 
но в отсутствие Родолфо тренерский штаб был 
вынужден сделать ставку на Уилкера. И венесуэ-
лец не подвел, забив с передачи Олега Иванова 
победный мяч в ворота ростовчан.

Его напарник Андрей Семенов голевых под-
вигов в минувшие выходные не совершал, но за-
служил и приглашение в сборную, и похвалы по 
итогам отчетного тура.

ДОМЕНИКО КРИШИТО («ЗЕНИТ»)
4 матча подряд не могли распечатать со-

перники ворота «Амкара», но поездка в Санкт-
Петербург обернулась обрывом приятной серии 
и сразу тремя пропущенными мячами. Итальян-
ский правофланговый защитник отметился в 
заключительной голевой комбинации «Зени-
та», доведя дело до разгрома.

А в сборную Черчесова мы отправляем 
спартаковца Комбарова, игра которого в 
обороне не вызывает на старте сезона 
нареканий, а в атаке Дмитрий способен 
дать фору многим полузащитникам и 
форвардам. 

ВИКТОР ЖУЛИАНО («ЗЕНИТ»)
Бразильский новобранец «Зе-

нита» унаследовал не только но-
мер соотечественника Халка, но 
и его скорострельность. Дубль 
Жулиано в течение 10 минут 
предопределил исход встре-
чи с «Амкаром». Активность 
и высокая эффективность 

бразильца пришлись очень кстати. С большой 
долей вероятности Аксель Витсель перейдет в 
«Ювентус», так что лидер в центральной зоне в пару 
к Шатову Мирче Луческе просто необходим.

А к Станиславу Саламовичу отправляется 
«железнодорожник» Тарасов, взявший под кон-
троль центр поля в матче с «Краснодаром», что 
обернулось победой «Локо» в первом же после 
возвращения на тренерский мостик Юрия Се-
мина матче.

РОМАН ЕРЕМЕНКО (ЦСКА)
Полузащитник ЦСКА вновь забил победный 

мяч за армейцев. Более того, Роман принимал 
участие во всех без исключения голах ЦСКА в 
текущем чемпионате, трижды поразив ворота 
соперника самостоятельно и сделав голевую пере-
дачу в матче с «Зенитом».

Финн Еременко за сборную России 

выступать не имеет права, так что вместо него 
делегируем в национальную дружину Дениса Глу-

шакова.АЛЕКСАНДР САМЕДОВ («ЛОКОМОТИВ»)
Очередной классный матч лидера «железно-

дорожников», в котором Александр забил един-
ственный мяч с игры, чем помог москвичам по-
бедить в Краснодаре, что удается в РФПЛ далеко 
не многим. 32-летний полузащитник стал одним из 
самых заметных игроков на поле в этот вечер.

АЛЕКСЕЙ МИРАНЧУК («ЛОКОМОТИВ»)
Пожалуй, именно Алексея можно назвать 

главным героем матча в Краснодаре. Молодой 
полузащитник в большинстве атак руководил на-
ступательными действиями партнеров. Миранчук 
записал результативный балл на свой счет, сделав 
выверенную передачу на Самедова.

КВИНСИ ПРОМЕС («СПАРТАК»)
Без лидера «Спартака» наша символическая 

сборная редко обходится. Что, впрочем, неуди-
вительно. Первая звезда РФПЛ и один из лучших 
бомбардиров лиги пребывает в отличной форме. 
Как, впрочем, и вся его команда. В матче с «Анжи» 
забил гол в самый нужный момент (при счете 1:0, 
когда «Спартак» остался в меньшинстве). А мог 
рассчитывать и на большее, но в одном из эпизодов 
за Александра Беленова сыграл каркас ворот.

Взамен голландца к Черчесову отправля-
ем Олега Шатова, традиционно проделавшего 
огромный объем работы и ассистировавшего 
Жулиано в моменте, когда бразилец забивал в 
ворота «Амкара» победный мяч.

ЗЕ ЛУИШ («СПАРТАК»)
На этот раз форвард из Кабо-Верде сам не 

забил, но его пас пяткой на Джано в моменте с 
первым голом был превосходен. Как, собственно, 
и последующий удар Ананидзе. Зе Луиш вновь 
выиграл практически все единоборства за вер-
ховые мячи.

Не ушел с поля без забитого мяча и лидер 
гонки бомбардиров Федор Смолов, которого мы 
выпускаем в сборной на замену Зе Луишу. Правда, 

мяч в ворота Гилерме Федор забил с одиннад-
цатиметровой отметки и он не помог «быкам» 

добиться на своем поле хотя бы ничьей.
ТРЕНЕР: ЮРИЙ СЕМИН («ЛОКОМОТИВ»)

Безусловно, главным событием 
всего тура стало возвращение в 

тренерский штаб «Локомотива» 
Юрия Семина. Палыч сходу 
одержал победу, хотя до это-

го «железнодорожники» 4 
тура играли вничью. Ко-
манда явно прибавила 

в агрессивности, не 
отдав инициати-
ву грозному 

сопернику, 
а замена 

Семина, 

выпустившего на 55-й минуте Коломейцева 
вместо Майкона, и вовсе попадание в десятку — 
Александр заработал пенальти, с которого Хенти 
и забил победный гол, менее чем через минуту 
после выхода на поле.

Можно говорить о судейских ошибках, на 
которые обращала внимание после финального 
свистка принимающая сторона, а можно о заметно 
сдавших в последних матчах «быках», которые были 
вынужденны форсировать подготовку к старту 
сезона с учетом участия команды в еврокубках, 
но победил «Локомотив» вполне заслуженно. 
Судите сами: на выезде в Краснодаре «желез-
нодорожники», любовь к игре вторым номером 
у которых последние годы пестовалась, владели 
мячом практически столько же, сколько являю-
щийся образцом игры в атаке соперник, нанеся 
по воротам Станислава Крицюка 6 ударов, в то 
время как краснодарцы попали в створ владений 
Гилерме лишь однажды.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 31.08.2016
1 USD — 64,9072; 1 EURO — 72,5013.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Брусилов (1853–1926), генерал, автор 
знаменитого Брусиловского прорыва
Герман фон Гельмгольц (1821–1894), 
биофизик

Ричард Гир (1949), киноактер («Американский 
жиголо», «Красотка»)
Вячеслав Ковтуненко (1921–1995), конструктор 
ракетно-космических систем
Борис Кочуров (1946), физик-географ, 
эколог
Владимир Орлов (1936–2014), писатель («Аль-
тист Данилов»)
Сергей Челобанов (1961), композитор и певец

ДАТСКИй УгОЛОК

День блога.
1806 г. — Александр I провозгласил бескоры-
стие основным принципом внешней политики 
России.
1941 г. — ушла из жизни Марина Цветаева.
1951 г. — в Дюссельдорфе поступила в продажу 
первая долгоиграющая грампластинка со скоро-
стью вращения 33 и 1/3 оборота в минуту.

1986 г. — в Новороссийской бухте затонул пас-
сажирский пароход «Адмирал Нахимов». В ре-
зультате катастрофы погибли 423 человека.
2011 г. — губернатором Санкт-Петербурга 
утвержден Георгий Полтавченко.

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…
13°, днем в Москве 16...18°. Ночью облачно с 

прояснениями, небольшой дождь; днем пере-
менная облачность, местами небольшой дождь, 
ветер ночью западный, северо-западный, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем запад-
ный, северо-западный, 5–10 м/с, местами по-
рывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.30, заход Солнца — 19.29, 
долгота дня — 13.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая  геомагнитная буря.
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Я БЫЛА НА ГРАНИ…
Причин этому много: недостаточная информиро-
ванность о серьезности заболевания, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных стадиях. 
Поэтому большинство начинает бороться в полном 
одиночестве, пробуя множество сомнительных 
методик, которые не приносят долгожданного 
результата. 
При соблюдении индивидуальных рекомендаций 
значительный прогресс, как правило, наблюдается 
уже через две недели: дозы инсулина или дру-
гих препаратов значительно снижаются. А через 
2—3 месяца применения индивидуального курса 
уровень сахара в крови нормализуется без не-
обходимости использования инсулина и других 
сахароснижающих препаратов.
Чтобы исправить сложившуюся ситуацию, не-
обходимо проводить бесплатные информацион-
ные консультации для всех, кому нужна помощь 
в борьбе с недугом. После детального изучения 
персональных особенностей каждому должен быть 
рекомендован индивидуальный курс.

Не ждите обострения — получите 
необходимую помощь прямо сейчас!

Бесплатная «горячая линия»:
8-800-333-57-03

Восемь лет назад, по-
сле смерти сына, мне 

поставили диагноз «сахарный 
диабет». Сахар был очень вы-

сокий, и меня сразу «посадили» на инсулин. Снача-
ла я нервничала и переживала, потому что знала о 
своей болезни много. Очень боялась ослепнуть, по-
терять ноги и т.д. Но вскоре привыкла и продолжала 
жить. В течение шести лет ухудшений заметных не 
было, и я успокоилась окончательно.
А пару лет назад у меня появились трофические 
язвы, которые не заживали и доставляли массу 
неприятностей. Я стала нервной, плаксивой. Са-
хар поднимался до 15 единиц. Я была на грани 
срыва, когда дочь рассказала, что у нее на работе 
одна сотрудница много добрых слов говорила о 
каком-то новом способе. У нее несколько лет назад 
была похожая ситуация с мамой, но, к сожалению, 
они уже совершенно ничего не помнят. Что это за 
способ? Как о нем узнать? До сих пор для меня 
остается загадкой. Неужели так сложно больше 
писать о новых способах победить этот недуг? И 
почему подавляющее большинство болеющих не 
получают квалифицированную помощь? 

С уважением, Мерникова Любовь, 
58 лет, г. Жуковский.  Р
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Так что же делать, если у вас проблемы со 
спиной, позвоночником, суставами? 
Без движения нет полноценной жизни. Крепкие 
косточки позволяют человеку двигаться легко и 
свободно. Но если недуг настигает вас, жизнь 
становится сущим адом. Появляются проблемы 
не только с движением, но и с психологическим 
состоянием человека. Руки опускаются, дела не 
делаются, родные понимают, что вы уже не по-
мощник. Все что остается, это все время иметь 
при себе обезболивающие таблетки и мази и 
молиться, чтобы беда не настигла в неподходя-
щий момент. 

По статистике, проблемам с опорно-двигательным 
аппаратом, суставами и позвоночником подвер-
жена половина жителей России и СНГ. Получить 
же квалифицированную медицинскую помощь 
большая часть страдающих людей не может в силу 
различных причин: сложная система бесплатного 
здравоохранения, проживание в удаленных райо-
нах, сложная ситуация на фармрынке. 
С учетом потребностей наших граждан, информа-
ция должна быть доступной, поэтому мы работаем 
именно для вас. В режиме реального времени 
консультируем по разным вопросам, связанным 
с опорно-двигательным аппаратом.

Мне 64 года, я очень устала и почти отчаялась. Она может быть 
сильнее и слабее, но я ее чувствую всегда. Мои тазобедренные 

суставы ноют так, что нестерпимо ходить, даже с палочкой. Едва сдер-
живаю стоны, чтобы не пугать прохожих. А рядом живет сын со снохой, 
растят дочурку… Она маленькая еще, но все понимает и жалеет меня, 
на день рождения загадала, «чтобы бабушка выздоровела!». Мне страшно от мысли, что 
скоро стану для близких непосильной обузой. Так хочется проснуться однажды и не ис-
пытывать боли! Что мне делать, я не знаю, уже все перепробовала. 

Мария Васильевна, г. Видное.
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 Реклама 16+ 
Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 333 00 84 

ежедневно с 9:00 до 20:00 и живите без боли.

Я ТАК УСТАЛА ОТ БОЛИ В СУСТАВАХ...

СТАНИСЛАВА ЧЕРЧЕСОВА

У меня во дворе живут настоящие 
патриоты. Прямо сейчас они импор-
тозамещают Октоберфест.

— Ты на нее молиться должен был!
— Я и молился!
— Да, но не «Господи, дай этой твари 
мозгов», а как-нибудь по-другому...

Когда на упаковке сока написано «От-
крывать здесь», специально откры-
ваю с другой стороны.
Не хватало еще, чтобы какая-то 
упаковка сока указывала мне, что 
делать!

С малых лет я ходил с запиской поку-
пать пиво отцу на опохмел. Со време-
нем продавщица ко мне привыкла и я 
исключил отца из этой цепочки.

— Извините, можно я вас перебью?
— Да, но только по-быстрому... 
— Я быстро, у меня «Калашников»...

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
1

2
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Футбол. Товарищеский матч

Турция — Россия
21.15 (время московское). Анталья. «Анталья 
Арена»
Главный арбитр: Дамир Скомина (Словения)
Трансляция: «Первый», «Матч! Футбол 1»

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ 5-ГО ТУРА РФПЛ

СВОИ И ЧУЖИЕ 
Символическая сборная 5-го тура РФПЛ. Версия «МК»

Отыграв 5 туров, 
чемпионат России 
ушел на небольшой 
перерыв, в 
ходе которого 
национальная 
сборная проведет 
первый матч под 
руководством 
Станислава 
Черчесова. Вот мы и 
решили совместить 
приятное с полезным, 
а именно — составить 
не одну, как обычно, 
символическую 
сборную, в которую 
войдут лучшие игроки 
отчетного тура РФпЛ, 
а две. Вторая — как 
раз для Черчесова, 
в которую нет хода 
иностранцам. 
Обращаем внимание, 
что за сборную по 
различным причинам 
не смогут сыграть 
Артем Дзюба, Алан 
Дзагоев, павел 
мамаев, Александр 
Кокорин, марио 
Фернандес, Роман 
Нойштедтер.

Алексей  
Миранчук (слева) 

стал лучшим  
игроком матча  
в Краснодаре.

Станислав  Черчесов.

НА гЕРКУЛЕСЕ ЗАВАРИЛИ 
КАШУ ДЛЯ ЗЕмЛЯН?

Американцы выдали  
за сенсацию сигнал  

из космоса, 
обнаруженный нашими 

учеными год назад
Русские астрономы опять, как и в далеком 65-м 
году, «нашли инопланетян». Правда, сообщи-
ли об этом миру... американцы. Не иначе как 
сигналом от другой цивилизации поспешили 
назвать блогеры на Западе вспышку, которая 
была зафиксирована астрофизиками Специ-
альной астрофизической обсерватории РАН в 
Нижнем Архызе. Российские ученые остались 
верны себе — молчали больше года, словно за-
правские разведчики. В конце концов, проана-
лизировав  сигнал, послали заявку на доклад на 
научную конференцию. Вот только американцы 
молчать не стали и тут же растиражировали 
сенсацию на весь мир.

Американский Институт поиска внеземных 
цивилизаций SETI уже принялся искать в созвез-
дии Геркулеса братьев по разуму. А что же наши 
астрономы? За объективной оценкой случившегося 
мы обратились к российскому эксперту в области 
поиска внеземных сигналов, старшему научному 
сотруднику Государственного астрофизического 
института им. Штернберга МГУ им. Ломоносова 
Льву ГИНДИЛИСУ. 

 Сначала о том, что произошло 15 мая 2015 года 
в Нижнем Архызе. В этот день телескоп RATAN-600 
был направлен  на звезду HD164595 в созвездии 
Геркулеса, окрестности которой считают потен-
циальной обителью внеземной цивилизации из-за 
схожести с нашим Солнцем. Практически это его 
аналог, который находится на расстоянии в 95 све-
товых лет от Земли. В 2015 году рядом с HD164595 
ученые обнаружили крупную экзопланету, в 16 раз 
превышающую земную и совершающую оборот 
вокруг звезды за 40 дней. Есть ли там жизнь в при-
вычном нам понимании, еще предстоит узнать. 
Надежду на ее обитаемость дает мощный сигнал, 
поступивший из окрестностей экзопланеты прямо 
в направлении Земли на длине волны в 2,7 см. На 
этой длине волны излучает множество источников, 
но именно характеристики майского сигнала из 
Геркулеса оказались более чем странными.

 Прежде всего потому, что он был очень уверен-
ным, четким, по мощности сравнимым с сигналом от 
Луны, и даже ярче ее или какого-нибудь известного 
пульсара на порядок, что уже редкость. 

Такой сигнал, по мнению представителей 
SETI, могла породить суперцивилизация, осво-
ившая энергию своего солнца. Информацией уже 
заинтересовались две группы исследователей в 
США: одной руководит ведущий астроном SETI 
Сет Шостак, другой — Дуг Вакоч, президент про-
граммы METI, направленной на установление связи 
с пришельцами, а не просто их поиск. Они готовят 
к наблюдению за звездой в созвездии Геркулеса 
телескоп ATA (Антенная решетка Аллена (The Allen 
Telescope Array) — совместный проект Института 
SETI и радиоастрономической лаборатории Кали-
форнийского университета в Беркли) и ряд других 
приборов. Открытый россиянами сигнал станет 
одной из главных тем для обсуждения на ежегодном 
заседании постоянного совета SETI при Междуна-
родном астрономическом союзе, который пройдет 
27 сентября в мексиканской Гвадалахаре.

— Только не надо делать из этого большую 
сенсацию, — предостерегает Гиндилис. — Первоот-
крыватели сигнала от звезды решили привлечь вни-
мание научной общественности, чтобы попытаться 
разобраться, что это такое, не более. Возможно, это 
сигнал от иной цивилизации. Но доказательств тому 
нет. Астрономы наблюдали вспышку в течение всего 
2 секунд, и она ни разу не повторилась. 

 — Что это могло быть, если исключить 
версию о контактерах?

— Подобную интенсивность радиоизлучения 
мог дать пролетающий самолет или космический 
спутник. Эту версию проверили сразу еще в Архызе 
и сразу отмели, потому что характеристики сигнала 
совершенно не совпали с теми, что можно получить 
от летательных земных объектов. Теперь задача 
состоит в том, чтобы совместно с коллегами найти 
другие объяснения случившемуся, попробовать по-
смотреть эту звезду на других телескопах. Возмож-
но, мы просто еще не знаем другого космического 
источника, способного посылать такие сигналы.

 Подобный «урок» земляне проходили в 
1965 году. Вспоминает Лев Гиндилис:

— Московские радиоастрономы тогда наблюда-
ли космический радиоисточник СТА-102. У него был 
довольно интересный спектр — напоминал спектр 
искусственного источника, и была высказана мысль: 
посмотреть его переменность (в то время природных 
переменных источников открыто еще не было, а по-
тому, если у источника была переменность, значит, он 
считался рукотворным). И вот оказалось, что наш СТА 
действительно оказался переменным. Его интенсив-
ность менялась с периодом в 102 дня (что совпало 
с присвоенным ему номером). Это и послужило 
поводом для «сенсации»: западная пресса подняла 
шум: «Советские ученые обнаружили внеземную 
цивилизацию, передающую переменный сигнал!». 
Потом, словно играя с нами, СТА-102 перестал менять 
интенсивность, и все решили, что наблюдение было 
ошибочным. На самом деле не ошиблись (по пово-
ду переменности): спустя несколько лет источник 
снова «включился». Оказалось, что он относился 
к типу так называемых транзиентных переменных 
радиоисточников, переменность которых то появля-
ется, то исчезает. Возможно, мы и теперь благодаря 
необычному сигналу со звезды HD164595 откроем 
новый тип источников, которые еще не знаем.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СБОРНАЯ РОССИЯН ПО ИТОГАМ 5-ГО ТУРА

ВОЙНА ПРАХУ ТВОЕМУ
Разобравшись с живыми 

призерами Олимпиад, WADA 
взялась за мертвых

Отбирать награды 
у мертвых — что 
может быть подлее 
и бессмысленнее? 
Увы, допинговая 
истерия добралась 
и до покойников. 
Во вторник индий-
ский борец вольно-
го стиля Йогешвар 
Дутт сообщил на 
своей странице в 
Твиттере, что по-
лучит «серебро» 
Лондона-2012, 

которое завоевал наш Бесик Кудухов из 
Беслана, так как в допинг-пробе россия-
нина спустя четыре года обнаружили за-
прещенное вещество. Сам Бесик ответить 
на это обвинение не сможет: три года на-
зад двукратный призер Олимпийских игр, 
четырехкратный чемпион мира, чемпион 
Европы погиб в автокатастрофе. Ему было 
всего 27 лет. Именно ему посвятил «золото» 
Рио-2016 Сослан Рамонов, одержав победу 
над тем, кому на прошлых Играх уступил в 
финале Кудухов.

Как сообщил «МК» президент Федера-
ции спортивной борьбы России, олимпийский 
чемпион Михаил Мамиашвили, ни он, ни кто-
либо из спортивного руководства страны еще 
не получали официальных бумаг о лишении 
медали своего борца. Но если твит индуса 
окажется правдой, то в федерации сделают 
«все возможное, чтобы отстоять честное имя 
покойного»:

— Его спортивные заслуги должны оста-
ваться такими же незапятнанными, как и вся 
его трагически оборвавшаяся жизнь, — заявил 
Мамиашвили. — Нам очень не хватает его как 
хорошего друга, он навсегда останется в наших 
сердцах как один из самых чистых и светлых 
спортсменов, и я лично не допущу, чтобы кто-то 
осквернил память о нем. Ждем официальных 
документов — и сразу же подаем апелляцию.

Не намерено оставаться в стороне и 
высшее руководство Республики Северная 
Осетия — Алания, в которой чемпион вырос и 
похоронен. В Беслане, почетным гражданином 
которого он является, в честь Бесика назвали 
переулок. В городе живут его вдова и дочка-
дошкольница.

— Бесик учился в одном классе той самой 
школы №1 вместе с моей дочкой Залиной, — 
рассказал «МК» член Совета Федерации Тайму-
раз Мамсуров, который с 2005 по 2015 год воз-
главлял Республику Северная Осетия — Алания. 
— Его нельзя было не любить: настолько он был 
теплым, добрым, отзывчивым мальчиком. Мы 
в шоке от этой новости — иначе как свинством 
это не назовешь. Борцов нужно побеждать на 
ковре, а не глумиться над ними таким подлым 
способом. Он уже не может постоять за себя, 
но это обязательно сделаем мы. И я, и новый 
руководитель (врио главы республики Вячеслав 
Битаров. — Е.М.) уже пообщались по этому 
поводу и настроены решительно. К сожалению, 
юристы сказали, что подавать апелляцию по 
такому делу может только спортсмен лично. 
Но мы не сдаемся, и, если будет хоть малей-
шая юридическая возможность побороться 
за нашего борца, мы будем использовать ее 
до конца. Только две недели назад открывали 
спорткомплекс в его честь, во дворе установили 
ему памятник — он стройный, подтянутый, в 
боевой стойке, но улыбается самой светлой 
улыбкой... Даже не знаю, связан ли памятник с 
его юбилеем (15 августа Кудухову исполнилось 
бы 30 лет. — Е.М.) — просто мы его любим и 
чтим. Все, кто его знал, говорят, что меньше 
всего он был похож на борца — скорее на худож-
ника или скрипача. Такое воодушевленное лицо 
у него было. Он самый стеснительный и скром-
ный парень из всех, кого я знал. Мы, осетины, 
долго терпели и много прощали, но за нашего 
мальчика — не стерпим и не простим.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В Н П М О
Спартак 5 4 1 0 10-1 13
ЦСКА 5 3 2 0 4-1 11
Терек 5 3 1 1 7-7 10
Зенит 5 2 3 0 7-3 9
Амкар 5 2 2 1 3-3 8
Краснодар 5 2 1 2 9-5 7
Ростов 5 2 1 2 7-5 7
Анжи 5 2 1 2 3-5 7
Локомотив 5 1 4 0 5-4 7
Урал 5 1 2 2 3-3 5
Арсенал 5 1 2 2 2-6 5
Уфа 5 1 1 3 2-6 4
Томь 5 1 1 3 3-9 4
Рубин 5 0 3 2 3-5 3
Оренбург 5 0 3 2 1-3 3
Кр.Советов 5 0 2 3 1-4 2

РФПЛ. 5-Й ТУР
«Анжи» — «Спартак» — 0:2, «Терек» — «Ро-

стов» — 2:1, «Краснодар» — «Локомотив» — 1:2, 
«Урал» — «Арсенал» — 1:1, «Зенит» — «Амкар» — 
3:0, «Томь» — ЦСКА — 0:1, «Оренбург» — «Рубин» 
— 1:1, «Крылья Советов» — «Уфа» — 0:1

БОМБАРДИРЫ
Смолов («Краснодар») — 6 голов (1 с пеналь-

ти). Джано, Промес (оба — «Спартак»), Роман 
Еременко (ЦСКА) — по 3 (0). Жулиано («Зенит») 
— 3 (1)

ИГРОКИ, ВЫЗВАННЫЕ В СБОРНУЮ РОССИИ
Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Со-

слан Джанаев («Ростов»), Станислав Крицюк 
(«Краснодар»)

Защитники: Василий Березуцкий (ЦСКА), 
Юрий Жирков («Зенит»), Федор Кудряшов, Иван 
Новосельцев (оба — «Ростов»), Роман Нойштед-
тер («Фенербахче»), Сергей Петров («Красно-
дар»), Андрей Семенов («Терек»), Роман Шишкин 
(«Локомотив»)

Полузащитники: Юрий Газинский («Крас-
нодар»), Алан Дзагоев (ЦСКА), Роман Зобнин 
(«Спартак»), Максим Канунников, Магомед 
Оздоев (оба — «Рубин»), Алексей Миранчук, 
Александр Самедов, Дмитрий Тарасов (все — 
«Локомотив»), Олег Шатов («Зенит»), Александр 
Ерохин («Ростов»)

Нападающие: Артем Дзюба («Зенит»), 
Дмитрий Полоз («Ростов»), Федор Смолов 
(«Краснодар»)

ОЛИМПИЙСКАЯ МЕДАЛЬ В МУСОРЕ
7-летняя американка нашла золотую 

награду ОИ-1992 на свалке. Случилось это 
в американском городе Атланта, где и про-
живает Хлое Смит, которая, проходя вместе с 
отцом мимо свалки мусора, заметила в груде 
хлама блестящий предмет. Им оказалась 
награда Джо Джекоби, выигравшего «золо-
то» Олимпийских игр-1992 в паре со Скотом 
Стросбо в гонке на каноэ-двойке.

Сам спортсмен, с которым Хлое связа-
лась и сообщила о находке, рассказал, что 
медаль была похищена неизвестными, за-
лезшими в его машину в июне этого года.
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